
Аэропорты 
налетели 
на пассажиров
Конкуренция 
за базирование рейсов 
обострилась

Снижение пассажиропотока мо-
сковских аэропортов на фоне во-
енных действий на Украине резко 
обострило конкуренцию между 
ними. В конце марта из Домоде-
дово в Шереметьево полностью 
перебазировалась Smartavia. 
Вслед за ней, как выяснил „Ъ“, 
часть своих рейсов переводит 
Red Wings — в Турцию и Египет 
на Boeing. Эксперты полагают, 
что в дальнейшем соперничество 
за пассажиров будет только ра-
сти, причем в лучшей ситуации 
окажутся аэропорты с наиболее 
крупной клиентской базой.

Шереметьево (МАШ) продолжает 
переманивать авиакомпании на фоне 
снижения пассажиропотока. Как вы-
яснил „Ъ“, вслед за Smartavia часть 
своих рейсов из Домодедово и Жуков-
ского в МАШ переведет Red Wings.

Red Wings запустила ежедневные 
регулярные рейсы из Домодедово 
в Анталью 17 марта на российских 
SSJ-100. Однако, согласно Flightra-
dar24, с 16 мая эти рейсы стали вы-
полняться на Boeing 777–200, вмеща-
ющем 412 пассажиров. Как следует 
из раздела бронирования билетов 
на сайте Red Wings, с 1 июня рейс 
из Москвы в Анталью будет вылетать 
из терминала С Шереметьево. В про-
даже доступны по три рейса в неде-
лю из Шереметьево: как рассказал 
источник „Ъ“, на самом деле полеты 
ежедневные, но четыре рейса в неде-
лю будут чартерными, выкупленны-
ми туроператорами.

Кроме того, по словам источника 
„Ъ“, Red Wings перебазирует в терми-
нал С Шереметьево из Жуковского 
два других своих Boeing 777–200, ко-
торые сейчас выполняют чартерные 
рейсы в египетские Шарм-эш-Шейх, 
Хургаду и турецкую Анталью.

Рейсы из Москвы в Ереван, Стам-
бул, Ташкент и другие города Узбе-
кистана Red Wings продолжит вы-
полнять на SSJ-100 из Домодедово, 
а в Алматы и Нур-Султан — из Жуков-
ского. Также из Домодедово продол-
жатся и внутрироссийские рейсы — 
в Саратов и Саранск. В авиакомпании 
отказались комментировать „Ъ“ при-
чину перебазирования части рейсов.

В Шереметьево также не стали 
отвечать на вопросы о начале бази-
рования трех самолетов Red Wings. 
В МАШ лишь уточнили, что с нача-
ла 2021 года аэропорт привлек 11 но-
вых перевозчиков, среди которых 
Aircompany Armenia, Qatar Airways, 
Etihad Airways, «Ямал», и ожидает 
«прихода ряда авиакомпаний в 2022 
году». Всего в МАШ выполняют рей-
сы девять иностранных перевозчи-
ков и семь российских: «Аэрофлот», 
«Россия», Nordwind Airlines, «Икар», 
«Северсталь», «Ямал» и Smartavia.
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Восстановка по требованию
Запад готов проявлять солидарность с Украиной все новыми денежными вливаниями

США и ЕС продолжают усиливать фи-
нансовую поддержку Украины — как для 
удовлетворения ее оперативных нужд, 
так и в рамках долгосрочных программ, 
нацеленных на полномасштабное вос-
становление страны. Сенат США в чет-
верг одобрил выделение Киеву в качест-
ве финансовой помощи почти $40 млрд. 
G7 объявила о поддержке в размере 
$18,4 млрд. А в Евросоюзе активизиро-
валось обсуждение идеи по созданию 
многомиллиардного «фонда солидарно-
сти» с Украиной. Со своей стороны Рос-
сия также собирается наладить жизнь 
на подконтрольных территориях. Прав-
да, Киев заявляет о намерениях их вер-
нуть и по-прежнему считает вывод 
российских войск главным условием 
 переговоров с Москвой.

В четверг появилось сразу несколько но-
востей, которые не могли не обрадовать 
украинские власти. Во-первых, Сенат США 
провел долгожданное голосование по бес-
прецедентному пакету помощи Киеву — 
и одобрил его большинством голосов. Те-
перь около $40 млрд будет выделено Киеву 
в рамках военной, экономической и гума-
нитарной помощи. Во-вторых, страны G7 
решили «помочь Украине закрыть дефи-
цит финансирования и продолжать обес-
печивать предоставление основных услуг 
украинскому народу». Цена вопроса, как 
сообщило агентство Reuters со ссылкой 
на проект итогового заявления минист-
ров финансов и глав центробанков «семер-
ки»,— $18,4 млрд. Эти деньги будут выделе-
ны в виде трансфертов и кредитов.

В-третьих, о готовности расширять мас-
штабы финансовой помощи украинской сто-
роне говорили в четверг представители ЕС 
и отдельных стран-членов. Так, канцлер ФРГ 
Олаф Шольц, выступая в Бундестаге, заявил: 
«Рано или поздно война закончится. И уже 
сейчас ясно, что восстановление разрушен-
ной инфраструктуры и оздоровление укра-
инской экономики будут стоить миллиар-
ды». По его словам, Евросоюзу «нужно начать 
предварительную работу по созданию фон-
да солидарности», чтобы помочь украинцам 
«устранить разрушения». Проект плана ра-
бот на этом направлении уже имеется. Его 
обсудила в четверг с президентом Украины 
Владимиром Зеленским глава Еврокомис-
сии (ЕК) Урсула фон дер Ляйен.

Накануне ЕК объявила о планах сроч-
ной помощи Киеву по устранению дефици-
та финансирования, а также о возможном 
создании фонда для долгосрочного восста-
новления Украины. Решение о предоставле-
нии макрофинансовой помощи в размере 
€1,2 млрд было принято еще в феврале. По-
мощь разделена на два равных по размеру 
транша, по €600 млн. Первый был отправлен 
в марте. В среду вице-президент ЕК Валдис 
Домбровскис сообщил, что второй транш бу-
дет выделен на этой неделе. Он также под-
черкнул: еще до начала боевых действий ЕС 

был основным донором Украины, и, судя 
по приведенным им цифрам, таковым 
и останется. По словам чиновника, с 24 фев-
раля Евросоюз «предоставил €4,1 млрд на то, 
чтобы помочь Украине и ее народу справить-
ся с незаконным вторжением и дать отпор 
российской жестокости». Он также напом-
нил об оказании Украине военной помо-
щи на сумму €1,5 млрд (подобный шаг был 
предпринят впервые в истории ЕС) и доба-
вил, что на подходе еще €500 млн. Но на этом 
Брюссель не останавливается.

«Мы планируем предложить новую 
исключительную программу макрофинан-

совой помощи в размере до €9 млрд в виде 
кредитов для Украины. Также будет компо-
нент грантов, субсидирующих процентные 
платежи»,— сказал господин Домбровскис. 
В то же время, по его словам, потребуется, 
чтобы страны ЕС предоставили дополни-
тельные гарантии для поддержки програм-
мы. Эти деньги должны пойти на выплату 
заработной платы и пенсий, поддержание 
работы больниц и школ, а также обеспече-
ние других общественных услуг. «В результа-
те войны эти расходы сейчас намного превы-
шают то, что Украина может себе позволить. 
МВФ оценивает дефицит платежного балан-

са Украины до июня примерно в $15 млрд, 
или €14,3 млрд. Это очень большая сумма»,— 
отметил европейский чиновник.

Для реализации долгосрочного пла-
на Еврокомиссия предложила создать ме-
ждународную «Платформу восстановления 
Украины», которую возглавят ЕК и прави-
тельство Украины. Также в планах — созда-
ние в рамках бюджета Евросоюза фонда Re-
buildUkraine. «Нам предстоит определиться 
с основными источниками финансирова-
ния, такими как бюджет ЕС, взносы госу-
дарств—членов Евросоюза и других стран, 
а также частные инвестиции. Но мы также 
должны подумать о том, как использовать 
для восстановления Украины заморожен-
ные и арестованные российские активы»,— 
сказал Валдис Домбровскис. Он добавил, что 
США и Канада думают в том же направлении. 

Ранее о необходимости репараций со сто-
роны России говорил и президент Зелен-
ский. Выступая в начале мая на саммите 
руководителей, организованном The Wall 
Street Journal, украинский лидер оценил 
восстановление экономики и инфраструк-
туры Украины в сумму примерно $600 млрд. 
Президент считает, что страна восстановит-
ся достаточно быстро. Однако, согласно ев-
ропейским оценкам, которые приводит 
немецкая газета Suddeutsche Zeitung, этот 
процесс может занять более десяти лет.

Со своей стороны Россия также собира-
ется заняться восстановлением Украины. 
Правда, речь идет об «освобожденных тер-
риториях». «Эти территории нужно обес-
печивать жизнедеятельностью, нужно га-
рантировать социальное обеспечение, 
здесь не может быть пауз. И многие райо-
ны сейчас находятся и без света, и без ка-
нализации, и без воды, этим нужно зани-
маться»,— сказал в четверг пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. Правда, 
подчеркнув, что дальнейшая судьба этих 
районов (речь шла о Херсонской и Запо-
рожской областях Украины) будет решаться 
их жителями. Какой объем средств Россия 
планирует выделить на процесс восстанов-
ления, пока неизвестно. «Оценки мы сей-
час ведем, я не готов их пока назвать. Но все 
решения о том, что мы будем восстанавли-
вать, финансировать это, приняты»,— ска-
зал в среду журналистам вице-премьер РФ 
Марат Хуснуллин во время посещения горо-
да Мелитополь в Запорожье.

В то же время в Киеве не устают повторять, 
что будут настаивать на выводе российских 
войск с занятой территории. «Украинское об-
щество не интересует новый „Минск“ и воз-
вращение войны через несколько лет. Пока 
Россия не готова полностью вывести свои вой-
ска, наша переговорная позиция — это ору-
жие, санкции и деньги»,— написал на своей 
странице в Twitter советник главы офиса пре-
зидента Украины Михаил Подоляк. Об этом 
же не раз говорил и Владимир Зеленский.

мировая политика — с5

Пятница  20 мая 2022  №87 (7288 с момента  kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Механизм увеличения 
стоимости госконтрактов предлагается 
упростить и расширить —2

новости | Одобрены к принятию поправки  
о новых наказаниях для иностранных  
и российских СМИ —3

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

спорт | РПЛ рассмотрела три варианта 
проведения сезона, в котором игроки  
не будут заняты в международных матчах —12

07  «Сбер» нашел 
«Новые возможности» 
Банк вышел из своей 
экосистемы для защиты 
сервисов от санкций

07  Льготы встали на таможне 
Механизм отсрочки  
уплаты ввозных пошлин  
оказался нерабочим

07  Еде проверят срок оплаты 
В правительстве отследят 
расчеты между сетями 
и поставщиками продуктов

08  Заграницу 
сбросят со счетов 
Гражданам могут запретить 
покупать иностранные активы 
на ИИС

08  Газ раздул евро 
Рублевые расчеты  
увеличили объем сделок

08  ЛУКОЙЛ 
прирастает заправками 
Компания вскоре начнет 
поставку топлива на АЗС Shell

09  Токены 
пронесли в Госдуму 
У NFT может появиться 
определение 
в законодательстве

деловые  
новости

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Русфонда —6

Видеоигры вышли 
на новый уровень
Разработчиков выслушали  
в администрации президента

Как выяснил „Ъ“, администрация пре-
зидента (АП) провела закрытую встре-
чу с российскими разработчиками виде-
оигр, чтобы обсудить поддержку  рынка. 
По словам участников мероприятия, 
главным риском они считают потерю за-
рубежных площадок для дистрибуции 
игр, а необходимым направлением раз-
вития — создание российского движка. 
Для решения первой задачи разработ-
чики просят содействия в выходе на ки-
тайский рынок. Однако для этого тре-
буется не только административная 
 поддержка, но и серьезное улучшение 
качества российских продуктов.

По словам источников „Ъ“ на рынке иг-
ровой разработки и в правительстве, 18 мая 
на Российском интернет-форуме АП прове-
ла закрытую встречу с разработчиками ви-
деоигр. Присутствовали замначальника 
управления АП по развитию информаци-
онно-коммуникационных технологий и ин-
фраструктуры связи Алексей Волоскович 
и 23 участника отрасли, в том числе предста-
вители «Сбера» (там не ответили на запрос 
„Ъ“) и VK (там отказались от комментариев).

Собеседник „Ъ“, участвовавший во встре-
че, подчеркнул, что там были не топ-менед-
жеры и владельцы компаний, а непосред-
ственно разработчики и продюсеры: «В АП 
хотели понять, насколько реально все пло-

хо». По его словам, участники сразу обозна-
чили две ключевые проблемы: трудности 
с доступом к площадкам дистрибуции мо-
бильных (AppStore, GooglePlay) и компью-
терных игр (Steam) и перспективу остаться 
без доступа к необходимому программному 
обеспечению, а именно игровым движкам 
(средство разработки видеоигр): «В основ-
ном разработка идет на Unreal Engine и Uni-
ty, которые подконтрольны американским 
компаниям». Источник „Ъ“ добавил, что есть 
идея разработать российский движок, одна-
ко ее реализация «обойдется в миллиарды 
рублей» и потребует «два-три года».

Еще одной темой обсуждения стала пер-
спектива работы российских игровых ком-
паний на китайском рынке. «Там есть день-
ги, и он может компенсировать западный. 
Но китайский рынок крайне зарегулиро-
ван, и войти туда без административной по-
мощи государства не выйдет»,— пояснил „Ъ“ 
один из участников встречи. Эту информа-
цию подтвердил другой представитель от-
расли, который был на мероприятии. «Об-
суждалась идея создать в России одного или 
нескольких паблишеров (издатель видео-
игр.— „Ъ“), через которых российские разра-
ботчики смогли бы попадать на китайский 
рынок»,— уточнил он.
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Сто лет тому вперед
В Госдуму внесен законопроект о создании 
новой общероссийской детской организации

В четверг, в день 100-летия Всесоюз-
ной пионерской организации имени 
 Ленина, группа депутатов и сенаторов 
внесла в Госдуму законопроект «О рос-
сийском движении детей и молодежи 
„Большая перемена“». По словам авто-
ров документа, с пионерией новую ор-
ганизацию будет роднить масштаб — 
предполагается, что она привлечет 
внимание большинства российских 
 детей старше шести лет,— но при этом 
 политизированной она быть не должна. 
Впрочем, источник в администрации 
президента (АП) пояснил „Ъ“, что вос-
питательная работа в движении будет 
вестись через общение с детьми, кото-
рым в том числе будут «разъяснять по-
литические сюжеты».

Среди целей и задач нового «общест-
венно-государственного общероссийского 
движения» в законопроекте, в частности, 
названы содействие развитию государст-
венной политики в интересах детей, учас-
тие в их воспитании, создание возмож-
ностей для их всестороннего развития, 
подготовка детей и молодежи к полно-
ценной жизни в обществе, «включая фор-
мирование их мировоззрения на осно-
ве традиционных российских духовных 
и нравственных ценностей, традиций на-
родов РФ, достижений российской и ми-
ровой культуры, а также развитие у них 
общественно значимой и творческой ак-

тивности, высоких нравственных качеств, 
любви и уважения к Отечеству».

Движение создается в форме «массовой 
некоммерческой самоуправляемой органи-
зации» с региональными, местными и пер-
вичными отделениями. Последние появятся 
в школах, техникумах и «иных организаци-
ях, осуществляющих работу с детьми и моло-
дежью». Вступать в «Большую перемену» мож-
но будет с шести лет на добровольной основе. 
Совершеннолетние участники смогут остать-
ся в рядах движения, перейдя в статус настав-
ников, которыми не вправе быть иностран-
ные агенты и аффилированные с ними лица. 
Высшим руководящим органом будет съезд, 
наблюдательным — наблюдательный совет 
(во главе с президентом РФ), а текущей работой 
займутся координационный совет и правле-
ние. Пост председателя правления, по словам 
источника „Ъ“, займет замглавы Росмолоде-
жи Дамир Фаттахов (первым об этом сообщил 
РБК), который на днях стал сопредседателем 
Российского движения школьников (РДШ).

«Символично, что законопроект был вне-
сен именно 19 мая, в день 100-летия Всесо-
юзной детской организации имени Лени-
на. Этот факт отражает желание воссоздать 
аналог общей детской организации»,— ска-
зала „Ъ“ соавтор документа, глава комитета 
Думы по вопросам семьи, женщин и детей 
Нина Останина (КПРФ). 

новости — с3

новости | Дело о 9 млрд руб. ущерба  
при реализации программы «Морской старт» 
направлено в Генпрокуратуру —4

США и их союзники уверены, что пришло время думать и о долгосрочных 
программах восстановления Украины  ФОТО J. DAVID AKE / AP
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,566

триллиона рублей перечислила в январе—апреле в бюджет Федеральная таможенная 
служба. Годом ранее эта сумма составляла 1,92 трлн руб., рост сборов — 34%. Поступления отдельно за 
апрель, в котором, по экспертным оценкам, произошло существенное падение импорта, служба не раскрывает. 
По данным же Минфина, они составили 583 млрд руб., что меньше 591 млрд руб., перечисленных таможней в 
апреле 2021 года. Избежать более сильного падения помог рост поступлений от экспорта подорожавших нефти 
и газа. Сборы же от НДС при импорте в апреле упали более чем в полтора раза против прошлогодних, от ввозных 
пошлин — почти в два раза. В целом бюджетные поступления от импорта в апреле сократились на 38%.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Глобальный долг  
вырос в ожидании  
новых ставок

Общий мировой долг в первом 
квартале 2022 года увеличился еще 
на $3,3 трлн, до нового рекордно-
го уровня в $305 трлн, или 348% 
глобального ВВП (учитывается долг 
домохозяйств, нефинансовых кор-
пораций, правительств и финансо-
вого сектора), подсчитали в Institute 
of International Finance (IIF). В отно-
шении к общему ВВП эта нагрузка 
сейчас примерно на 15 процентных 
пунктов ниже, чем она была на пике 
в первом квартале 2021 года. Сум-
марный долг без финансового сек-
тора составляет $236 трлн — это 
на $40 трлн больше, чем было в на-
чале пандемии. 

Большая часть долга по-преж-
нему приходится на развитые эко-
номики — $206,7 трлн (год назад — 

$204,4 трлн), тогда как на развива-
ющиеся — $98,6 трлн ($89 трлн). 
В первом квартале прирост показа-
теля обеспечили две страны — Китай 
(плюс $2,5 трлн) и США ($1,8 трлн). 
В зоне евро, напротив, третий квар-
тал подряд идет снижение долговой 
нагрузки. По России показатели при-
водятся только в отношении к ВВП: 
нагрузка домохозяйств за год сни-
зилась с 22,3% до 21,5%, корпора-
ций — с 85,3% до 74,6%, правитель-
ства — с 20,5% до 17,7%, финансо-
вого сектора — с 11,1% до 10,7%. 
В 2022 году в IIF ждут замедления 
роста долговой нагрузки или даже 
ее снижения — на фоне конфлик-
та на Украине, локдаунов в Китае 
и ужесточения условий кредитования 
(притом что рост инфляции снижает 
уровень долга к ВВП).

Суммарный государственный 
долг с начала пандемии увеличил-
ся на 14 процентных пунктов (на 
$17,4 трлн) — до 103% ВВП, но по-
требности правительств в финан-
сировании по-прежнему превыша-
ют допандемические уровни, а бо-
лее высокие и волатильные цены 
на сырье могут вынудить некото-
рые страны дополнительно наращи-
вать госрасходы для предотвраще-
ния протестов из-за роста цен в ус-
ловиях медленного увеличения ВВП, 
пишут в IIF. В то же время корпора-
ции становятся чувствительнее к бо-
лее высоким ставкам — нефинансо-
вый сектор за последние два года 
привлек $14 трлн долга, доведя его 
уровень до $90 трлн. В институте от-
мечают, что, несмотря на коррек-
цию, стоимость большинства бумаг 
на развитых рынках остается высо-
кой, при этом до трети небольших 
компаний уже сталкиваются с про-
блемой избыточных процентных пла-
тежей, что дополнительно затрудняет 
работу центробанков по осуществле-
нию «мягкой посадки» (ужесточения 
денежной политики без выраженного 
негативного влияния на экономику).

Татьяна Едовина
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Военная операция на Украи-
не и западные санкции про-
тив РФ усилят не только десяти-
летний спад внешних инвести-
ций в саму Россию, прогнози-
руют в Организации экономи-
ческого сотрудничества и раз-
вития (ОЭСР). Хотя сам по себе 
их объем в мировом масшта-
бе невелик (1–1,5% глобального 
инвестрынка), в ОЭСР опасают-
ся «вторичного» снижения инве-
стактивности в мире — как в 2020 
году, когда из-за пандемии пото-
ки прямых иностранных инвести-
ций (ПИИ) сократились на 38%. 
В долгосрочной же перспекти-
ве санкции против РФ и уход ин-
вестиций из России, по мнению 
ОЭСР, поддержат фрагментацию 
мировой финансовой системы.

Аналитики ОЭСР ждут, что кон-
фликт на Украине и санкции против 

России ускорят десятилетний спад 
внешних вложений в РФ. К приме-
ру, число новых проектов, привле-
кавших ПИИ в РФ, за 2012–2021 
годы снизилось почти вдвое — с 280 
до 150, а в 2022 году в организации 
ожидают их снижение до нуля. Чис-
ло сделок по слиянию и поглоще-
нию с участием внешних инвесто-
ров, по данным ОЭСР, с 2012 года 
снизилось более чем втрое (с 453 до 
130), а в 2022 году может упасть до 
двух десятков — фактически за счет 
уже проведенных в январе и фев-
рале сделок, притом что результа-
ты довоенных месяцев также были 
ниже, чем в том же периоде 2021 
года, на 22%. 

При этом, хотя на РФ приходит-
ся 1–1,5% мирового объема нако-
пленных ПИИ, аналитики опаса-
ются, что вызванная военной опе-
рацией РФ на Украине неопреде-

ленность угрожает более масштаб-
ными последствиями, как это про-
изошло в начале пандемии, вызвав-
шей сокращение мировых пото-
ков ПИИ на 38%. В ОЭСР полагают, 
что вторичные эффекты от санкций 
против РФ и кризиса на Украине за-
тронут прежде всего европейские 
банки с дочерними структурами 
в России (за счет падения прибыли), 
а также фондовые рынки Восточной 
и в меньшей степени Западной Ев-
ропы и развивающихся стран Азии. 
В ОЭСР предупреждают, что в долго-
срочной перспективе санкции про-
тив РФ и массовый уход междуна-
родных инвесторов с российского 
рынка могут вызвать повышенную 
осторожность в решениях о транс-
граничных капвложениях по все-
му миру, сокращение доли долла-
ровых платежей в международных 
расчетах, постепенную диверси-

фикацию резервов центробанков 
и развитие альтернативных платеж-
ных систем. Отметим, что Всемир-
ный банк также говорит о возмож-
ном снижении доверия к междуна-
родным платежным системам на 
фоне отключения РФ от SWIFT (см. 
„Ъ“ от 16 мая).

Параллельно с этими процесса-
ми компании и инвесторы могут 
диверсифицировать свои цепочки 
поставок и на всякий случай начать 
сокращать зависимость от стран, 
которые, по их мнению, могут под-
вергнуться санкциям в будущем. 
По мнению ОЭСР, даже если такие 
сдвиги будут ограниченными и по-
степенными, они приведут к усугу-
блению фрагментации глобальной 
финансовой системы. Ранее руко-
водители крупнейших инвестфирм 
уже говорили о потенциальном от-
казе компаний от сложившихся гло-

бальных цепочек поставок и о воз-
можной перестройке цепочек ряда 
стран на фоне текущего кризиса (см. 
„Ъ“ от 7 апреля).

ОЭСР также предупреждает, 
что усилия правительств, особен-
но в Европе, по переходу на зеле-
ную энергетику и сокращению за-
висимости от импорта ископаемо-
го топлива из РФ могут столкнуться 
с возможными претензиями со сто-
роны предприятий и частных лиц, 
основанных на инвестиционных 
договорах. Решить проблему, по 
мнению аналитиков, необходимо 
в целом, предусмотрев ряд реформ 
в энергетической политике. Также 
необходимо поощрение инвести-
ций (включая ПИИ) в низкоуглерод-
ную энергетику в странах ОЭСР, сре-
ди которых много потребителей 
российской энергии.

Георгий Смирнов

Забота о пугливом инвесторе
В ОЭСР предупреждают о рисках трансформации мировой финансовой системы 

Как и предполагал „Ъ“, апрель-
ский отскок деловой активности 
в промышленности после про-
вала в марте оказался разовым. 
Первые майские данные опросов 
компаний Институтом Гайдара 
указывают на стабилизацию си-
туации в секторе лишь благода-
ря прогнозам выпуска, тогда как 
спрос стал сжиматься. На этом 
фоне компании перешли к замет-
ному снижению темпов роста оп-
товых цен, что подтверждают 
и свежие данные Банка России. 

Данные о состоянии промышлен-
ности, полученные Институтом Гай-
дара (ИЭП) на 19 мая, фиксируют ста-
билизацию динамики индекса про-
мышленного оптимизма. Апрель-
ский отскок экономической актив-
ности в секторе оказался статистиче-
ским выбросом (см. „Ъ“ от 16 мая) — 
три из четырех индикаторов, вхо-
дящих в индекс ИЭП, в мае пере-
шли к снижению (см. график). Рос-
ли лишь планы выпуска. «Празднич-
ный май — сложный месяц как для 
предприятий, так и для статистиче-

ского наблюдения за российской 
промышленностью»,— отмечает ав-
тор исследования Сергей Цухло, до-
бавляя, что «осложняют оценку си-
туации» затянувшиеся военные дей-
ствия и заморозка переговорного 
процесса, а также «продолжающие-
ся усилия „наших западных партне-
ров“ по дестабилизации российской 
экономики».

Самый большой спад в мае про-
демонстрировала фактическая ди-
намика спроса — она стала даже на 
несколько пунктов хуже, чем в мар-

те (хотя и в марте, и в мае 2022 года 
была все еще лучше уровней весны 
2020 года и осени 2008 года). Вслед за 
снижением спроса негативную ди-
намику продемонстрировал и вы-
пуск, который после небольшого ро-
ста в апреле также стал хуже мартов-
ского (в индекс показатель не вхо-
дит, так как плохо характеризует со-
стояние дел в секторе),— впрочем, 
и он «все еще не дотягивает до кри-
зисных провалов 2020-го, 2008-го 
и 90-х годов», отмечают в ИЭП. На 
этом фоне доля нормальных оце-

нок продаж в мае даже выросла до 
62% после апрельских 59%. Оценки 
же спроса (их разрыв по сравнению 
с фактом остается рекордным с сере-
дины 2021 года) уменьшились в мае 
незначительно, а прогнозы не по-
казали улучшения после заметного 
восстановления в апреле. «Это сви-
детельствует о желании предприя-
тий продолжить пополнение скла-
дов готовой продукции, пока по-
ставки извне и цены на комплекту-
ющие позволяют поддерживать вну-
треннее производство»,— считает 
Сергей Цухло. Оценки запасов гото-
вой продукции, впрочем, выпуск не 
стимулируют — за счет снижения их 
дефицита. Он «все-таки сохранился, 
но стал крайне малым. С учетом осо-
бенностей текущего („санкционно-
го“) кризиса это можно считать даже 
плюсом»,— поясняют в ИЭП.

На фоне сжимающегося спроса 
в мае зафиксировано резкое тормо-
жение роста отпускных цен предпри-
ятий. После рекордного апрельского 
баланса в плюс 54 пункта в мае этот 
показатель рухнул до девяти пунктов. 

Свежие данные опросов Банка Рос-
сии, основанные на анкетировании 
компаний из основных секторов эко-
номики в первую неделю мая, фикси-
руют: ценовые ожидания предприя-
тий на ближайшие три месяца сни-
жаются второй месяц подряд, вернув-
шись на уровень февраля 2022 года на 
фоне торможения потребительской 
инфляции (см. „Ъ“ от 19 мая). При 
этом если среднее по секторам сниже-
ние ценовых ожиданий составило 9,3 
процентных пункта (п. п.), то в обра-
ботке — 14,4 п. п., в добыче — 9,2 п. п., 
а в оптовой торговле — 15,2 п. п. (мак-
симум из всех секторов).

Столь резкое торможение оце-
нок спроса и, как следствие, темпов 
роста ожидаемой инфляции делает 
вполне вероятным реализацию про-
гноза инфляции не выше 15%, выска-
занного вчера экономическим совет-
ником президента Максимом Ореш-
киным. Впрочем, сделанный им же 
прогноз сжатия экономики лишь на 
5% в 2022 году при этом выглядит не-
реалистичным. 

Алексей Шаповалов

Май охладил спрос в промышленности
Компании перешли к резкому торможению роста отпускных цен

Механизм увеличения стоимо-
сти строительных госконтрактов 
предлагается упростить и рас-
ширить: Минстрой готовит из-
менения, предполагающие воз-
можность их удорожания бо-
лее чем на разрешенные сей-
час 30%, а также опцию неод-
нократного пересмотра в упро-
щенном порядке без прохожде-
ния госэкспертизы. Участники 
рынка инициативу поддержива-
ют, отмечая, что необходимость 
в существенных корректировках 
контрактов уже назрела и что ка-
ждое прохождение экспертизы 
ведет к повышению стоимости 
строительства.

В правительстве обсуждается 
возможность упрощения и расши-
рения механизма увеличения стои-
мости строительных госконтрактов 
из-за роста цен на стройматериалы. 
Замглавы Минстроя Сергей Музы-
ченко сообщил, что ведомством 
подготовлен проект изменений 
в постановление правительства, ре-
гламентирующее этот процесс. На-
помним, механизм запущен в авгу-
сте 2021 года — подрядчики и госза-
казчики могут заключать допсогла-
шения, позволяющие увеличить до 
30% стоимость контрактов (для про-
ектов стоимостью более 100 млн 

руб. требуется повторная госэкс-
пертиза для подтверждения сметы).

По данным НОСТРОЙ, сейчас дей-
ствуют около 6 тыс. контрактов сто-
имостью от 100 млн руб. на сумму 
5,2 трлн руб. По 1,3 тыс. получено по-
вторное положительное заключе-
ние госэкспертизы и стоимость была 
скорректирована. Отметим, что 
участники рынка не раз жаловались 

на то, что уже одобренные средства 
доводятся до них довольно медленно.

Сейчас предлагается разрешить 
увеличивать цену контракта более 
чем на 30% — об установлении ново-
го предела удорожания не сообща-
ется. Предусматривается и возмож-
ность неоднократного увеличения 
цены контракта — в 2021 году допу-
скался лишь ее разовый пересмотр. 

Как пояснили „Ъ“ в Минстрое, поя-
вится возможность изменять цену 
контракта «на регулярной основе» 
в упрощенном порядке. Если ранее 
проект прошел экспертизу для под-
тверждения удорожания в связи с ро-
стом цен на материалы, для последу-
ющих корректировок проходить ее 
уже не придется.

Минстрой уже подготовил проект 
нового распоряжения правитель-
ства о выделении средств на компен-
сацию удорожания. Вице-премьер 
Марат Хуснуллин ранее сообщал, что 
лимит в 105 млрд руб. на этот год уже 
выбран и обсуждается «перебрасы-
вание» денег из бюджета 2023–2024 
годов. Сейчас, по словам Сергея Му-
зыченко, зафиксирована необходи-
мость увеличения цены контрак-
тов примерно на 7 млрд руб. по ре-
гиональным объектам и на 20 млрд 
руб.— по федеральным. 

В Минфине „Ъ“ сообщили, что 
проект Минстроя проходит про-
цедуру урегулирования разногла-
сий: финансовое ведомство счита-
ет, что корректировка стоимости 
должна быть лишь в пределах бюд-
жетных лимитов, и отмечает, что от-
сутствие необходимости экспертиз 
при последующих изменениях мо-
жет привести к необоснованным 
расходам бюджета.

В профсообществе инициативу 
Минстроя поддерживают. По словам 
президента НОСТРОЙ Антона Глуш-
кова, скачок цен в 2021 году уже по-
казал по ряду контрактов удорожа-
ние выше чем на 30% (например, по 
металлоемким спортивным объек-
там), в этом же году подрядчики стол-
кнулись с ситуацией, когда разре-
шенное повышение стоимости кон-
тракта уже выбрано, но он продолжа-
ет действовать и для его исполнения 
необходимы новые ресурсы, стои-
мость которых уже изменилась. «Но 
эти случаи нужно смотреть индиви-
дуально»,— говорит Антон Глушков. 

Как отмечает руководитель ко-
миссии по вопросам разрешитель-
ной деятельности и совершенствова-
ния нормативной базы в строитель-
стве общественного совета при Мин-
строе и гендиректор ООО «Мосэкс-
перт» Анатолий Воронин, «каждый 
заход в экспертизу — это дополни-
тельные расходы и время». Когда ре-
шаются вопросы безопасности объ-
екта, добавляет он, такие издержки 
оправданны. В случаях же увеличе-
ния контракта без изменений кон-
структивных и технологических 
решений «бесконечное хождение 
в экспертизу только дополнительно 
увеличивает стоимость проекта».

Евгения Крючкова

Госконтрактам убирают пределы
Минстрой упрощает механизм пересмотра стоимости строительства

Всмотревшись в строительные госконтракты, Минстрой  
во главе с Иреком Файзуллиным увидел новые возможности  
для их ценового пересмотра  ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

ДИНАМИКА СОСТАВЛЯЮЩИХ ИНДЕКСА ПРОМЫШЛЕННОГО ОПТИМИЗМА 
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По ее мнению, с пионерией новое 
движение роднит то, что его членом 
может стать каждый ребенок. И рабо-
та там будет «каждодневной» — в от-
личие от нынешних детских органи-
заций, которые «живут по принципу 
проекта», добавила депутат.

Другой соавтор, глава комитета 
Думы по просвещению Ольга Каза-
кова («Единая Россия»), согласна, что 
движение задумано сопоставимым 
с пионерией по масштабу: «для всех 
детей страны». «Само содержание ра-
боты тоже похоже, хотя сложно срав-
нивать разные поколения,— добав-
ляет она.— Например, у пионеров 
не было такого формата, как медиа-
интересы. Была газета „Пионерская 
правда“, радиопередача „Пионер-
ская зорька“, но это был более взро-
слый формат. А сейчас многие вещи 
современные дети могут сами мо-
дерировать». Кроме того, пионерия 
была «привязана к политической 
силе» в лице Компартии, а новая ор-
ганизация «не будет политизирован-
ной и связанной с партией в прямом 
смысле», уверяет депутат: не случай-
но проект вносили представители 
всех фракций. «Что было важным 
и там (в пионерской организации.— 
„Ъ“), и здесь — это коллективная ра-
бота. Сейчас дети сидят в гаджетах 
и не могут себя найти, найти друзей, 
а теперь у них появятся коллектив-
ные форматы. Совместное творчест-
во, спорт, наука дадут ребенку допол-
нительную защиту от того негатива, 
который ребенок зачастую получает, 
находясь в одиночестве»,— отметила 
госпожа Казакова. Еще один соавтор, 
сенатор Галина Карелова, в беседе 
с журналистами выразила надежду, 
что опыт и традиции пионерии бу-
дут востребованы, но главное, чтобы 
новая структура была не бюрократи-
ческая, а «действующая, с огоньком, 
с энергией».

В финансово-экономическом 
обосновании авторы проекта ука-
зали, что принятие закона не потре-
бует затрат из бюджета. По их сло-
вам, вопросы финансирования бу-

дут решены позднее, возможно, при 
рассмотрении поправок ко второ-
му чтению. «Конечно, это будет за-
тратный закон. Но чтобы ускорить 
его принятие, мы пошли на то, что-
бы первое чтение было рамочное, 
а потом уже наполним»,— пояснила 
Нина Останина.

Несмотря на прямые и косвен-
ные отсылки авторов к советскому 
прототипу, пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков заверил, что 
«новой пионерии» в России не бу-
дет: «Никто никакие пионерии воз-
рождать не собирается. Это движе-
ние, причем не школьников, а более 
широкого контекста, возрастных ра-
мок: это и школьники, и молодежь. 
Это идея создать движение, с кото-
рым организации могут солидаризи-
роваться». Сейчас дети состоят в раз-
ных организациях, а новая инициа-
тива призвана их объединить, став 
неформальным движением, где «ге-
нераторами видения» будут сами 
дети, добавил господин Песков.

Первый замглавы АП Сергей Ки-
риенко, отвечая на вопрос „Ъ“ о но-
вом движении, тоже сделал акцент 
на «инициативе самих детей»: «Если 
взрослые будут что-то придумывать 
и им навязывать, то ничего хоро-
шего не получится. А если дети бу-
дут сами придумывать и предлагать, 
а взрослые будут им помогать, тогда 
это будет работать». Чиновник также 
сказал, что не знает, какой будет иде-
ология новой организации: «Пусть 
дети это определяют. Чтобы детское 
движение, идея которого сейчас ве-
зде обсуждается, жило — главное, 
чтобы ее авторами были дети». При-
слушаться к правильному мнению 
детей готов и министр просвеще-
ния Сергей Кравцов: «Надо спросить 
мнение ребят, кто бы мог органи-
затором быть и наставником. Если 
они решат, что это будут советники 
по воспитанию, то, наверное, это-
му и быть. И насколько мне извест-
но, советники к этому готовы». На-
помним, в начале прошлого года го-
сподин Кравцов сообщил, что в 2022 
году во всех регионах России прой-
дет конкурс на должности советни-

ков директоров школ по воспита-
нию. Тогда источники „Ъ“ поясняли, 
что советники должны будут общать-
ся со школьниками в том числе и по 
таким сложным темам, как несанк-
ционированные митинги.

Источник „Ъ“ в АП поясняет, 
что существующие детские и моло-
дежные организации вроде РДШ 
и «Юнармии» объединяют в лучшем 
случае 4 млн из 18 млн детей старше 
шести лет. А участие в действующем 
конкурсе «Большая перемена» (это на-
звание авторы законопроекта пред-
лагают использовать и для новой ор-
ганизации) требует постоянного вы-
полнения заданий и соревнователь-
ности, к чему внутренне готовы не 

все. Идея же нового движения состо-
ит в том, что оно будет давать всем де-
тям возможность проявить себя в раз-
ных сферах и создавать возможно-
сти для их развития. «У нас много все-
го было создано для продвижения та-
лантов, но большинству детей нужно 
еще помочь найти в себе талант»,— 
отмечает собеседник „Ъ“. 

Опрошенные „Ъ“ представители 
педагогического сообщества новую 
инициативу восприняли скептиче-
ски. Так, учитель математики одной 
из московских школ Иван Меньши-
ков напомнил, что это уже не первая 
попытка создать патриотическую 
структуру для воспитания школь-
ников в нужном государству ключе. 
«Все это пытаются делать госорганы, 
но все это оказывается одинаково 
неэффективным и лишь служит кор-
мушкой для большого количества 
людей. Никакой идеологии, никако-
го наполнения смыслом у этого быть 
не может; вряд ли будут сподвижни-

ки, которые на местах будут готовы 
воплощать это в жизнь, и люди, гото-
вые тратить свое время. Скорее все-
го, это будут потраченные деньги, 
отчетные концерты, пара меропри-
ятий, на которые свезут бюджетни-
ков. Может, какие-то отчеты для га-
лочки о выполненных KPI». Дирек-
тор московского центра образова-
ния №109 Евгений Ямбург не по-
нимает, зачем создавать еще одну 
организацию, когда уже есть РДШ 
и «Юнармия», и опасается навязы-
вания детям идеологии: «Мы долж-
ны помогать вырабатывать миро-
воззрение, критическое мышление, 
а слово „идеология“ звучит опасно. 
У меня есть ощущение, что это дви-
жение создавали какие-то пенсио-
неры, которые детей живых не виде-
ли. Звучит как „назад в СССР“. Нель-
зя идти вперед с головой, поверну-
той назад. Дети — они в интернете, 
тик-токи смотрят. Попытка навязать 
им что-то, поставить в колонну по че-

тыре и вести вперед к светлому буду-
щему, естественно, провалится».

В свою очередь, собеседник „Ъ“ 
в администрации президента заяв-
ляет, что членство в движении бу-
дет добровольным, хотя он уверен, 
что в него «благодаря локализации 
в школах» вступит большинство де-
тей. Главными для организации ста-
нут развивающие проекты, так как 
«именно через участие в таких ак-
тивностях и формируется деятель-
ный патриотизм», добавляет чинов-
ник. Ценности, которые будет воспи-
тывать движение, заложены в «Стра-
тегии национальной безопасности 
РФ», напоминает он, а воспитатель-
ная работа будет вестись через обще-
ние с детьми: «Конечно, с ними надо 
разговаривать, разъяснять полити-
ческие сюжеты. Это важно особен-
но сейчас».

Ксения Веретенникова, 
Андрей Винокуров,  
Анна Васильева

Сто лет  
тому вперед
с1

Комитет Госдумы по информационной 
политике в четверг рекомендовал при-
нять в первом чтении законопроект об от-
ветных мерах в отношении иностранных 
СМИ в России, который в том числе дает 
Генпрокуратуре право отзывать лицен-
зию СМИ без суда. В комитете согласны 
ко второму чтению предусмотреть в от-
ношении российских СМИ временную 
приостановку регистрации «до устране-
ния недостатков». Однако соавтор ини-
циативы Андрей Луговой намерен скорее 
ужесточить проект и ввести ответствен-
ность для журналистов, которые будут 
сотрудничать с закрытыми изданиями.

Законопроект об ответных мерах в отно-
шении иностранных СМИ в России и санкци-
ях для российских СМИ в случае их «проти-
воправных действий» обсуждался 19 мая на 
расширенном заседании думского комитета 
по информационной политике. Напомним, 
этот документ внесли в Думу депутаты от раз-

ных фракций (кроме КПРФ) во главе с предсе-
дателем комитета по безопасности Василием 
Пискаревым («Единая Россия»). Согласно по-
правкам, в случае запрета на территории ино-
странного государства деятельности россий-
ского СМИ в России в порядке «зеркального» 
ответа может быть запрещена деятельность 
СМИ, зарегистрированного на территории 
этой страны и распространяющего свои мате-
риалы в РФ. Такое решение принимается ген-
прокурором или его заместителями и влечет 
за собой запрет на распространение материа-
лов этого СМИ и их хранение, а также прекра-
щение аккредитации его корреспондентов.

Кроме того, депутаты решили расширить 
содержащийся в законе «Об информации, ин-
формационных технологиях и о защите ин-
формации» перечень видов противоправной 
информации: в него предлагается включить 
дискредитацию вооруженных сил, призы-
вы к воспрепятствованию их использования 
и к введению санкций в отношении России, 

ее граждан и юрлиц. Поправки также вводят 
в закон новую статью о порядке ограничения 
доступа к информационным ресурсам, на ко-
торых неоднократно размещалась противо-
правная информация: в случае установления 
такого факта генпрокурор обратится в Ро-
скомнадзор «с требованием о принятии мер 
по постоянному ограничению доступа к та-
кому информационному ресурсу». Наконец, 
предлагаемая новая статья закона о СМИ на-
деляет генпрокурора и его заместителей пра-
вом признать регистрацию СМИ недействи-
тельной или прекратить действие лицензии 
на вещание в случае распространения «недо-
стоверной информации» (до сих пор сделать 
это можно было только через суд).

Один из авторов инициативы Андрей Лу-
говой (ЛДПР) на заседании комитета заявил, 
что, по его мнению, депутаты слишком позд-
но внесли проект: «Мы должны были его при-
нять 25 февраля (на следующий день после 
начала военной спецоперации на Украине.— 

„Ъ“)». А директор департамента развития мас-
совых коммуникаций и международного со-
трудничества Минцифры Екатерина Ларина 
считает, что этот проект даже «не дотягива-
ет в симметрии» и является примером того, 
что «мы в современном мире остаемся удиви-
тельным заповедником соблюдения базовых 
принципов свободы слова».

Главный редактор газеты «Московский 
комсомолец» Павел Гусев, возглавляющий 
комиссию по правам журналистов в прези-
дентском Совете по правам человека, поправ-
ки депутатов назвал «абсолютно нормальны-
ми», но вот право генпрокурора закрывать 
СМИ посчитал «чрезмерным». По его мне-
нию, «должна быть сначала приостановка 
СМИ и выяснение всех обстоятельств в тече-
ние какого-то срока». С ним согласился глава 
секретариата Союза журналистов России Де-
нис Токарский, предложивший дать журна-
листам «право на ошибку», а то они могут «не 
разобраться сразу, где дискредитация воору-

женных сил, а где просто информирование». 
Глава комитета единоросс Александр Хинш-
тейн мнение представителей отрасли поддер-
жал и пообещал ко второму чтению учесть их 
предложения о «приостановке СМИ» и уста-
новлении срока для «устранения недостат-
ков», но только для российских СМИ.

Впрочем, это не единственная поправка, 
которая может быть внесена в проект. Так, 
другой депутат-единоросс, ведущий телека-
нала «Россия» Евгений Попов предположил, 
что предлагаемые меры недостаточно эффек-
тивны, так как стримеры могут работать на 
закрытые СМИ. В ответ господин Луговой за-
верил коллегу, что ко второму чтению будет 
предусмотрена ответственность для тех, кто 
будет оказывать такие услуги. Правда, пока, 
как признался либерал-демократ „Ъ“, он не 
определился, будет ли это уголовное или ад-
министративное наказание. Первое чтение 
законопроекта намечено на 24 мая.

Мария Макутина

Журналистам дадут исправительный срок
Профильный комитет Госдумы одобрил поправки о новых наказаниях для СМИ

Центризбирком (ЦИК) определит регио-
ны для онлайн-голосования на регио-
нальных выборах-2022, когда будут при-
няты все политические решения и в том 
числе появится определенность с воз-
можной отменой прямых губернаторских 
выборов, сообщил „Ъ“ источник, близ-
кий к администрации президента. До на-
чала военной операции на Украине ЦИК 
планировал отобрать эти регионы в кон-
це марта, но затем ситуация изменилась. 
По словам источника „Ъ“ в ЦИКе, комис-
сия готова к проведению электронного 
голосования и ждет только определенно-
сти от регионов. Из опрошенных „Ъ“ ре-
гионов о готовности провести у себя он-
лайн-голосование однозначно заявили 
только в Ярославской области, где осе-
нью будут избирать губернатора.

В Центризбиркоме до сих пор не опреде-
лили регионы, в которых в рамках единого 
дня голосования (ЕДГ) 11 сентября будет при-
меняться дистанционное электронное голо-
сование (ДЭГ). До начала военной спецопера-
ции на Украине предполагалось, что этот во-
прос ЦИК решит до конца марта. По словам 
источника „Ъ“, близкого к администрации 
президента (АП), затяжка с отбором участни-
ков ДЭГ связана с отсутствием политическо-
го решения о том, будут ли какие-то измене-
ния в формате ЕДГ-2022 — например, отме-
нят ли прямые выборы губернаторов.

Источник в ЦИКе сообщил „Ъ“, что с уче-
том сложившейся ситуации до конца опре-

делившихся регионов, готовых провести 
у себя ДЭГ, пока нет. «Для „Ростелекома“ не-
обходимы две составляющие: порядок ДЭГ 
с технологией и процедурой, а также коли-
чество регионов-участников и уровень вы-
боров, чтобы начать резервировать мощно-
сти»,— рассказал собеседник „Ъ“. По его сло-
вам, работа по подготовке к выборам ведется 
в ЦИКе непрерывно, поэтому, как только ре-
гионы определятся и будут приняты все по-
литические решения, комиссия готова при-
ступить к организации ДЭГ.

Источник добавил, что в ЦИК уже посту-
пили заявки от регионов, желающих про-
вести в этом году онлайн-голосование, и по-
сле того, как появится определенность, ЦИК 
отберет из них наиболее подготовленные. 
«Если в регионе ДЭГ уже применялся, то вы-
сока вероятность, что ЦИК примет решение 
в его пользу. Готовность других регионов 
тоже высокая, так как базовая составляю-
щая определения активного избирательно-
го права избирателя — это регистрация на 
Едином портале госуслуг, а по данным Мин-
цифры, в России уже более 100 млн человек 
имеют там подтвержденные учетные запи-
си»,— отметил собеседник.

Кроме того, ЦИК продолжает принимать 
предложения от регионов и экспертов по до-
работке проекта порядка ДЭГ — подзакон-
ного акта, уточняющего особенности про-
ведения онлайн-голосования. За основу 
этот документ был принят на заседании 27 
апреля. Пока свои предложения направили 

представители Москвы и члены экспертной 
группы по наблюдению за ДЭГ, которая ра-
ботала на думских выборах-2021. По словам 
члена группы, лидера Партии прямой демо-
кратии Олега Артамонова, эти предложения 
технические и направлены на уточнение 
формулировок. Предложения Мосгоризбир-
кома, по словам заместителя главы комис-
сии Дмитрия Реута, тоже носят технический 
характер. По словам председателя Ульянов-
ского областного избиркома Юрия Андри-
енко, уточненный порядок ДЭГ должен был 
обсуждаться на заседании ЦИКа 18 мая, ко-
торое теперь перенесено на 25 мая, в связи 
с чем и срок сбора предложений тоже сдви-
нут на неделю.

Напомним, 11 сентября должны пройти 
прямые выборы глав Бурятии, Карелии, Уд-
муртии и Марий Эл, а также Владимирской, 
Тамбовской, Ярославской, Томской, Киров-
ской, Саратовской, Рязанской, Калининград-
ской, Новгородской и Свердловской обла-
стей (главу Адыгеи изберут депутаты респу-
бликанского парламента). Кроме того, жите-
ли Северной Осетии, Удмуртии, Краснодар-
ского края, Пензенской, Саратовской и Саха-
линской областей проголосуют за депутатов 
региональных парламентов, а в Горно-Ал-
тайске, Черкесске, Барнауле, Петропавлов-
ске-Камчатском, Владивостоке, Кирове, Кур-
ске, Омске, Пскове, Твери и Ярославле прой-
дут выборы в городские думы и советы.

В марте „Ъ“ сообщал, что ряд губерна-
торов обратились в АП с просьбой рассмо-

треть возможность замены прямых выбо-
ров глав регионов на их избрание через зак-
собрания или временного переноса выбо-
ров в целом. По сведениям „Ъ“, внутрипо-
литический блок АП действительно рассма-
тривал такие сценарии, но окончательное 
решение должен был принять президент 
Владимир Путин. Как поясняли собеседни-
ки „Ъ“, основные причины возможной от-
мены прямых выборов или переноса ЕДГ — 
экономические: тратить деньги на избира-
тельную кампанию в такое сложное время 
неразумно. О том, что в АП идут консульта-
ции по формату губернаторских выборов, 
28 апреля публично заявил тогдашний за-
меститель главы Управления президента по 
внутренней политике Владимир Мазур, на-
значенный в мае врио губернатора Томской 
области. 12 мая спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко сказала, что, если в регионах воз-
никнут инициативы по отмене прямых вы-
боров, то к этому можно отнестись с пони-
манием. А 17 мая с инициативой отложить 
ЕДГ до окончания спецоперации на Украи-
не выступил лидер «Справедливой России — 
За правду» Сергей Миронов. Правда, уже на 
следующий день секретарь генсовета «Еди-
ной России» Андрей Турчак заявил, что пар-
тия власти с таким предложением «категори-
чески не согласна».

В марте 2022 года Госдума законодатель-
но утвердила правила проведения ДЭГ и раз-
решила субъектам РФ использовать на сво-
их выборах собственные платформы (пока 

такая есть только у Москвы, а регионы го-
лосуют на федеральной платформе). Кроме 
столицы, онлайн-голосование ранее проте-
стировали Ярославская, Курская области, 
Севастополь, Мурманская, Нижегородская 
и Ростовская области. На выборах в Госду-
му-2021 по партспискам электронно смогли 
также проголосовать более 150 тыс. жителей 
Донбасса, получивших российские паспор-
та и имеющих регистрацию на «Госуслугах».

В начале февраля „Ъ“ сообщал, что заяв-
ки на проведение ДЭГ в 2022 году уже пода-
ли Ярославская область, где будут избирать 
губернатора и муниципалитет (гордуму) об-
ластного центра, а также Псковская область 
и Москва, где пройдут выборы муниципаль-
ного уровня. На сегодняшний день к ним до-
бавилась Чувашия (муниципальные выбо-
ры), а Томская область (выборы губернатора) 
и Краснодарский край (выборы в региональ-
ный парламент) пока обсуждают такую воз-
можность. В Приморье применение ДЭГ бу-
дет более актуально в 2023-м (выборы главы 
региона) или даже в 2024 году (выборы пре-
зидента РФ), считает член краевого избирко-
ма Сергей Дикусар.

Однозначно о неготовности в этом году 
провести ДЭГ „Ъ“ заявили в избиркомах Са-
ратовской области и Удмуртии, где осенью 
изберут глав регионов, а также Камчатки, где 
намечены муниципальные выборы в крае-
вом центре.

Елена Рожкова, Андрей Прах, 
Андрей Винокуров; корсеть „Ъ“

ДЭГ отложили в долгий ящик
ЦИК до сих пор не отобрал регионы, где в сентябре пройдет онлайн-голосование

Депутаты обещают, что 
от ленинской пионерии 
объединившиеся под 
одним знаменем детские 
организации возьмут 
только самое лучшее 
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА
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В ходе разбирательства с обстоятельствами побо-
ища, которое в прошлом году в Пермском госуни-
верситете (ПГНИУ) устроил Тимур Бекмансуров, 
застреливший шесть человек и ранивший еще бо-
лее двадцати, СКР возбудил дело в отношении ру-
ководителей вуза. Ректору ПГНИУ Дмитрию Кра-
сильникову, первому проректору Павлу Блусю, 
а также зампреду антикоррупционной комиссии 
университета Михаилу Мухачеву инкриминируют 
оказании услуг, не отвечающих требованиям без-
опасности. По делу также, предположительно, про-
ходит сотрудница Росгвардии Наталья Голованова, 
которой вменяют халатность. Источники „Ъ“ пред-
полагают, что речь в деле идет о неудовлетвори-
тельной организации охраны ПГНИУ и проблемах 
с работой системы оповещения. В университете 
от комментариев воздержались. 

По данным источников „Ъ“, постановление о возбу-
ждении уголовного дела было вынесено старшим следо-
вателем по особо важным делам при председателе СКР 
Александром Гавриловым. Господин Гаврилов возглав-
ляет группу, которая занимается расследованием мас-
сового убийства в ПГНИУ, которое было совершено 21 
сентября прошлого года. Тогда первокурсник юрфака 
Тимур Бекмансуров открыл стрельбу из охотничьего ру-
жья, в результате погибли шесть человек, а 23 получи-
ли огнестрельные ранения. Бекмансурова выстрелами 
из пистолета обезвредил сотрудник полиции Констан-
тин Калинин. 

Студент был обвинен в убийстве двух или более лиц, 
совершенных общеопасным способом, покушении на 
убийство, посягательстве на жизнь сотрудника право-
охранительного органа и умышленном повреждении 
чужого имущества (речь идет о припаркованных возле 
вуза машинах). 

Новое уголовное дело, говорят собеседники „Ъ“, было 
возбуждено в отношении ректора вуза Дмитрия Кра-
сильникова, первого проректора Павла Блуся, зампре-
да антикоррупционной комиссии Михаила Мухачева, 
а также некой Натальи Головановой. Господам Красиль-
никову, Блусю и Мухачеву инкриминируется ч. 3 ст. 238 
УК РФ (оказание услуг, не соответствующих требовани-
ям безопасности, повлекшее смерть двух и более лиц), 
а госпоже Головановой — ч. 3 ст. 293 УК РФ (халатность, 

повлекшая смерть двух и более лиц). Согласно информа-
ции из открытых источников, женщина с такими ФИО 
является сотрудником Росгвардии. 

Как предполагают знакомые с ситуацией источники, 
расследование может быть связано с нарушениями в ор-
ганизации охраны, а также работе системы оповещения 
и управления эвакуацией на территории университетско-
го кампуса. Эти вопросы изучались представителями пра-
воохранительных органов при расследовании уголовно-
го дела об убийстве. Так, в распоряжении СМИ оказалась 
часть акта проверки использования ПГНИУ бюджетных 
средств. Там говорится о затратах на систему оповещения 
и управления эвакуацией (АПС и СОУЭ), которая была 
установлена в университете. В итоге технические специ-
алисты пришли к выводу, что она была неработоспособ-
ной. На одном из судебных заседаний по поводу продле-
ния срока заключения под стражу Тимуру Бекмансурову 
оглашались показания свидетелей расстрела, которые ут-
верждали, что не слышали сигналов оповещения.

Также источники „Ъ“ говорят, что в рамках уголовного 
дела была проведена уникальная экспертиза, в ходе ко-
торой была дана оценка организации охраны в ПГНИУ. 
Кроме того, собеседники сообщили, что за несколько ме-
сяцев до трагедии в университете было ликвидирова-
но структурное подразделение, которое отвечало за ор-
ганизацию охраны вуза. «Там было человек пять, они 
ежедневно проверяли несение службы сотрудниками 
ЧОПа, проводили обход кампуса»,— рассказывает один 
из собеседников „Ъ“. По утверждению источников, яко-
бы сотрудники этого подразделения настаивали, чтобы 
охрана вуза обеспечивалась подразделением вневедом-
ственной охраны Росгвардии, причем один экипаж дол-
жен был находиться на территории кампуса постоянно.

Ранее собеседники „Ъ“ утверждали, что после траге-
дии по месту жительства Павла Блуся был проведен обы-
ск, в ходе которого сотрудники правоохранительных ор-
ганов изъяли телефоны, компьютеры и электронные 
носители информации.

В ПГНИУ пояснили, что не могут комментировать 
действия по установлению обстоятельств трагедии 
в университете, поскольку это происходит в рамках рас-
следования, которое осуществляют СКР и другие право-
охранительные органы. 

Дмитрий Астахов, Пермь

Пермский стрелок попал в ректора 
Руководителям университета инкриминируют  
оказание небезопасных услуг

Как стало известно „Ъ“, в Ген-
прокуратуру на утверждение 
обвинения направлено гром-
кое уголовное дело в отношении 
экс-президента РКК «Энергия» 
Виталия Лопоты, которому ин-
криминируется злоупотребление 
полномочиями. По версии СКР, 
руководитель ключевого для «Ро-
скосмоса» предприятия, кото-
рое разрабатывает пилотируемые 
космические станции и ракетоно-
сители, использовал не по назна-
чению 9 млрд руб., выделенные 
на реализацию программы «Мор-
ской старт».

По данным „Ъ“, материалы уголов-
ного дела в отношении экс-главы РКК 
«Энергия» направлены первому заме-
стителю генпрокурора Анатолию Раз-
инкину. Если он согласится с версией 
главного следственного управления 
СКР, дело, очевидно, будет передано 
в Королевский горсуд Московской об-
ласти по месту расположения пред-
приятия, которым много лет руково-
дил фигурант расследования. 

Отметим, что с материалами, ко-
торые занимают 230 томов, господин 
Лопота и его защита знакомились 
с осени прошлого года. Темпы чте-
ния следствие не устроили — ГСУ СКР 
обратилось в Басманный райсуд, ко-
торый ограничил экс-главу РКК в этой 
процедуре. Судебное решение было 
обжаловано в Мосгорсуде, но он под-
держал обвинение. 

Само уголовное дело расследова-
лось с апреля 2014 года —возбужда-
ло его упраздненное затем главное 
следственное управление СКР по 
Центральному федеральному округу, 
а заканчивал уже следственный главк 
центрального аппарата комитета. 

По словам адвоката Вахтанга Фе-
дорова, за восемь лет расследования 
позиция его подзащитного не изме-
нилась — вину господин Лопота не 
признает, а защита считает, что мате-
риалами дела она не доказана. К тому 
же сроки давности по уголовному 
делу уже истекли, подчеркнул защит-
ник, и, если господин Лопота не бу-
дет оправдан, его уголовное пресле-
дование все равно будет прекращено, 
правда, уже по нереабилитирующим 
обстоятельствам. 

Как ранее сообщал „Ъ“, в осно-
ву дела легли выводы проведенной 
в 2013 году проверки «Роскосмоса», 
а также результаты оперативно-ра-
зыскных мероприятий ФСБ. Соглас-
но им, участие в программе «Морской 
старт» причинило РКК ущерб в разме-
ре 1 млрд руб.

Однако в 2015 году, когда прези-
денту «Энергии» было предъявлено 
первое обвинение в злоупотребле-
нии полномочиями (ч. 1 ст. 201 УК), 
в материалах дела речь шла о сумме 
в 41 млн руб. (порядка $1,3 млн на тот 
момент), которая была незаконно вы-
дана участникам проекта в качестве 
кредитов. Затем обвинение было пе-
реквалифицировано на более тяжкую 
ч. 2 ст. 201 УК, а ущерб по делу увели-

чен до 9 млрд руб. Однако ни ужесто-
чение квалификации, ни рост суммы 
ущерба не повлияли на меру пресе-
чения ученому, которому сейчас 71 
год. Член-корреспондент РАН Лопота 
до конца расследования остался под 
подпиской о невыезде и надлежащем 
поведении. Также экс-президент РКК 
«Энергия» остался и единственным 
фигурантом дела.

По версии следствия, реализуя ме-
ждународную программу «Морской 
старт», Виталий Лопота незаконно 
использовал бюджетные средства, 
выделенные РКК на этот проект, на-
правив их на выкуп акций иностран-
ных участников проекта. В результа-
те действий главы «Энергии», считает 
следствие, ключевому предприятию 
«Роскосмоса» был причинен ущерб 
в особо крупном размере. Корпора-
ция «Энергия», признанная потерпев-
шей по делу, заявила к обвиняемому 
иск на 9 млрд.

Проект «Морской старт», о котором 
идет речь в материалах дела, был со-
здан в 1995 году под запуск спутников 
с морской платформы, расположен-
ной около тихоокеанского острова Ро-
ждества. В качестве носителя исполь-
зовалась ракета «Зенит-3SL», которая 
производилась на украинском «Юж-

маше». Акционерами проекта высту-
пали РКК «Энергия», американский 
Boeing, норвежская Aker Solutions, 
днепропетровское конструкторское 
бюро «Южное» и «Южмаш». Однако 
амбициозный проект с самого начала 
столкнулся с серьезными проблема-
ми, так как желающих использовать 
морскую платформу оказалось немно-
го. В 2009 году компания Sea Launch, 
управляющая программой, подала за-
явление о банкротстве. Стоимость ее 
активов на тот момент составляла до 
$500 млн, а долги достигали $1 млрд. 
В 2010 году компания договорилась 
с РКК «Энергия» о выходе из проце-
дуры банкротства: после реоргани-
зации российская корпорация через 
свою «дочку» Energia Overseas Ltd по-
лучила контроль над 95% акций Sea 
Launch. Остальная доля распредели-
лась между Boeing (3%) и Aker (2%). Пу-
ски возобновились в 2011 году, одна-
ко ситуация лучше не стала: стоимость 
каждого из них превышала $80 млн, 
а долги составляли, по разным оцен-
кам, от $300 млн до $500 млн. Вдоба-
вок украинские власти запретили по-
ставлять для проекта ракеты, после 
чего морские запуски сократились до 
одного-двух в год, хотя для рентабель-
ности программы их необходимо 
было не менее четырех. В итоге про-
ект был законсервирован и платфор-
ма доставлена в Россию.

Владислав Трифонов

«Морской старт»  
запустили в прокуратуру
Дело экс-главы РКК «Энергия» с ущербом в 9 млрд рублей  
пройдет надзорную проверку

Предложение депутатов четырех фракций Мосгор-
думы назвать в честь защитников Донбасса «безы-
мянную территорию» близ посольства США в Мо-
скве «удивило» сотрудников дипмиссии. Депутаты 
обосновали инициативу «многочисленными обра-
щениями жителей» в поддержку военной операции. 
По их словам, москвичи «просят увековечить на кар-
те города память о героизме россиян, сражающихся 
в наши дни с нацизмом». В посольстве заявили, что 
«не оскорблены» предложением, но предположили, 
что площадь Защитников Донбасса будет названа 
«в честь украинских солдат, мужественно защища-
ющих свою родину от кремлевской агрессии».

«Удивлены, но не оскорблены предложением пере-
именовать часть центра Москвы возле посольства США 
в площадь Защитников Донбасса»,— заявили „Ъ“ в аме-
риканской дипмиссии в Москве. При этом в посольстве 
США ошибочно сочли, что идею переименования пло-
щади выдвинули «в правительстве РФ», тогда как с таким 
предложением выступили депутаты Мосгордумы.

Накануне в Telegram-канале Мосгордумы было обна-
родовано обращение лидеров четырех парламентских 
фракций — Степана Орлова из «Единой России», Ни-
колая Зубрилина из КПРФ, Елены Николаевой из объ-
единения «Моя Москва» и Магомета Яндиева из «Спра-
ведливой России». Депутаты предложили присвоить 
«безымянной территории» на пересечении Большого Де-
вятинского переулка и Конюшковской улицы в центре 
Москвы наименование «площади Защитников Донбас-
са». Отдельно парламентарии оговорили необходимость 
присвоения посольству США в Москве (часть зданий его 
комплекса располагается в Большом Девятинском пере-
улке) адреса на новой площади. Адресатом обращения 
стало правительство Москвы.

Необходимость инициативы парламентарии объ-
яснили «многочисленными обращениями жителей» 
в поддержку военной операции на Украине. «Москвичи 
просят увековечить на карте города память о героизме 

россиян, сражающихся в наши дни с нацизмом»,— гово-
рится в обращении депутатов. Кроме того, парламента-
рии упоминают о большом количестве памятников во-
еннослужащим в Пресненском районе: памятный знак 
воинам-афганцам, памятник бойцам 8-й дивизии Мос-
ковского народного ополчения и композиция «Рекви-
ем.1941 год». «Появление на карте Москвы площади За-
щитников Донбасса отразит… представления жителей 
столицы о правде и исторической справедливости»,— 
подытоживают лидеры фракций. «Это очень разумное 
и правильное решение. Наши ребята повторяют очень 
важный путь, по которому шли наши деды, прадеды 
много-много веков»,— заявила госпожа Николаева, 
уточнив, что не увидела «отрицательной позиции» от чи-
новников в ходе проработки депутатской инициативы.

Согласно ст. 5 закона «О наименовании территориаль-
ных единиц, улиц и станций метрополитена города Мо-
сквы», имена улицам и площадям в столице присваива-
ются правительством Москвы. При этом без причины 
переименовывать уже названные улицы нельзя: в ст. 15 
подчеркивается, что это можно делать для исключения 
дублирования городских названий, при изменении ста-
туса объекта, «в целях восстановления исторически сло-
жившихся наименований», а также по рекомендации пре-
зидента РФ или мэра Москвы. В последнем случае речь 
идет о переименовании улиц в честь известных жителей 
города, страны или иностранных граждан. Случаи, когда 
предлагается не только присвоить наименование «безы-
мянной территории», но и поменять систему адресации 
на действующей улице, в законе не отрегулированы.

Отметим, в посольстве США в Москве высказали свою 
точку зрения на предполагаемое топонимическое наи-
менование. Там предположили, что площадь Защитни-
ков Донбасса будет названа «в честь украинских солдат, 
мужественно защищающих свою родину от кремлев-
ской агрессии». «Страна должна знать своих героев»,— 
сообщается в Telegram-канале посольства США.

Александр Воронов, Елена Черненко

Дипломатов США ставят лицом 
к лицу с защитниками Донбасса
Вокруг возможного нового адреса  
посольства США в Москве возникла дискуссия

Уфимская полиция составила ад-
министративный протокол на ли-
дера группы ДДТ Юрия Шевчука. 
Музыканту вменяют в вину дис-
кредитацию вооруженных сил 
РФ за высказывания на концер-
те 18 мая в Уфе. Господин Шев-
чук не смог пояснить „Ъ“, какие 
именно слова привлекли внима-
ние правоохранителей: «Я ведь 
там много чего говорил».

Лидер группы ДДТ Юрий Шевчук 
стал фигурантом административно-
го дела о дискредитации использо-
вания вооруженных сил России (ч. 1. 
ст. 20.3.3 КоАП РФ) после выступле-
ния в Уфе 18 мая. Протокол по статье, 
появившейся в кодексе после начала 
военной спецоперации на Украине, 
на господина Шевчука составили со-
трудники уфимского отдела полиции 
№7. Как сообщили „Ъ“ в пресс-служ-
бе регионального МВД, протокол со-
ставлен «в связи с провокационными 
высказываниями» музыканта.

Концерт ДДТ в Уфе должен был 
состояться в июне 2020 года на ста-
дионе «Нефтяник», однако из-за 
пандемии COVID-19 он несколько 
раз переносился. 18 мая группа вы-
ступила на площадке «Уфа-арены» 
и, по разным оценкам, собрала око-
ло 10 тыс. зрителей. Концерт длил-
ся почти три часа. Как рассказали 
„Ъ“ очевидцы, на экранах во время 
выступления группы появлялись 
фразы «Не стреляй» (так называется 
одна из самых известных песен ДДТ) 
и «Нет войне». 

«Не стреляй» Юрий Шевчук на-
писал в 1980 году после разговора 
со своим одноклассником. Тот от-

служил в Афганистане, где СССР вел 
войну в те годы. Песня послужила 
поводом для обвинений музыканта 
в «непатриотичности» со стороны со-
ветских партийных деятелей.

На уфимском концерте Юрий 
Шевчук рассказал, что, когда в 1995 
году вернулся из Чечни, долго не мог 
восстановиться — настолько был по-
трясен увиденной «бойней». Он вы-
сказался критически относительно 
военных действий на Украине. «Ро-
дина, друзья, это не жопа президен-
та, которую надо все время мусолить, 
целовать. Родина — это бабушка ни-
щая на вокзале, продающая картош-
ку. Вот это родина»,— заявил Юрий 
Шевчук со сцены под аплодисменты 
зрителей.

После концерта к Юрию Шевчуку 
пришли сотрудники полиции, рас-
сказал „Ъ“ директор уфимского про-
дюсерского центра «Радус» Радмир 
Усаев. По его словам, музыканта «изо-
лировали в гримерке». «Туда никого 
не пускали, в дверях стояли силови-
ки. За кулисами было много народу, 
не все поняли, что Шевчук задержан 
и его допрашивают. Продолжалось 
это около часа, после чего артиста от-
пустили. Когда Юра вышел, он был 
спокоен и общался с друзьями»,— от-
метил господин Усаев.

«После бурных и продолжитель-
ных аплодисментов зашли в гример-
ку опера и составили протокол»,— 
подтвердил „Ъ“ сам господин Шевчук. 
Он не уточнил, что именно полиция 
указала в протоколе в качестве нару-
шения: «Я ведь там много чего гово-
рил». Ряд СМИ также сообщили, что 
лидер ДДТ высказал пожелание, что-

бы дело рассматривалось в Санкт-Пе-
тербурге, где он проживает.

Отметим, Юрий Шевчук вы-
рос в Уфе и написал здесь свои пер-
вые песни. В столице Башкирии он 
впервые привлек внимание и пра-
воохранительных органов. Ученик 
восьмого класса Шевчук написал на 
футболке «Иисус был хиппи» и от-
правился в ней гулять, после чего 
был задержан милицией.

Рассматривать дело музыкан-
та была назначена судья Советско-
го районного суда Уфы Юлия Егоро-
ва. В конце апреля она, в частности, 
признала виновными в дискредита-
ции ВС России 31-летнюю Айсылу 
Галину, а также журналистку Дарью 
Кучеренко. Обе уфимки в разные 
дни выходили на одиночные пике-
ты. Госпожу Галину судья оштрафо-
вала на 15 тыс. руб., а госпожу Куче-
ренко — на 30 тыс. руб. Днем в суде 
заявили, что дата рассмотрения ма-
териалов в отношении господина 
Шевчука будет назначена утром 20 
мая, однако к вечеру в четверг в кар-
тотеке появилась информация о вы-
несенном судьей определении: пе-
редача дела по подведомственности 
(ст. 29.9 ч. 2 п. 2 и ст. 29.4 ч. 1 п. 5). Со-
гласно КоАП, речь идет о «передаче 
дела на рассмотрение по подведом-
ственности, если выяснено, что рас-
смотрение дела не относится к ком-
петенции рассмотревших его судьи, 
органа, должностного лица». Таким 
образом, разбирательство будет про-
исходить в Петербурге.

Елена Чиркова, Уфа;  
Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург

Протокол, что останется после него
На концерте ДДТ в Уфе усмотрели дискредитацию ВС РФ

Защита считает, что 
по делу Виталия Лопоты 
все сроки вышли   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Вена не вскрылась
Власти Австрии призывают не спекулировать насчет возможности вступления страны в НАТО
Вслед за Финляндией и Шве-
цией, которые приняли реше-
ние подать заявку на вступле-
ние в НАТО, дебаты о будущем 
внеблокового статуса переки-
нулись на Австрию. Между тем 
власти страны дают понять: пока 
что Вена по-прежнему  готова 
придерживаться политики ней-
тралитета, гарантом которо-
го в свое время среди прочих 
 выступил СССР.

«Австрия была нейтральной, Ав-
стрия остается нейтральной, Ав-
стрия и дальше будет нейтраль-
ной»,— заявил на днях канцлер 
республики Карл Нехаммер. «Для 
Австрии такой вопрос (вступления 
в НАТО.— „Ъ“) не стоит, у нас совер-
шенно другая история, чем у Шве-
ции и Финляндии»,— пояснил он 
в ходе визита в Чехию, отвечая на 
вопросы журналистов. Впрочем, по-
казателен уже тот факт, что этой вес-
ной (особенно после активизации 
Хельсинки и Стокгольма на пути 
в Североатлантический альянс) ав-
стрийским политикам приходится 
сталкиваться с такими вопросами 
все чаще.

Напомним, Австрия — одно из 
трех европейских государств наря-
ду со Швейцарией и Мальтой, офи-
циально сохраняющих так называ-
емый постоянный нейтралитет. Он 
гарантирован международным со-
обществом, и отказаться от него в од-
ностороннем порядке невозможно. 
Нейтралитет гарантирован двумя 
документами 1955 года — Государ-
ственным договором о восстанов-

лении независимой и демократиче-
ской Австрии (гарантом по которому 
выступил в том числе и СССР) и Фе-
деральным конституционным зако-
ном о нейтралитете, для пересмо-
тра которого требуется две трети 
голосов парламентариев. По срав-
нению с Австрией внеблоковый ста-
тус Финляндии или Швеции не был 
столь жестко формализован, и от-

казаться от него ради вступления 
в НАТО оказалось проще.

Австрия — член ООН и Европей-
ского союза, а также участник про-
граммы НАТО «Партнерство ради 
мира», но пока отказываться от воен-
ного нейтралитета Вена не собирает-
ся. Политически позицию австрий-
ского руководства можно также 
назвать нейтральной, хотя и с ого-

ворками. С одной стороны, страна 
в составе ЕС давно присоединилась 
к санкциям в отношении РФ и пла-
нирует «снизить зависимость от рос-
сийского газа» в ближайшие два-три 
года. С другой — канцлер Нехаммер 
стал первым лидером ЕС, посетив-
шим РФ после 24 февраля. Согласно 
опросам, сохранение политики ней-
тралитета по-прежнему поддержи-

вают девять из десяти австрийцев. 
В пользу сохранения статус-кво, как 
рассуждают австрийские журнали-
сты, и география Австрии, практи-
чески окруженной (в смысле «защи-
щенной») странами НАТО. И вообще, 
нейтралитет — составная часть ав-
стрийской самоидентификации, 
как недавно напомнил глава МИДа 
Александр Шалленберг.

В то же время, продолжил ми-
нистр, было бы правильно проду-
мать, какой должна быть архитекту-
ра безопасности в будущем. К этому 
же 9 мая в открытом письме при-
звали 50 видных австрийских ин-
теллектуалов, экспертов и дипло-
матов. «Наш нейтралитет — на 
практике довольно гибко понимае-
мый — никогда не пересматривался 
с точки зрения текущей целесообраз-
ности, а застыл как неприкосновен-
ный миф»,— отмечают они. Среди 
подписантов — бывший посол Ав-
стрии в РФ Эмиль Брикс, зампред 
Европарламента Отмар Карас, экс-
перт по России Герхард Манготт. Ав-
торы письма, начинающегося с рез-
кой критики «специальной военной 
операции» РФ на Украине, отмечают: 
можно по-разному относиться к ней-
тралитету и внеблоковому статусу, но 
в нынешнем виде политика Австрии 
в области безопасности попросту 
«опасна». Вместо этого, считают они, 
необходимо поручить группе неза-
висимых экспертов под патронажем 
президента разработать новую до-
ктрину по безопасности и, возмож-
но, одобрить ее на референдуме, 
а затем и в парламенте страны. Ра-

нее глава Минобороны Клаудия Тан-
нер уже объявила о запланирован-
ной реорганизации армии и закупке 
новых вооружений, единовремен-
ном вложении €10 млрд и постепен-
ном увеличении финансирования 
вооруженных сил почти вдвое — до 
1,5% ВВП. Кроме того, напоминают 
австрийские эксперты, сотрудниче-
ство в области безопасности со стра-
нами-партнерами возможно и без 
отказа от нейтралитета: через финан-
сирование, а также аналитическую 
и дипломатическую работу.

Между тем дискуссию о вступле-
нии в НАТО «без идеологических 
шор» еще в 2001 году предлагал тог-
дашний канцлер Австрии Вольфганг 
Шюссель. Он заявлял, что решение 
должно быть принято на референду-
ме, но отмечал, что лично поддержал 
бы такой шаг. Вскоре после этих за-
явлений Вену посетил президент РФ 
Владимир Путин. «Бывший Совет-
ский Союз был одним из гарантов ав-
стрийского нейтралитета. В России 
австрийским нейтралитетом очень 
дорожат»,— отметил он, отвечая на 
вопрос журналистов НТВ о перспек-
тивах отказа республики от нейтра-
литета. «Поскольку Россию в НАТО 
не приглашают, Россия не может ра-
доваться расширению НАТО. И, ко-
нечно, нас это беспокоит,— признал-
ся 21 год назад президент.— Но, еще 
раз хочу сказать, ситуация в мире из-
менилась, и в конечном счете выбор 
статуса своей страны должен быть 
сделан ее народом, и мы в любом слу-
чае будем этот выбор уважать».

Галина Дудина
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Канцлеру Австрии Карлу Нехаммеру теперь приходится отвечать на вопросы о том,  
не собирается ли республика отказаться от своего нейтрального статуса и вступить в НАТО

Баку и Ереван с трудом нащупывают границы
Лидеры двух стран вновь попытаются найти выход из тупика

Премьер-министр Армении Никол 
Пашинян и президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев в воскресенье 
предпримут новую попытку сдви-
нуть переговорный процесс с мер-
твой точки: они встретятся в Брюс-
селе. Ключевая договоренность 
предыдущей подобной встречи — 
о начале совместной работы ко-
миссий двух стран по вопросам 
границы — до сих пор не воплоти-
лась в жизнь. В Ереване считают 
причиной этого нежелание Баку 
искать компромиссы. Не испыты-
вают большого оптимизма и собе-
седники „Ъ“ в Азербайджане: они 
уверены, что любой прогресс в пе-
реговорах будет нивелирован оче-
редными «недопустимыми» заяв-
лениями армянской стороны по 
Карабаху.

О том, что 22 мая Никол Пашинян 
и Ильхам Алиев вновь проведут пе-
реговоры в Брюсселе, стало известно 
в четверг вечером. Встреча пройдет 
с участием председателя Евросовета 
Шарля Мишеля. Одной из ключевых 
тем, как ожидается, станет работа ко-
миссий по вопросу делимитации гра-
ницы и обеспечения безопасности 
в этих районах.

Напомним, что создание в Баку 
и Ереване комиссий по вопросам 
границы было главной договорен-
ностью, достигнутой господами Па-
шиняном и Алиевым в Брюсселе 6 
апреля. Обе стороны уже объяви-
ли о том, что комиссии сформирова-
ны, но первое совместное заседание 
до сих пор не состоялось. Секретарь 
Совбеза Армении Армен Григорян 
в четверг коротко объяснил причины 
этого: по его словам, все дело в «отсут-
ствии согласования технических во-
просов». 

Последняя на текущий момент 
попытка проведения первого засе-
дания была запланирована на 16–17 
мая в Москве. «Эта встреча не состоя-
лась, но я могу вас заверить, что мы 
продолжаем обсуждение по вопросам 
организации этой встречи. Есть неко-
торые технические детали, которые 
должны быть согласованы между сто-
ронами. Мы надеемся, что эта встре-
ча, наконец, состоится в ближайшие 
дни и недели»,— отметил накануне 
глава МИД Армении Арарат Мирзоян.

Однако в Баку оптимизма не ис-
пытывают. Накануне Ильхам Алиев 
жестко раскритиковал Ереван, утвер-
ждая, что на самом деле там настрое-
ны на срыв переговоров. «Азербай-
джан своевременно создал рабочую 
группу и был готов командировать 
делегацию,— заявил он на пресс-кон-
ференции с президентом Литвы Гита-
насом Науседой.— Вопрос был согла-
сован с армянской стороной. Кстати, 
именно Министерство иностранных 
дел Армении предложило провести 
первую встречу по границе... Однако 
в последний день — 29 апреля — Ар-
мения отменила уже согласованную 
встречу. Это вызывает большое разо-
чарование. Еще более разочаровыва-
ющим опять же стал отказ Армении 
провести 7–11 мая новую встречу на 
границе в соответствии с изначаль-
ным предложением». Тем не менее 
Ильхам Алиев добавил, что в Баку 

ждут от Еревана новых предложений 
по датам начала работы.

«Армянская сторона остается при-
верженной реализации достигну-
тых договоренностей. Соответствен-
но, армянская сторона не отменяла 
и не отказывалась ни от одной встре-
чи,— ответил на обвинения азербайд-
жанского президента пресс-секретарь 
МИД Армении Ваан Унанян.— В рам-
ках договоренностей, достигнутых 
между руководителями двух стран 
в Сочи и Брюсселе, армянская сторо-
на по-прежнему готова приступить 
к работе комиссий».

Объяснить „Ъ“, почему согласо-
вание состава комиссии и запуск их 
совместной работы идет так тяжело, 
попытался директор ереванского Ин-
ститута Кавказа Александр Исканда-
рян. «Для Баку вопрос делимитации 
границы — это еще одна возможность 
надавить на Армению для принужде-
ния ее к уступкам по другим важным 
для азербайджанской стороны вопро-
сам,— сказал „Ъ“ господин Исканда-
рян.— Отсюда и заявления Баку по по-
воду возвращения азербайджанских 
анклавов, что неприемлемо для Ере-
вана. Ереван же пытается посредст-
вом переговоров выйти на какой-то 
приемлемый для себя консенсус, что 
не рассматривается Азербайджаном 
как опция. Ведь Азербайджану нужно 
не консенсусное решение, а удовлет-
ворение своих требований».

Эксперт аналитического цент-
ра «Орбели» Тарон Ованнисян также 
уверен: хотя Баку заявляет, что готов 
к «мирным переговорам» и к началу 
процесса делимитации и демарка-
ции границы, но его «агрессивные за-
явления и шаги» указывают на другое. 
«А именно на то, что они хотят достичь 
решения, которое будет соответство-
вать только их собственным интере-

сам,— сказал „Ъ“ господин Ованни-
сян.— Если посмотреть на риторику 
азербайджанских властей, то стано-
вится ясно, что главным предуслови-
ем Баку является признание Арцаха 
(армянское название Нагорного Ка-
рабаха.— „Ъ“) частью Азербайджана, 
отказ от права бороться за право на са-
моопределение армян Арцаха». 

В Баку же убеждены, что истинная 
причина промедления с началом ра-
боты комиссий — нерешительность 
армянских властей и опасения за 
внутриполитическую ситуацию. На-
помним, что с 1 мая в Ереване пра-
ктически ежедневно проходят акции 
протеста. Их организаторы — поли-
тические блоки «Армения» и «Честь 
имею» — настаивают на отставке 
правительства Никола Пашиняна, 
обвиняя его в сдаче национальных 
интересов. «Полагаю, что Пашинян 
находится под давлением оппози-
ции, организовавшей протестные ак-
ции. Вдобавок он так и не определил-
ся с тем, под чьей эгидой — Москвы 
или Брюсселя — будет продвигать-
ся процесс армяно-азербайджанской 
нормализации»,— предположил в бе-
седе с „Ъ“ депутат азербайджанского 
парламента Расим Мусабеков. 

По мнению собеседников „Ъ“ 
в Баку, еще один фактор, мешающий 
конструктивному диалогу по делими-
тации границы,— заявления Еревана 
по поводу Карабаха. Напомним, не-
давно власти Армении дали понять, 
что больше не будут фокусироваться 
на статусе региона, но зато сделают 
все возможное, чтобы защитить права 
живущего там армянского населения. 
Поэтому к пяти базовым пунктам, ко-
торые предложил Баку для подписа-
ния мирного договора (они касаются, 
в частности, признания территори-
альной целостности друг друга, дели-

митации границы и отказа от угроз), 
Ереван добавил шестой — как раз по-
священный гарантиям безопасности 
для армян Карабаха. «Мы изначально 
говорили, что в предложенных Азер-
байджаном пунктах для армянской 
стороны нет ничего неприемлемо-
го, однако эти пункты не отражают 
всю повестку вероятного и ожидае-
мого мирного договора и весь круг су-
ществующих проблем,— заявил ми-
нистр Мирзоян, выступая в среду на 
пресс-конференции в Брюсселе.— 
И в этом плане для нас важно обсу-
дить вопросы прав и безопасности 
жителей Нагорного Карабаха, а также 
его статус… До сих пор мы не услыша-
ли положительного ответа Азербайд-
жана по этим пунктам».

«Становится ясно, что Армения 
нацелена на затягивание переговор-
ного процесса без достижения ре-
зультата,— заявил „Ъ“ в этой связи 
азербайджанский политолог Ризван 
Гусейнов.— Возможно, дело в том, что 
затягивание позволяет Армении взять 
передышку на самый опасный с точки 
зрения возобновления военных дей-
ствий период — с апреля по октябрь. 
Но проблема в том, что Азербайджан 
прекрасно понимает эту тактику и не 
позволит ею воспользоваться. Шестой 
пункт о каком-то аморфном статусе 
для несуществующего Нагорного Ка-
рабаха (в Баку настаивают, что реги-
он нужно называть просто „Карабах“, 
так как он включает и гористую, и рав-
нинную части.— „Ъ“), предложенный 
Ереваном, и вовсе может привести 
к срыву переговоров». По словам со-
беседника „Ъ“, «это территория Азер-
байджана и никакая другая страна не 
может поднимать вопросы о том, как 
Азербайджану ей управлять».

Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Восстановка 
по требованию

Со своей стороны в Кремле и МИД 
РФ заявляют о полном отсутствии 
у Киева желания продолжать перего-
воры. «Переговорный процесс прер-
вали не мы. Его на паузу поставили 
украинские наши партнеры,— ска-
зал на этой неделе заместитель гла-
вы МИД РФ Андрей Руденко.— Как 
только они выразят готовность вер-
нуться за стол переговоров, мы отве-
тим положительно».

На этом фоне в четверг стало из-
вестно об итальянских предложе-
ниях по урегулированию конфлик-
та между Россией и Украиной. Газета 
La Repubblica сообщила, что план пе-

редан генсеку ООН и с ним уже озна-
комлены страны G7. Предлагаются 
четыре основных пункта: прекра-
щение огня и ликвидация линии 
боевых столкновений под наблю-
дением ООН, вступление Украины 
в Евросоюз в кратчайшие сроки и ее 
нейтральный статус без присоеди-
нения к НАТО, соглашение между 
двумя странами по «оспариваемым 
территориям» Донбасса и Крыма, 
новый многосторонний договор 
о мире и безопасности в Европе. 
В Кремле заявили, что пока незнако-
мы с деталями плана. В Киеве к ве-
черу четверга предложения Рима не 
прокомментировали.

Марианна Беленькая

Хорват турецкого
Зоран Миланович  
выступил против принятия  
Швеции и Финляндии в НАТО

Президент Хорватии Зоран Ми-
ланович пригрозил заблокиро-
вать вступление Швеции и Фин-
ляндии в НАТО. Таким образом, 
он стал вторым после президента 
Турции Реджепа Тайипа Эрдога-
на лидером натовского государ-
ства, выступившим против вклю-
чения двух скандинавских стран 
в Североатлантический альянс. 
Впрочем, хорватские  политики 
и эксперты убеждены: у прези-
дента республики нет никаких 
шансов предотвратить членст-
во Швеции и Финляндии в НАТО. 
С подробностями — корреспон-
дент „Ъ“ на Балканах Геннадий 
Сысоев.

С требованием заблокиро-
вать членство Швеции и Финлян-
дии в НАТО Зоран Миланович вы-
ступил после подачи ими в среду 
официальных заявок на вступле-
ние в альянс (см. „Ъ“ от 19 мая). 
Глава Хорватии призвал последо-
вать примеру Турции, чей прези-
дент Реджеп Тайип Эрдоган высту-
пил против принятия в НАТО двух 
скандинавских стран, и пообещал 
проинструктировать хорватско-
го постпреда при НАТО голосовать 
против. Господин Миланович тре-
бует обусловить согласие Загреба 
на вступление Швеции и Финлян-
дии изменением законов о выборах 
в соседней Боснии и Герцеговине. 
Те законы, как он считает, «по вине 
американцев, англичан и немцев» 
не защищают в должной мере пра-
ва живущих там хорватов.

Против членства в НАТО Шве-
ции и Финляндии Зоран Милано-
вич высказывается не впервые, 
хотя в свое время активно продви-
гал вступление в Североатланти-
ческий альянс своей страны, а ны-
нешние боевые действия России на 
территории Украины назвал «агрес-
сией». В начале мая президент Хор-
ватии даже пригрозил «наложить 
вето» на вступление двух сканди-
навских стран в альянс и «пресле-

довать, как дьявол грешные души» 
всех депутатов хорватского парла-
мента, выступающих за членство 
Швеции и Финляндии. На эти уг-
розы жестко отреагировал хорват-
ский премьер Андрей Пленкович, 
назвавший президента «манипуля-
тором, вандалом и человеком с про-
российскими взглядами».

Так или иначе, как уверяют хор-
ватские политики и эксперты, воз-
можностей у президента Хорватии 
реализовать свои угрозы практиче-
ски нет. «Миланович никоим обра-
зом не может остановить вступле-
ние Швеции и Финляндии в НАТО. 
Все это пустые слова. Никакого вето 
он наложить не может. Соглашение 
о вступлении ратифицирует Сабор 
(парламент.— „Ъ“), а на уровне НАТО 
все решает хорватское правительст-
во через своего постпреда»,— пояс-
няет экс-министр обороны Желька 
Антунович. По ее словам, президент 
Миланович популистски пытается 
предстать защитником прав босний-
ских хорватов, хотя «их проблемы та-
ким образом не решаются».

С этим согласен и внешнеполи-
тический комментатор хорватского 
издания Jutarnji list Владо Вурушич. 
«У Милановича нет никаких шансов 
предотвратить членство Финлян-
дии и Швеции в НАТО,— заверил он 
„Ъ“.— Нет сомнений, что хорватский 
посол при альянсе проголосует за, 
как и большинство депутатов Сабо-
ра». В парламенте правящее «Хорват-
ское демократическое содружество» 
(HDZ) имеет прочное большинство, 
а против расширения НАТО высту-
пает лишь небольшая популистская 
партия «Мост».

Тем не менее, как полагает собе-
седник „Ъ“, без последствий выска-
зывания Зорана Милановича, похо-
же, не останутся. «Весь этот цирк, что 
устроил президент, может создать 
Хорватии немалые проблемы, осо-
бенно в ее стремлении стать членом 
шенгенской зоны»,— говорит Владо 
Вурушич.
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О РУСФОНДЕ

Рита Маркина, 11 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 167 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 34 тыс. руб.

Когда дочке было всего пять дней, у нее случился 
судорожный приступ. Выписали ее только через пол
тора месяца с диагнозом «симптоматическая эпилеп
сия». В год добавился ДЦП. Рита отставала в развитии, 
судорожные приступы нарастали, лекарства не помо
гали. Благодаря Русфонду мы попали в Институт мед
технологий (ИМТ) в Москве. Там купировали присту
пы и начали реабилитацию. Рита говорит простыми 
фразами, дистанционно учится во втором классе. Хо
дит только с поддержкой, а в основном передвигается 
в коляске. Помогите нам продолжить лечение в ИМТ! 
Екатерина Маркина, Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Цель 
 госпитализации — коррекция тонуса мышц, увели
чение двигательной активности, развитие мелкой 
моторики и речи».

 
Арсений Сенчик, 8 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами-ортезами. 180 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 21 тыс. руб.

Только в день выписки из роддома мне сказали, 
что у сына кефалогематома — кровоизлияние ме
жду костью черепа и надкостницей. И уже дома я за
метила, что под ней затылок Арсения скошен, а лоб 
немного выступает вперед. Нейрохирург заверил, 
что со временем голова примет нормальную фор
му, но деформация только нарастала. В апреле в Мо
скве у Арсения диагностировали асимметрию чере
па. Нужно срочно начинать лечение специальными 
шлемами, пока кости еще мягкие и хорошо подда
ются коррекции. Но нашей семье его не оплатить. 
Екатерина Сенчик, Тверская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Рекомендова
на коррекция при помощи краниальных ортезов 
(шлемов). Ношение шлемов сроком не менее полу
года обеспечит правильное формирование головы».

Алия Мусханова, 14 лет, острый 
миелобластный лейкоз, спасет трансплантация 
костного мозга (ТКМ), требуется подбор 
и активация родственного донора. 254 951 руб.
Внимание! Цена подбора и активации донора 
425 951 руб. Компания, пожелавшая остаться 
неназванной, внесла 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Грозный» соберут 21 тыс. руб.

Алия заболела осенью прошлого года: на голове 
образовались большие шишки, поднялась темпера
тура, на коже появилась сыпь. В поликлинике дочь 
сдала анализы. К нашему ужасу, врачи обнаружили 
в крови опухолевые клетки. После пункции костно
го мозга диагностировали рак крови. Болезнь плохо 
поддавалась терапии, и, хотя сейчас Алия вышла в ре
миссию, ей угрожает рецидив. Нужна ТКМ. Ее прове
дут от родственного донора: чтобы его выбрать, нуж
но сделать генетическое типирование отца Алии, 
ее брата и трех сестер. Но государство не выделяет 
средства на подбор и активацию донора, а у нас таких 
денег нет. Залина Лечиева, Чеченская Республика
Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени 
Н.Н. Блохина Нара Степанян (Москва): «Учитывая 
тяжелое течение болезни, требуется ТКМ. Подбором 
и активацией родственного донора занимается На
циональный регистр доноров костного мозга».

Кирилл Затхеев, 4 года, врожденная 
деформация стоп, требуется хирургическое 
лечение. 220 140 руб.
Внимание! Цена лечения 439 140 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 200 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 19 тыс. руб.

Стопы новорожденного Кирюши были силь
но подогнуты внутрь. Когда ему было десять дней, 
орто пед начал лечение по методу Понсети. Ножки 
удалось вывести в правильное положение. Все бы
ло хорошо до конца прошлого года, когда стопы 
снова стали подворачиваться. Массаж и упражне
ния не помогли. Сын уже едва ходит на ребрах стоп, 
с трудом преодолевает обычные расстояния, посто
янно спотыкается. Помочь нам берется доктор Вави
лов из ярославской клиники, он готов провести гип
сования и операции на стопах. Но у нас нет возмож
ности оплатить лечение, оно очень дорогое. Прошу 
помощи! Вадим Затхеев, Кемеровская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Планируется 
курс этапных гипсований и реконструкция заднего 
и среднего отделов стоп с фиксацией спицами. Так 
мы выведем стопы в правильное положение».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Добрый Рома  
против злого фиксика
Семилетнего мальчика спасет трансплантация костного мозга

Из свежей почты

Почта за неделю 13.05.22–19.05.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 74 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 51
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

Эффективный вечер
Как устроен главный благотворительный аукцион на Урале

«Екатерининская Ассамблея» — главное благотвори
тельное событие Урала, организуемое Свердловским 
областным союзом промышленников и предпринима
телей (СОСПП). Ежегодно на большом аукционе, где 
в качестве лотов выставляются предметы из частных 
коллекций, собираются деньги на благотворительные 
проекты. За десять лет «Екатерининская Ассамблея» 
направила на реализацию социальных проектов более 
220 млн руб., в том числе более 60 млн руб. на програм
мы Русфонда. Михаил Черепанов, заместитель пред
седателя попечительского совета «Екатерининской 
 Ассамблеи», советник президента СОСПП, рассказал 
о принципах деятельности ассамблеи:
— Социальные проблемы должно решать государство, если 
это социальное государство, как наше. Но и у общества важ
ная роль в этом вопросе. Именно люди, общество очень чут
ко и точно определяют больные точки. По моему опыту, имен
но благотворители обращают внимание государства на ос
новные проблемы — это важно, и это значимое дополнение 
к системе социальной помощи. Кроме того, если общество 
не проходит мимо боли, то оно становится здоровее и добрее. 
Благотворительность — это не груз, это добрая воля людей.

За более чем десять лет у нас сложилась определенная ра
ботоспособная система. В течение двух месяцев НКО при
сылают нам свои проекты, тщательно проработанные. Там 
должны быть прописаны цели, команда проекта, ее компе
тентность, просчитана смета, указаны сроки реализации. 
И эти проекты следует осуществить на территории Сверд
ловской области. Ежегодно к нам поступает до 40 проектов, 
поскольку мы в СОСПП — промышленники, то нам нужна 
помощь, чтобы оценить социальную значимость каждого 
проекта. Мы опираемся на мнение экспертной комиссии, 

в которую входят представители областного министерства 
социальной политики, главные врачи больниц, профессио
нальные организаторы благотворительной деятельности и, 
конечно, члены президиума СОСПП. Задача экспертной ко
миссии — изучив все проекты, указать, какие из них наи
более актуальны, а какие малореализуемы. Главное, что
бы проекты были направлены на решение понастоящему 
больных, значимых задач, мимо которых пройти нельзя. 
Экспертная комиссия формирует шортлист из 13–15 проек
тов. Финальное решение принимает наш попечительский 
совет, в который входит до 90 человек. Далее мы уже знако
мим всех участников «Екатерининской Ассамблеи» с проек
тами и в течение вечера собираем средства. Сколько про
ектов получат деньги, мы не знаем до конца аукциона. На
до понимать, что сметы у всех тоже разные. Есть проекты 
на 1 млн руб., а есть на 20–30 млн руб. Например, мы собра
ли 33 млн руб. на проект Русфонда по переоборудованию пе
ринатального центра Первоуральска. 

Хочу обратить внимание, что на «Екатерининской Ассамб
лее» благотворителями являются конкретные люди — соб
ственники компаний, топменеджеры. Они вкладывают 
личные средства в проекты, а не средства предприятий, как 
ктото может подумать. На мой взгляд, результат, который по
лучается благодаря этому мероприятию, уникален: мы не мо
жем найти в России другой такой благотворительный аукци
он, где за четыре часа собиралась бы сумма более 100 млн руб. 
Мы самый эффективный благотворительный вечер в России. 

Екатерина Николаева, 
журналист, специально для Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/society/369

Соратники
„Ъ“, КФУ, Почта России, 
«Инвитро» и миллионы граждан

ФМБА — Русфонд. Хроники. На этой неделе 
округлился счет отправленных Почтой России 
наборов Национального РДКМ с палочками для 
взятия биоматериала: 10 тыс. штук. Десять ты
сяч россиян, желающих стать донорами костно
го мозга, могут это сделать, дойдя до почты по 
соседству. Теперь неважно, где ты живешь в на
шей бескрайней стране и есть ли поблизости ла
боратория для сдачи крови на генотипирование. 

Сегодняшний рассказ о наших партнерах 
по строительству Национального РДКМ: госу
дарственных и частных. Впрочем, они скорее 
соратники, потому что считают участие в разви
тии донорства костного мозга своим делом.

Напомню: рубрику «ФМБА — Русфонд. Хроники» 
мы ввели в апреле, чтобы рассказать Федеральному 
медикобиологическому агентству России (ФМБА) 
о Национальном регистре доноров костного мозга 
(Национальном РДКМ). Сегодня он — самая круп
ная и быстрорастущая донорская база в стране, 
а в ФМБА, похоже, о нем мало что известно, разве 
что некоммерческий. 

1 мая Президент РФ подписал закон о создании 
Федерального регистра, строить который вправе ор
ганизации всех форм собственности, включая не
коммерческие, сообщает kremlin.ru. Создание и ве
дение Федерального регистра закон возложил на 
ФМБА. А накануне, 28 апреля, на форуме Службы 
крови директор НИИ гематологии и переливания 
крови ФМБА Игорь Парамонов доложил, что агент
ство создаст «самодостаточный» Федеральный ре
гистр исключительно силами госучреждений. И как 
будто он не погрешил против истины: так записано 
в Правилах ведения Федерального регистра, состав
ленных в ФМБА и утвержденных Постановлением 
Правительства РФ №640. Вот только правила были 
утверждены 12 апреля, а президент 1 мая подписал 
закон о создании Федерального регистра. 

Так вот, некоммерческий Национальный РДКМ 
устроен иначе, чем традиционное предприятие. 
У него сотни соратников среди государственных, 
коммерческих и некоммерческих организаций, 
а также тысячи волонтеров и сотни тысяч благотво
рителей, на чьи 750 млн руб. и создан этот проект. 
В нем сегодня 64 451 донор. 

Сначала дружественные федеральные и регио
нальные СМИ (их у Русфонда свыше 150) и волон
теры помогли наладить рекрутинг доброволь
цев и фандрайзинг в пользу Национального РДКМ. 
А Казанский (Приволжский) федеральный универ
ситет (КФУ) предоставил площади под лаборато
рию и ее персонал, освоив наиболее эффективную 
в РФ технологию генотипирования мощностью 
25 тыс. доноров в год. Параллельно группа компаний 
«Инвитро» с ее медицинскими офисами по всей Рос
сии подключилась к сбору образцов крови, обучив 
персонал и взяв на себя расходы. Затем пандемия от
менила всяческие собрания, резко ограничив тра
диционный рекрутинг доноров со сбором образцов 
крови. И тогда Почта России помогла Национально
му РДКМ впервые в стране внедрить массовой сбор 
буккального эпителия для исследования генотипов 
добровольцев. 

Наш почтовый проект стартовал десять месяцев 
назад. И вот итог за 2021–2022 годы: Национальный 
РДКМ вырос на 20 098 доноров. 3149 биообразцов по
ступили через Почту России, 11 063 — от «Инвитро» 
и 5886 биообразцов — с донорских акций и через ме
дицинские офисы других соратников. 

Вы заметили: Почта России отправила 10 тыс. 
наборов, а Национальный РДКМ пока получил 
3149 био образцов? Часть добровольцев задержива
ла обратную отправку, ктото забыл забрать набор 
с поч ты, а ктото засомневался. В 2022 году Почта Рос
сии усовершенствовала анализ этого движения пи
сем, и Национальный РДКМ теперь точечно общает
ся с добровольцами. 

«Особенно приятно, что люди стали ответствен
ней: растет число добровольцев, оперативно отправ
ляющих биоматериал в лабораторию. Именно это 
наша главная задача на 2022 год»,— заявила руково
дитель департамента корпоративной социальной от
ветственности Почты России Раиса Ирз.

В апреле Русфонд направил запросы о судьбе На
ционального РДКМ в ФМБА и вицепремьеру прави
тельства Татьяне Голиковой. Татьяна Алексеевна уже 
отреагировала: ФМБА, Минздрав и Минцифры по ре
зультатам рассмотрения вопросов Русфонда должны 
«до 15 июня доложить согласованные предложения 
в Правительство Российской Федерации, при необхо
димости с проектом нормативного правового акта».

13 мая мы рассказали историю  двухлетнего 
Миши из Челябинской области. У него син
дром короткой кишки, спасет внутривенное 
 питание и лекарства. Вся необходимая сумма 
(2 230 607 руб.) собрана. Спасибо, друзья.

Всего с 13 мая 17 288 читателей rusfond.ru, «Ъ», те
лезрителей программы «ВестиМосква», ГТРК «Юж
ный Урал», «Волга», «Иртыш», а также 154 региональ
ных СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе по
могли 24 детям на 19 193 344 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Мише Малыгину 
оплачено внутривенное 
питание, расходники 
и лекарства 

Рома Жалабанов живет с мамой 
и папой в городе Батайске Ростов
ской области. В прошлом  году 
у мальчика обнаружили очень 
 опасное и тяжелое заболевание — 
острый лимфобластный лейкоз. 
Спасти Рому может только транс
плантация костного мозга от не
родственного донора. Процедуру 
проведут за госсчет, но подбор и ак
тивация донора из зарубежного ре
гистра, а также доставка трансплан
тата под госквоту не подпадают, 
а в семье мальчика таких денег нет.

Год назад Рома записался в секцию 
рукопашного боя. А через пару месяцев 
тренер сказал Татьяне, маме мальчика, 
что Рома очень способный, но есть од
на проблема: он слишком добрый. Для 
него причинить боль комуто — гораз
до хуже, чем если достанется ему само
му. Обычно все, одержав победу, раду
ются. А Рома не ликует, не торжествует, 
а с тревогой спрашивает у поверженно
го соперника, не больно ли ему. И если 
больно, мальчик очень расстраивает
ся. Конечно, доброта — бесспорно пре
красное качество, но всетаки в спорте 
ее не должно быть чересчур много.

— Мы тогда провели с Ромой воспи
тательную беседу,— вспоминает Тать
яна.— Объяснили, что спорт невозмо
жен без победителей и побежденных. 
Да и не только о спорте речь. В жизни 
тоже будет много ситуаций, когда не
обходимо бороться.

Ни Татьяна, ни Рома не знали тог
да, что совсем скоро в их жизни по
явится противник куда более опасный, 
чем мальчишки на соревнованиях. 
И что с этим противником надо будет 
сражаться уже без всяких сантимен
тов, твердо и безжалостно, до полного 
уничтожения.

Осенью прошлого года Рома начал 
жаловаться на усталость. Стал хуже вы
глядеть: побледнел, под глазами по
явились синяки. Анализ крови вы явил 
высокое число лейкоцитов и низкий 
уровень гемоглобина. Мальчику про
вели переливание крови, а затем отпра

вили обследоваться в областную дет
скую клиническую больницу. Там после 
пункции костного мозга врачи постави
ли страшный диагноз: острый лимфо
бластный лейкоз. Рак крови. Начались 
курсы химиотерапии, которые Рома пе
реносил с большим трудом: стоматит 
был таким сильным, что мальчик не мог 
ни есть, ни пить, и пришлось даже вво
дить искусственное питание. Но химия 
не помогла, ремиссия не наступила.

В итоге три месяца назад Рома вместе 
с мамой оказались в Москве, в Нацио
нальном медицинском исследователь
ском центре (НМИЦ) онкологии име
ни Н.Н. Блохина. Мальчику провели 
еще два блока высокодозной химиоте
рапии — и лечение наконец подейст
вовало. Но врачи сразу сказали Татьяне, 
что радоваться рано: болезнь может вер
нуться в любой момент. Спасти мальчи
ка может только трансплантация кост
ного мозга от полностью совместимого 
донора. Но где его взять? Идеальными 
донорами считаются родные братья или 
сестры (но и они годятся лишь в четвер
ти случаев), а Рома в семье один. Родите
ли подходят только наполовину. Начал
ся поиск генетического двойника для 
мальчика. В Национальном регистре до
норов костного мозга имени Васи Пере
вощикова и в остальной отечественной 
базе подходящих доноров не нашлось. 
А в одном из зарубежных регистров та
кого человека найти удалось.

В больнице Рома скучает по папе, 
по ребятам из секции, по тренеру. И они 

не забывают его — все время присы
лают ободряющие сообщения. Кстати, 
те самые воспитательные беседы хоть 
и не сразу, но помогли. Рома стал более 
жестким в спортивном плане и доволь
но скоро даже начал занимать призовые 
места на областных соревнованиях.

Но в остальном его доброта никуда 
не делась. Недавно Татьяна спросила 
Рому, какие три желания он бы загадал, 
если бы нашел лампу с джинном. 

— Первое — чтобы я наконец выздо
ровел,— ответил мальчик.— Второе — 
чтобы у нас в семье все было хорошо. 
А третье… чтобы джиннов больше ни
кто и никогда не засовывал в лампы!

А на днях Рома спросил маму, почему 
он все время болеет. 

Татьяна объяснила:
— Внутри тебя завелся злой фиксик, 

которого жалеть нельзя. Но мы сразу его 
обнаружили, мы с ним боремся. Мы его 
уже почти победили, впереди самая 
главная битва.

Это действительно главная битва. 
Возможно, самая важная в жизни Ромы, 
важнее всехвсех турниров и соревно
ваний. Но чтобы эта битва состоялась, 
мы должны помочь доброму мальчику 
Роме, чтобы он вышел из решающего 
сражения победителем.

Артем Костюковский,  
Ростовская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Р О М Ы  Ж А Л А Б А Н О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 1 9  7 9 1  Р У Б .

Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени Н.Н. Блохина Нара Степанян (Москва): 
«Учитывая диагноз и тяжелое течение болезни, Роме по жизненным показаниям требуется транс-
плантация костного мозга. Мы проведем ее от неродственного донора из зарубежного регистра. 
Организацией подбора и активации донора, а также доставкой трансплантата в клинику занимается 
Национальный регистр доноров костного мозга имени Васи Перевощикова».

Стоимость подбора, активации донора и доставки трансплантата 1 964 791 руб. Компания, по-
желавшая остаться неназванной, внесла 1 млн руб. Телезрители ГТРК «Дон-ТР» соберут 45 тыс. руб. 
Не хватает 919 791 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Рому Жалабанова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Роминой мамы — Татьяны Александровны Хохлачевой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Без трансплантации Ромина 
болезнь может вернуться 
в любой момент   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА (СПЧ),  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 26402,84 (–508,36)
РТС 1245,71 (+33,14)
FTSE 100 7302,74 (–135,35)

DAX 30* 13882,30 (–125,46)
DJIA* 31264,61 (–225,46)
NASDAQ Composite* 11418,77 (+0,62)

*На 20:15.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.05.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.05.22
Австралийский доллар 43,6572
Английский фунт 77,4610
Белорусский рубль 24,9184
Датская крона 88,2397

Доллар США 62,4031
Евро 64,9358
Индийская рупия** 80,4300
Казахский тенге** 14,4221

Канадский доллар 48,5968
Китайский юань* 92,3950
Норвежская крона* 64,3006
СДР 83,5409

Сингапурский доллар 44,9914
Новая турецкая лира* 39,1613
Украинская гривна* 21,2265
Шведская крона* 62,2189

Швейцарский франк 63,9114
Японская иена** 48,6005
*За 10. **За 100. 

«Сбер» нашел «Новые возможности»
Банк вышел из своей экосистемы для защиты сервисов от санкций

Сбербанк продал активы, из  которых 
была сформирована его  экосистема 
(«СберЗвук», Okko, «Okko Спорт», 
 SberCloud и ЦРТ) малоизвестному 
АО «Новые возможности». Оно было 
создано уже после начала санкцион
ной кампании Запада против РФ, 
под которую попал в итоге и банк. 
Хотя в самом Сбербанке называют 
сделку «рыночной», эксперты уве
рены, что ее цель — защита активов 
и экосистема сохранится фактически 
в  прежнем виде.

Согласно информации ЕГРЮЛ, на кото-
рую ссылается «Интерфакс», 17 мая Сбербанк 
вышел из ряда крупных непрофильных ак-
тивов, составляющих основу его экосисте-
мы: стримминговых сервисов «Звук», Okko, 
«Okko Спорт», поставщика облачных услуг 
SberCloud, оператора кассового оборудова-
ния «Эвотор» и ЦРТ (ранее «Центр речевых тех-
нологий», занимается разработкой решений 
в области распознавания речи). Владельцем 
активов стало АО «Новые возможности». Эта 
компания не связана с группой Сбербанка, 
уточняет РБК со ссылкой на письмо исполни-
тельного директора Оkko Сергея Шишкина.

В рамках актуализации стратегии Сбер-
банк пересматривает свое акционерное 
участие в ряде активов, пояснили „Ъ“ в его 
пресс-службе: «„Сбер“ не является акцио-
нером компаний Okko, „Звук“, SberCloud, 
„Эвотор“ и ЦРТ. Сделка совершена на рыноч-
ных условиях». Практически дословно такие 
же комментарии дали в ЦРТ и Okko. В ЦРТ 
и Okko уточнили, что «Сбер» сохраняет парт-
нерские отношения с компаниями и продол-
жит «реализацию совместных маркетинго-
вых и операционных активностей».

• По данным «СПАРК-Интерфакс», АО «Но-
вые возможности» учреждено 24 марта 
2022 года с уставным капиталом 10 тыс. 
руб. и уставным видом деятельности «кон-
сультирование по вопросам коммерческой 

деятельности и управления».  Возглавляет 
компанию Ирина Реброва, 100% акций 
 принадлежат Татьяне Портных.
После начала военных действий на Укра-

ине ряд крупных российских банков попа-
ли под санкции США. Сбербанк оказался 
в SDN-листе 6 апреля. Санкции предполага-
ют заморозку активов в США, а также запрет 
на взаимодействие с американскими лица-
ми. Компании и банки, попавшие в черный 
список, часто продают свои доли в активах, 
для которых важны западные партнеры или 
технологии. Например, ВТБ продал долю 
в  интеграторе Т1.

В экосистему Сбербанка прежде входило 
около 40 компаний, в том числе сервисы по 

покупке и доставке продуктов, развлечения 
и мультимедиа, каршеринг, такси, облачные 
сервисы, виртуальные ассистенты и так далее. 
Как отмечал ЦБ в докладе «Экосистемы: подхо-
ды к регулированию», «Сбер» «занимает доми-
нирующее положение в российской банков-
ской системе, обслуживая более половины 
всех клиентов — физических и юридических 
лиц (доля по количеству их счетов составляет 
56%), контролируя порядка 65% активных пла-
тежных карт и более 70% оборота торгового 
эквайринга и P2P-переводов». При этом банк 
разворачивал экосистему в основном через 
владение сервисами или долями в них.

Стратегии других крупных банков иные. 
Так, ВТБ строит экосистему на основе циф-

ровых партнерств, которые предполагают 
сотрудничество в формате white label (ис-
пользование лицензии для предоставления 
банковских услуг под собственными брен-
дами). Тинькофф-банк был сосредоточен на 
лайфстайл-услугах, которые включают ана-
лиз личных трат, получение бонусов, брони-
рование путешествий и ресторанов, покупку 
билетов, шопинг и др. В приложении банка 
доступны как сервисы банка, так и сервисы 
партнеров.

«Сделка, вероятно, нужна исключительно 
для обхода санкций, потому что компания, 
которой продаются активы,—непонятная но-
вая структура с небольшим уставным капита-
лом»,— отмечает гендиректор Telecom Daily 
Денис Кусков. По его мнению, в будущем акти-
вы могут вернуться в банк. Санкционные ри-
ски для самого ООО «Новые возможности» по 
итогам сделки могут возникнуть, только если 
информация о связях этого ООО со Сбербан-
ком появится в ведущей прессе США и будет 
замечена Управлением по контролю за ино-
странными активами (OFAC), считает руково-
дитель практики санкционного права и комп-
лаенса КА Pen & Paper Сергей Гландин.

По словам юриста, новый владелец ком-
паний будет следить за изменением данных 
о них в базах комплаенса, таких, например, 
как World-Check: «Как только они отрапор-
туют, что те не числятся как „сберовские“, то 
можно будет говорить контрагентам, что ри-
ски снизились». Выход Сбербанка позволит 
Okko и «Звуку» покупать лицензионный кон-
тент у иностранных студий, отмечает собе-
седник „Ъ“ на рынке медиа. Однако крупные 
киностудии объявили об отказе от проката 
в России вне зависимости от того, под санк-
циями партнеры или нет. Так же поступили 
многие певцы и музыканты.

Никита Королев,  
Валерия Лебедева,  
Татьяна Исакова,  
Ольга Шерункова
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Льготы встали на таможне
Механизм отсрочки уплаты ввозных пошлин оказался нерабочим

Как выяснил „Ъ“, представленный 
в апреле механизм отсрочки уплаты 
таможенных пошлин на потребитель
ские товары для упрощения их вво
за во избежание их дефицита, до сих 
пор по сути не работает. Ритейлеры 
и поставщики говорят, что подтвер
дить основание для получения льго
ты можно только через правительство, 
причем четкого алгоритма нет. Пред
ставители интернетритейла просят 
Минпромторг упростить и ускорить 
процедуру, взяв утверждение льгот 
на себя. Также участники рынка счи
тают нужным увеличить продолжи
тельность отсрочки.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо 
Ассоциации компаний интернет-торговли 
(АКИТ; объединяет, в частности, Wildberries, 
Ozon, «Яндекс.Маркет») к главе Минпром-
торга Денису Мантурову с просьбой внести 
изменения в принятое 15 апреля решение 
совета Евразийской экономической комис-
сии (ЕЭК) №75 «Об определении основания 

для предоставления отсрочки или рассроч-
ки уплаты ввозных таможенных пошлин без 
уплаты процентов». В Минпромторге под-
твердили „Ъ“ факт получения письма, доба-
вив, что изучают предложения.

Льгота предоставляется с 8 мая для това-
ров, ввозимых в страны ЕАЭС системообра-
зующими или градообразующими предпри-
ятиями, за исключением не используемой 
в производстве подакцизной продукции, 
следует из разъяснения Федеральной тамо-
женной службы. Для получения отсрочки 
или рассрочки необходимо предоставить 
таможенникам подтверждение уполномо-
ченного органа страны ЕАЭС о том, что ком-
пания может получить данную поддержку, 
указывают в ФТС.

Сейчас системообразующей компании 
для получения отсрочки на срок более одно-
го месяца необходимо распоряжение прави-
тельства РФ, свидетельствующее, что у нее 
есть для этого основания, говорится в пись-
ме АКИТ господину Мантурову. Ассоциация 
предлагает упростить процедуру, возложив 

на Минпромторг обязанность подтверждать 
основания для компаний получать льготы по 
ввозным таможенным пошлинам.

Собеседник „Ъ“ из числа федеральных ри-
тейлеров заявил, что меру по отсрочке он ре-
ализовать пока не смог, так как выпущенный 
ЕЭК документ не содержит четкого алгорит-
ма действий. Представитель одного из мар-
кетплейсов также рассказал „Ъ“, что при 
действующем механизме получить льготы 
крайне затруднительно.

Собеседник „Ъ“ из числа крупных постав-
щиков электроники говорит, что не может 
воспользоваться льготой, так как ему не дают 
статус системообразующего. «Между тем 
у компаний снизились оборотные средства, 
уменьшилась покупательская активность, 
при этом появилась необходимость стопро-
центной предоплаты поставок»,— отмечает 
президент АКИТ Артем Соколов.

По словам представителя другой сети, 
компании, имея статус уполномоченно-
го экономического оператора, могут полу-
чить отсрочку по уплате ввозных пошлин до 

45 дней. «А нам необходимо до шести меся-
цев»,— говорит он. В России сейчас наблюда-
ется острая нехватка свободных денег, поэто-
му даже полтора месяца отсрочки окажутся 
полезными, не соглашается партнер One Sto-
ry Ольга Сумишевская.

На уплату ввозных таможенных пошлин 
другому крупному нон-фуд-ритейлеру, с ко-
торым пообщался „Ъ“, приходится направ-
лять до 300 млн руб. в месяц. «Эти средства 
можно было бы направить на развитие или 
на покрытие операционных разрывов»,— 
считает он.

Российское правительство и ФТС декла-
рировали, что максимально готовы обеспе-
чить страну доступностью товаров, отмечает 
Ольга Сумишевская. Из письма АКИТ следу-
ет, что решение совета ЕЭК требует ряда ор-
ганизационных доработок: «Любая схема, 
которая позволит двигаться быстрее, зара-
ботает. Если у Минпромторга будет быстрее 
получаться, вероятно, он возьмет на себя эту 
обязанность».

Никита Щуренков

Еде проверят срок оплаты
В правительстве отследят расчеты между сетями и поставщиками продуктов

Массовыми просьбами производи
телей продуктов питания к сетям 
 ускорить расчеты за товар изза не
хватки оборотных средств заинтере
совались в правительстве. Первый 
 вицепремьер Андрей Белоусов пору
чил Минпромторгу и Федеральной 
антимонопольной службе (ФАС) про
контролировать соблюдение сроков 
и проработать меры исправления вы
явленных нарушений. Хотя сети уве
ряют, что соблюдают сроки и даже 
ускоряют расчеты с некоторыми 
 партнерами, поставщики отмечают 
случаи просрочек.

„Ъ“ ознакомился с копией поручения пер-
вого вице-премьера Андрея Белоусова от 17 
мая по поводу соблюдения ритейлерами сро-
ков оплаты за продукты питания. Как сказа-
но в документе, контроль должны обеспечить 
Минпромторг и ФАС. А при выявлении «сис-
темных нарушений» необходимо предоста-
вить в правительство предложения по урегу-
лированию ситуации. В аппарате господина 
Белоусова, Минпромторге и ФАС коммента-
рии не предоставили.

По закону о торговле продукты питания со 
сроком годности менее десяти дней подлежат 
оплате в срок не более восьми дней со дня по-
лучения. Для продуктов со сроком хранения от 
10 до 30 дней предельный срок оплаты — 25 
дней, а для остальных категорий, включая ал-
коголь,— 40 дней. С началом военной опера-
ции РФ на Украине и из-за западных санкций 
против России производители продуктов ста-
ли просить ритейлеров сократить предельные 
сроки оплаты. Участники рынка ссылались на 
острый дефицит оборотных средств из-за скач-
ков курсов валют, разрыва логистических це-
почек, перехода поставщиков сырья и матери-
алов на предоплату и т. д. (см. „Ъ“ от 5 марта).

Как отмечает источник „Ъ“ в крупном про-
изводителе, помимо того что сети имеют пра-
во на отсрочку платежа, время от времени 
предельные сроки оплаты по тем или иным 
причинам срываются и размер задолженно-
сти может быть существенным. В условиях 
роста ставок банковского кредитования си-
туация становится особенно острой, указыва-
ет он. По словам собеседника „Ъ“, в ответ про-
изводители могут и приостановить поставки. 
В аппарате Андрея Белоусова, вероятно, нако-

пилась «критическая масса» обращений по-
ставщиков, что стало поводом для поручения, 
добавляет источник „Ъ“.

Руководитель Национальной мясной ас-
социации Сергей Юшин говорит, что случаи 
нарушения сроков оплаты со стороны сетей 
есть, но они не носят массовый характер. «Мы 
с другими союзами поставщиков пока собира-
ем информацию у своих членов»,— отмечает 
он. Гендиректор Национального союза произ-
водителей молока («Союзмолоко») Артем Бе-
лов также говорит, что есть единичные случаи 
нарушений сроков оплаты со стороны неко-
торых сетей. Но для производителей сегодня 
гораздо важнее сократить предельные сроки 
расчетов за товар с сетями, указывает он. Так, 
по словам господина Белова, в молочной ка-
тегории оплата за товар может занимать до 
40 дней, хотя оборачиваемость скоропортя-
щейся продукции — 7–8 дней. 

Зампред правления «Руспродсоюза» Дмит-
рий Леонов указывает, что сети, по сути, поль-
зуются бесплатным кредитом от поставщи-
ков, у которых, в свою очередь, не хватает 
средств на покупку сырья, упаковки, оплату 
логистики, что необходимо для безостановоч-

ной работы предприятий. По мнению источ-
ника „Ъ“, поручение Андрея Белоусова может 
стать первым шагом, а давление на торговые 
сети в вопросе сокращения сроков оплаты 
 будет нарастать.

В Ассоциации компаний розничной тор-
говли (АКОРТ; включает X5 Group, «Магнит», 
«Ленту», Auchan и пр.) уверяют, что ее члены 
всегда придерживаются законодательных тре-
бований, в том числе и сроков оплаты поста-
вок. Сокращение сроков может применяться 
при договоренностях конкретных партнеров, 
но в целом такая практика нецелесообразна, 
так как грозит дефицитом оборотных средств 
у самих сетей, указывают в АКОРТ. В «Ленте» 
добавили, что понимают «временные трудно-
сти» партнеров, в связи с чем сокращали сро-
ки оплаты с добросовестными поставщиками.

Старший аналитик Газпромбанка Ма-
рат Ибрагимов отмечает, что у поставщиков 
в среднем хуже условия привлечения заемных 
средств, чем у ритейла, поэтому послабления 
для производителей в вопросе оплаты могут 
быть оправданы. Но это лучше решать с при-
влечением двух сторон, подчеркивает он.

Анатолий Костырев
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Угрозы нового «мирового голода» или, 
если выражаться мягче, «глобального 
продовольственного кризиса» в по-
следние дни звучат от политиков раз-
ных стран с такой частотой, что редко 
какая лента новостей в будний день 
может обойтись без них. 

То президент США Джо Байден на 
встрече с американскими фермера-
ми упомянет о голоде в Африке из-за 
военной операции РФ на Украине. 
То руководитель МИД ФРГ Анналена 
Бербок обвинит российские власти 
в ведении «зерновой войны», блоки-
ровании поставок украинского зерна 
и возложит на них ответственность 
за рост мировых цен на продоволь-
ствие. То уже российские официаль-
ные лица заявят, что на грань голода 
многие страны мира поставила вол-
на санкций западных стран против 
РФ. Помощник президента РФ Мак-

сим Орешкин 19 мая, предсказав, что 
«глобальный голод» может начаться 
к концу 2022 года, копнул еще глубже 
и к числу причин отнес «необдуман-
ную» денежно-кредитную полити-
ку США и ЕС в 2020 году, подтолкнув-
шую рост стоимости продовольствия 
на мировых биржах.

Сейчас уже мало кому нужно объ-
яснять, что к любым громким заяв-
лениям стоит относиться осторожно 
и скептически. Мировой голод — не 
исключение. Но очевидно, что с на-
чалом военных действий на Украине 
мировой продовольственный рынок 
оказался в еще большем напряжении, 
чем в разгар пандемии, тревожные 
прогнозы подливают масла в огонь.

Так, Индия, которая на фоне сокра-
щения украинского экспорта пше-
ницы намеревалась увеличить по-
ставки в этом сезоне с 7 млн тонн до 
8–8,5 млн тонн, в последний момент, 
наоборот, ввела экспортные ограни-
чения, опасаясь роста цен на зерно 
внутри страны. Впоследствии ста-
ло известно, что Индия разрешила 
вывезти зерно, проданное до введе-
ния запрета, но серьезно баланс рын-
ка это не улучшило. В ЕС на новостях 
об индийском запрете цены на пше-
ницу обновили абсолютный рекорд, 
достигнув $438,25 за тонну. Как от-
мечают мои собеседники в отрасли, 
проблемы есть почти у всех крупней-
ших поставщиков зерна. В США со-
стояние озимой пшеницы остается 
самым плохим с 1989 года, сообща-
ет «Совэкон». ИКАР указывал на со-
кращение урожая в Канаде, Аргенти-
не и возможные проблемы с ЕС. Это 
не считая Украину.

Фактически единственная страна 
из списка, которая выглядит пока бла-
гополучно,— Россия, где ожидается 
рекордный урожай. На этом фоне ана-
литики ожидают, что доля РФ в миро-
вом экспорте пшеницы достигнет 20%. 
А это значит, что отказаться от ее зерна 
будет почти так же сложно, как от неф-
ти и газа. Тут я мог бы, конечно, снова 
вспомнить Индию и отметить возмож-
ность ограничения экспорта из РФ. Од-
нако достаточно жесткие ограничения 
власти уже ввели задолго до текущего 
кризиса. Получается, что ситуация мо-
жет становиться только лучше. Ну хоть 
где-то для разнообразия.

Дополнительных  
ограничений экспорта 
опасаться  
вряд ли стоит:  
российские регуля
торы позаботились  
об этом задолго  
до начала кризиса

правила  
игры

на мировом продовольственном 
рынке разбирал замредактора 
отдела потребительского рынка

Анатолий 
Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Частным инвесторам могут за-
претить приобретать на индиви-
дуальные инвестиционные сче-
та (ИИС) иностранные активы. 
При этом для повышения при-
влекательности предполагает-
ся увеличить сумму ежегодных 
взносов до 3 млн руб. По оцен-
кам экспертов, изменения кос-
нутся ИИС, которыми пользуют-
ся до 7% инвесторов. Профучаст-
ники выступают за сохранение 
ограниченного использования 
иностранных активов, особен-
но в условиях дефицита россий-
ских инструментов.

Российским инвесторам могут за-
претить покупать иностранные цен-
ные бумаги за счет имущества, учи-
тываемого на индивидуальных ин-
вестиционных счетах (ИИС). С копи-
ей соответствующего законопроек-
та за подписью главы думского ко-
митета по финансовому рынку Ана-
толия Аксакова ознакомился „Ъ“. 
Еще одно новшество — увеличение 
суммы ежегодных взносов с 1 млн 

руб. до 3 млн руб. Как пояснил „Ъ“ 
господин Аксаков, сейчас документ 
проходит процедуру согласования 
в правительстве, поскольку речь 
идет о налоговой льготе, затрагива-
ющей бюджет. В пояснительной за-
писке к проекту сказано, что на 1 мая 
2022 года договоры на ведение ИИС 
заключили более 5,1 млн человек.

Источник „Ъ“ на финансовом 
рынке отметил, что на начальных 
этапах проект продвигал Банк Рос-
сии. Глава регулятора Эльвира На-
биуллина еще год назад предлагала 
предоставлять налоговые вычеты по 
ИИС исключительно при инвести-
циях в российские бумаги. В ЦБ „Ъ“ 
сообщили, что поддерживают «огра-
ничение предоставления инвести-
ционных налоговых вычетов в отно-
шении иностранных финансовых 
инструментов на ИИС». Одновре-
менно ЦБ «положительно относит-
ся к предложению об увеличении 
максимального лимита взносов» до 
3 млн руб. в год. В Минфине не стали 
комментировать ситуацию.

По словам руководителя отде-
ла по управлению акциями УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Александра 
Дорожкина, «с высокой вероятно-
стью этот законопроект направлен 
на ограничение рисков, связанных 
с блокировкой зарубежных активов 

и ограничением по закрытию ИИС». 
При этом, по мнению источника „Ъ“ 
на финансовом рынке, бумаги ино-
странных эмитентов с российскими 
корнями (например, Yandex, Ozon, 
Х5) потеряют какое-то количество 
потенциальных инвесторов. Впро-
чем, ряд российских компаний, у ко-
торых на Московской бирже торгу-
ются депозитарные расписки, рас-
сматривают возможность смены 
юрисдикции на российскую, отме-
чает руководитель управления раз-
вития клиентского сервиса ФГ «Фи-
нам» Дмитрий Леснов. Тем не менее, 
по его словам, на российском рынке 
представлено не такое большое чи-
сло компаний из разных отраслей, 
а потому запрет на вложения в ино-
странные акции делает ИИС менее 
привлекательным инструментом.

Президент Национальной ассо-
циации участников фондового рын-
ка (НАУФОР, туда законопроект на-
правлен на отзыв) Алексей Тимофе-
ев сказал „Ъ“, что ассоциация счита-
ет разумным не полный запрет ин-

вестиций в иностранные ценные бу-
маги на ИИС, а ограничение их доли. 
Сейчас, по его словам, на иностран-
ные бумаги приходится около 16% со-
вокупного портфеля граждан. Адек-
ватным ограничением доли Алексей 
Тимофеев считает 20–30%, что позво-
лит инвесторам с ИИС диверсифици-
ровать портфель. Соответствующее 
предложение НАУФОР планирует от-
править в отзыве на законопроект.

Заместитель гендиректора «От-
крытие Инвестиции» по взаимодей-
ствию с органами власти и общест-
венными организациями Андрей 
Салащенко согласен, что следует рас-
смотреть возможность внедрения 
«более сложной конструкции, неже-
ли прямой запрет иностранных бу-
маг». Механизм мог бы предполагать 
исключение льготы в отношении 
инвестиций в иностранные ценные 
бумаги, но с сохранением возможно-
сти их приобретения на ИИС.

Однако Анатолий Аксаков на-
стаивает, что при приобретении 
иностранных ценных бумаг льго-

ты предоставляться не должны. 
«Странно, если мы поощряем по-
купку иностранных бумаг, а льго-
та — это фактически поощрение»,— 
подчеркнул депутат.

Одновременно участники рынка 
отмечают, что от увеличения разме-
ра взносов выиграют только инвес-
торы, выбравшие налоговый вычет 
с полученного дохода (второй тип). 
По мнению Андрея Салащенко, та-
кой шаг делает счета второго типа 
экономически сопоставимыми со 
счетами первого типа (налоговый 
вычет с инвестируемой за год сум-
мы до 400 тыс. руб.,), «если гражда-
нин может вносить соответствую-
щие суммы». Но таких инвесторов, 
по оценке Дмитрия Леснова, лишь 
5–7% от общего числа владельцев 
ИИС. Поэтому господин Салащен-
ко предлагает рассмотреть допол-
нительные стимулы использования 
ИИС второго типа, например «в виде 
возможности изъятия через опреде-
ленное время внесенных средств».

Ксения Куликова

Заграницу сбросят со счетов
Гражданам могут запретить покупать иностранные активы на ИИС

Биржевой курс евро обновил пя-
тилетний минимум, упав до 64,4 
руб./€. Курс доллара опустился 
ниже 62 руб./$, обновив двухлет-
ний минимум. При этом резко 
увеличился объем операций с ев-
ропейской валютой, который 
стал рекордным за два месяца. 
Количество иностранных пла-
тельщиков за газ в рублях дости-
гло трех десятков, ослабляя по-
зиции евро. На следующей неде-
ле курсы ведущих валют могут 
опуститься до 63 руб./€ и 60 руб./$ 
на фоне продажи экспортной 
выручки для уплаты налогов.

Биржевые валютные торги 18 
мая, завершились обновлением 
многолетних минимумов курсов ве-
дущих мировых валют. В ходе торго-
вой сессии Московской биржи курс 
доллара достигал 61,56 руб./$, ми-
нимальной отметки с января 2020 
года. На закрытие курс остановил-
ся на отметке 61,91 руб./$, что на 
2,5 руб. ниже закрытия среды. Курс 
евро опускался до минимума с июня 
2017 года — отметки 63,82 руб./€, 
а по итогам торгов остановился воз-
ле 64,4 руб./€, на 1,3 руб. ниже закры-
тия предшествующего дня.

Показательно, что второй раз 
в истории биржевых торгов объ-
ем операций с поставкой tomorrow 
с европейской валютой (112,5 млрд 
руб.) превысил объем операций 
с долларом (83,1 млрд руб.). Кро-
ме того, объем торгов с евро стал 
вторым в истории. Выше резуль-
тат был только 24 февраля этого 
года — 121,8 млрд руб. Но в тот день 
объем торгов долларом превысил 
760 млрд руб.

В результате повышенного пред-
ложения евро динамика валютных 
курсов на Московской бирже вновь 
оторвалась от внешних рынков, 
как это было неоднократно в марте 

и апреле. По словам ведущего ана-
литика отдела глобальных исследо-
ваний «Открытие Инвестиции» Оле-
га Сыроваткина, по состоянию на 
16:35 курс евро к доллару на Москов-
ской бирже находился примерно на 
100 пунктов ниже уровня этой пары 
на международном валютном рын-
ке ($1,045 против $1,055).

Аномальный объем торгов с ев-
ропейской валютой мог быть свя-
зан с переходом все большего числа 
покупателей российского газа на 
оплату в рублях. Согласно этой схе-
ме, иностранные покупатели рос-
сийского газа из недружественных 
стран переводят средства за газ на 
специальный валютный счет типа 
«К» в Газпромбанк, который на ос-
новании поручения этих клиентов 
осуществляет продажу валюты на 
бирже. Ранее в четверг вице-премь-
ер РФ Александр Новак сообщил, 
что около половины из 54 иностран-
ных компаний, которые закупают 
газ у «Газпрома», открыли подобные 
счета. А с учетом приближения на-
логовых выплат 25–27 мая «спрос на 
российскую валюту становится из-
быточным», отмечает главный ана-
литик ПСБ Егор Жильников.

В таких условиях шаги финансо-
вых регуляторов по смягчению ва-
лютного контроля почти не оказы-
вают влияние на курсы иностран-

ных валют. В понедельник ЦБ разре-
шил российским физлицам и нере-
зидентам из дружественных стран 
переводить за рубеж до $50 тыс. в ме-
сяц при наличии счета. Это в пять 
раз выше лимита, действовавше-
го до этого времени. Помимо этого 
Минфин разрешил экспортерам не 
продавать валютную выручку при 
условии, что у них есть контракты 
на импорт. Прорабатываются пла-
ны сокращения доли продажи ва-
лютной выручки (в настоящее вре-
мя 80%).

«Постепенное снятие ограничи-
тельных мер на движение капита-
ла слабо играет против рубля, так 
как существенное сжатие импорта 
сокращает внутренние потребно-
сти в валюте, да и спрос на доллары 
и евро со стороны населения остает-
ся низким»,— отмечает начальник 
аналитического управления банка 
«Зенит» Владимир Евстифеев.

На предстоящей неделе поддер-
жку курсу рубля окажет и налого-
вый период. По оценкам Владими-
ра Евстифеева, пик выплат придет-
ся на 25 мая и составит 1,1 трлн руб. 
Пока денежные власти ищут пути 
влияния на рубль, уточняет эксперт, 
приближающийся налоговый пери-
од может снизить курс доллара до 60 
руб./$, а курс евро — до 63 руб./€.

Виталий Гайдаев

Газ раздул евро
Рублевые расчеты увеличили объем сделок

По данным „Ъ“, ЛУКОЙЛ может 
начать поставки топлива на за-
правки Shell, которые он при-
обретает у британской ком-
пании, в конце мая — начале 
июня. 19 мая ФАС сообщила об 
одобрении сделки, однако пока 
заправки не работают: по сло-
вам собеседников „Ъ“, деятель-
ность АЗС возобновится только 
после перехода прав собствен-
ности к ЛУКОЙЛу. По мнению 
экспертов, в условиях сниже-
ния спроса на российские неф-
тепродукты на внешних рын-
ках ЛУКОЙЛ в результате сделки 
сможет увеличить реализацию 
своего топлива внутри РФ.

ФАС согласовала приобретение 
ЛУКОЙЛом доли 99,99% в принад-
лежавшей британской Shell «Шелл 
нефти», которая владеет сетью из 
411 АЗС и заводом по производству 
масел в Торжке, сообщила служба. 
Таким образом, ЛУКОЙЛ полностью 
выкупит «Шелл нефть», оставшаяся 
миноритарная доля может достаться 
дочерней структуре ЛУКОЙЛа. В ЛУ-
КОЙЛе отказались от комментариев. 

Службе пришлось быстрее со-
гласовывать ходатайство, посколь-
ку после вступления в силу 15 мая 
санкций ЕС против «Роснефти» 
и «Газпром нефти» на заправках 
Shell, принадлежавших «Шелл неф-
ти», остановилась продажа топли-
ва. Дело в том, что Shell закупала 
топливо в том числе у «Роснефти» 
и «Газпром нефти» и более не могла 
продолжать эти сделки. По словам 
двух источников „Ъ“, возобновить 
поставки топлива на эти АЗС ЛУ-
КОЙЛ сможет после того, как прои-
зойдет переход прав собственности 
от Shell к российской нефтекомпа-
нии. Один из собеседников „Ъ“ ут-

верждает, что договор-купли прода-
жи может быть подписан в начале 
следующей недели, то есть теоре-
тически поставки топлива на АЗС 
Shell начнутся лишь к концу мая.

Благодаря сделке ЛУКОЙЛ может 
увеличить свою долю на розничном 
рынке. В 2020 году нефтекомпания 
приобрела еще одну крупную сеть 
АЗС ЕКА. По оценкам «Петромарке-
та», на АЗС Shell продаются 1,5 млн 
тонн топлива в год, и доля ЛУКОЙЛа 
в розничной реализации в крупных 

регионах РФ (Московский регион, 
Санкт-Петербург и Ленинградская 
область, Краснодарский край) мо-
жет существенно увеличиться: с те-
кущих 15–25% до 22–32% в зависи-
мости от региона. В 2021 году на 
российских НПЗ ЛУКОЙЛа было 
произведено почти 8,2 млн тонн 
бензина (20% общероссийского 
производства продукта) и 16,6 млн 
тонн дизтоплива (21% от общерос-
сийского выпуска). 

По мнению Андрея Полищу-
ка из Райффайзенбанка, ЛУКОЙЛ 
по максимуму постарается постав-
лять свои нефтепродукты на прио-
бретенные у Shell заправки, кото-
рые до этого использовали топли-
во разных поставщиков (в Москов-
ском регионе — Московского НПЗ 
«Газпром нефти»). Увеличить по-

ставки на новые заправки своей 
сети компания может теоретически 
в первую очередь с Нижегородского 
и Волгоградского НПЗ. Это поможет 
ЛУКОЙЛу наращивать сбыт нефте-
продуктов на фоне снижения экс-
портных поставок, говорит эксперт. 
У ЛУКОЙЛа хватит своего дизтопли-
ва для поставок на АЗС Shell, а бен-
зина может и не хватить, но в лю-
бом случае компания может заку-
пить его у ближайшего завода-кон-
курента, если это будет экономи-
чески выгодно, считает один из 
источников „Ъ“ в отрасли. Как отме-
чает Александр Корнеев из Газпро-
мбанка, помимо расширения рын-
ка сбыта в регионах присутствия 
компании речь идет об оптимиза-
ции транспортных расходов в свя-
зи с удобным географическим рас-
положением приобретаемых АЗС 
относительно НПЗ ЛУКОЙЛа, а так-
же о расширении мощностей в вы-
сокомаржинальном сегменте сма-
зочных материалов.

Shell решила поэтапно выйти из 
российских активов после того, как 
Россия начала военные действия на 
Украине. Розничный бизнес Shell — 
первый актив, который она прода-
ет в РФ. У компании еще остаются 
доли в добычных совместных пред-
приятиях «Салым Петролеум», «Гы-
дан Энерджи» (с «Газпром нефтью») 
и «Сахалине-2» (с «Газпромом»). В от-
чете Shell отразила списания, свя-
занные с «Шелл нефтью», в разме-
ре около $600 млн — сумма вклю-
чает внеоборотные активы в разме-
ре $358 млн и прочие расходы. В це-
лом Shell уже списала всю балансо-
вую стоимость активов в России — 
около $4 млрд.

Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ прирастает заправками
Компания вскоре начнет поставку топлива на АЗС Shell

«Победа», пришедшая в МАШ 
в мае 2021 года, в апреле 2022 года 
перевела свои рейсы во Внуково.

Статистику пассажиропотока 
за последние два месяца в МАШ не 
раскрывают, с тех пор как эти дан-
ные перестала публиковать Росави-
ация. Но, по данным „Ъ“, в марте пас-
сажиропоток аэропорта снизился 
чуть менее чем на 20% по сравнению 
с 1,66 млн человек в марте 2021 года, 
в апреле — уже более чем на 25% (год 
назад было 1,85 млн). На сегодня от-
ставание показателей от мая 2021 
года составляет около 15%.

Падение пассажиропотока в Домо-
дедово, по информации нескольких 
источников „Ъ“ в авиаотрасли, оказа-
лось более существенным. По их дан-
ным, в марте аэропорт потерял 25% от-
носительно 1,3 млн пассажиров в мар-
те 2021 года, а в апреле — уже почти 
35% по сравнению с 1,8 млн пассажи-
ров год назад. В мае падение по-преж-
нему превышает треть. В Домодедо-
во эти цифры не прокомментиро-
вали. Red Wings, а также S7 и «Ураль-
ские авиалинии» остаются их базовы-
ми авиакомпаниями. Кроме того, как 
подчеркнули в аэропорту, с мая свою 

полетную программу в Домодедово 
открывает Turkish Airlines. На сегод-
ня из Домодедово выполняют рейсы 
10 российских и 11 иностранных пе-
ревозчиков по 83 направлениям, во-
семь из которых уникальны для МАУ, 
отметили в пресс-службе.

Во Внуково, куда в апреле ушла 
«Победа», сообщили „Ъ“, что в мар-
те обслужили 990 тыс. пассажиров, 
в апреле — 1,006 млн пассажиров, 
что ниже показателей 2021 года на 
18,8% и 26,5% соответственно. «Руко-
водство аэропорта Внуково постоян-
но ведет работу по привлечению но-
вых авиакомпаний. В зависимости 
от различных факторов определя-
ются коммерческие условия и меры, 
необходимые для привлечения или 
удержания авиакомпаний-партне-
ров»,— отметили в пресс-службе.

Источники „Ъ“ в авиаотрасли от-
мечают, что МАШ начал активно 
переманивать авиакомпании еще 
с прошлого года. Подробности про-
грамм лояльности в аэропортах не 
раскрываются, но, по словам собе-
седников „Ъ“ в отрасли, наиболее 
гибкие дисконты аэропорты, как 
правило, предоставляют за назем-
ное обслуживание: в этом сегменте 
скидки могут достигать 50–70%.

Авиакомпании во всем мире 
постоянно ищут условия в интере-
сующих их аэропортах, отметил 
в беседе с „Ъ“ гендиректор Utair Ан-
дрей Мартиросов. «Конкуренция 
в Московском авиаузле — одно из 
лучших явлений в отрасли, повы-
шает качество предоставляемых 
услуг, что сказывается как на рабо-
те авиакомпаний, так и на пасса-
жирах в конечном итоге»,— счита-
ет он, добавляя, что конкурентная 
борьба между воздушными гаваня-
ми способствует развитию рынка.

Вопрос ставок за обслуживание 
в аэропортах сегодня критически 
обострен, отмечает исполнитель-
ный директор «Авиапорта» Олег 
Пантелеев. При этом «самые агрес-
сивные скидки», по его словам, как 
правило, могут предоставить аэро-
порты с наиболее обширной кли-
ентской базой. Активность Шере-
метьево можно объяснить тем, что 
аэропорт, традиционно ориенти-
рованный на международный тра-
фик, вынужден компенсировать 
его падение для того, чтобы оку-
пить сделанные в предыдущие 
годы крупные инвестиции в рам-
ках концессии.

Айгуль Абдуллина

Аэропорты налетели на пассажиров

Мы хотели бы, чтобы была 
дедолларизация,  

в том числе 
инвестиционных портфелей 

наших граждан
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

16 сентября 2021 года

Ц И Т А Т А

411 заправочных 
станций
приобретет ЛУКОЙЛ 
у  уходящей из России 
Shell

ИТОГИ ТОРГОВ ВЕДУЩИМИ ВАЛЮТАМИ С ПОСТАВКОЙ TOMORROW (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.
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Заемщики микрофинансовых 
организаций (МФО) в апреле 
стали активнее выбирать ранее 
одобренные им займы. По ито-
гам прошлого месяца показа-
тель утилизации лимитов до-
стиг 83%, что находится почти 
на уровне января и является 
самым высоким показателем 
для апреля за три года. Тенден-
ция наметилась на фоне роста 
цен на потребительские това-
ры и сокращения доходов насе-
ления. В результате МФО могут 
ужесточить скоринг.

По итогам апреля показатель вы-
бранных займов из общего объема 
одобренных займов составил 83%, 
следует из исследования онлайн-сер-
виса Moneyman. В феврале клиенты 
выбирали в среднем 80% от одобрен-
ной суммы займа, в марте — 72%. 

• Исследование проводилось в мае 
2022 года на основе анализа поведе-
ния свыше 200 тыс. пользователей 
услуг МФО, оформлявших PDL-займы 
(«займы до зарплаты» — до 30 тыс. 
руб. на месяц).
Апрельские показатели обыч-

но находятся на уровне марта или 
чуть выше. В этом же году они изме-
нились на фоне социальной и эко-
номической неопределенности, 
поясняют в Moneyman: после ре-
кордного снижения в марте, в апре-
ле случился скачок практически 
до показателей января. Тенденция 
связана преимущественно с ростом 
цен на потребительские товары, 

поясняет гендиректор Moneyman 
Ирина Хорошко.

В кризисные периоды поведение 
заемщиков сначала становится бо-
лее осторожным (снижают суммы за-
просов), затем происходит процесс 
адаптации, и клиенты возвращают-
ся к своему привычному поведению, 
согласны эксперты «Юником24». Ска-
зался и тренд на ослабление скоринга 
со стороны МФО, полагает директор 
по рискам ГК Eqvanta Ион Болобо-
шенку. «В марте компании закрутили 
скоринговые настройки, стали одо-
брять займы только лучшим кли-
ентским сегментам, которые всегда 
утилизировали свой лимит меньше 
остальных. В апреле же компании 
стали снимать ограничения»,— пояс-
няет он (см. „Ъ“ от 11 мая).

Одной из негативных тенденций 
любого кризиса является рост цен на 
товары при стагнации дохода, пре-
достерегают в «Юником24». Заемщи-
ку нужна большая сумма на покры-
тие своих потребностей в моменте. 
«Если рост инфляции продолжит-
ся при сохранении текущей ситуа-
ции с доходами, то с большей долей 
вероятности выбираемая доля зай-
мов либо останется на уровне 84% 
или может достигнуть максимума 
в 87%, что, безусловно, отразится на 
финансовой нагрузке клиентов»,— 
опасаются аналитики. «Важно пони-
мать, выросла ли выбираемая доля 
займа за счет снижения общего ли-
мита, или она выросла при сохра-
нении прежних лимитов,— отме-

чает президент СРО НАПКА Эльман 
Мехтиев.— В первом случае это су-
щественным образом не отразится 
на рисках. Но, чтобы не допустить 
массовых дефолтов, стоит тщатель-
но оценивать клиента».

• По данным СРО «МиР», по итогам 
первого квартала текущего года объ-
ем краткосрочной просроченной за-
долженности (0+) вырос на 10,1%, свы-
ше 90 дней — на 7%. То есть по итогам 
квартала доля просрочки в портфеле 
может оцениваться в 11% и 32% соот-
ветственно. Для сравнения: средний 
показатель по итогам 2021 года, со-
гласно материалам ЦБ, находился 
на уровне 10% для молодой просрочки 
и 29,6% — для просрочки от 90 дней. 
Рост утилизации одобренного ли-

мита на рынке подтверждает и дирек-
тор СРО «МиР» Елена Стратьева: «На-
блюдается постепенное сокращение 
разницы между предварительно одо-
бренными и выбираемыми заемщи-
ками суммами». Однако нельзя не 
отметить, что в последние месяцы 
и средняя сумма одобряемого займа 
сокращалась, подчеркивает госпожа 
Стратьева, поэтому при росте «выби-
раемости» показатель средней суммы 
фактически выдаваемых микрозай-
мов снизился (см. „Ъ“ от 23 апреля). 
По оценке СРО «МиР», в первом квар-
тале 2022 года средний объем вы-
даваемого займа составлял поряд-
ка 13 тыс. руб., тогда так в четвертом 
квартале прошлого года этот показа-
тель находился на уровне 16 тыс. руб. 

Полина Трифонова

Заемщики выбрали займы
Микрофинансисты отмечают восстановление аппетитов к риску

Депутаты предложили закре-
пить понятие технологии NFT 
в Гражданском кодексе, распро-
странив на них законодательст-
во по охране интеллектуальной 
собственности. Это позволит за-
щитить авторов и владельцев 
виртуальной собственности от 
интернет-мошенничеств, счита-
ют авторы инициативы. Одна-
ко эксперты и участники рын-
ка подчеркивают, что NFT начи-
нают использоваться в разных 
сферах — от игр до идентифика-
ции — и текущие формулиров-
ки законопроекта могут огра-
ничить развитие рынка.

Депутаты Госдумы Антон Ткачев 
и Владислав Даванков (партия «Но-
вые люди») внесли законопроект 
о регулировании интеллектуальной 
собственности в виде невзаимоза-
меняемого токена (non-fungible to-
ken, NFT). Он предполагает внесение 
изменений в ст. 1225 ч. 4 ГК РФ «Ох-
раняемые результаты интеллекту-
альной деятельности и средства ин-
дивидуализации», которые включат 
в перечень охраняемых результатов 
интеллектуальной деятельности «не-
взаимозаменяемые токены».

• NFT является криптографическим 
цифровым ключом, который не подле-
жит изменениям или обмену. Сама 
технология NFT появилась в 2017 году 
и была создана на основе смарт-кон-
трактов в криптовалюте Ethereum. 
Они представляют собой цифровой 
сертификат, в котором содержится 
зашифрованная информация о любом 
товаре, его владельце и сделках. Для 
создания своего невзаимозаменяемого 
токена нужно завести криптокоше-
лек и загрузить на специальную пло-
щадку цифровой контент: например, 
картинки, музыку, 3D-модели и т. д.
В силу того, что NFT никак не уре-

гулированы государством, рынок 
«сталкивается со спектром проблем», 
пишут авторы законопроекта в пояс-

нительной записке: от мошенниче-
ства и нарушения исключительных 
прав правообладателей до взломов 
криптокошельков. В этой связи пред-
лагается закрепить термин «невзаи-
мозаменяемый токен уникального 
цифрового актива (изображений, ви-
део или другого цифрового контента 
или актива) в виде невзаимозаменя-
емых данных, хранящихся в системе 
блокчейн» в ГК РФ. Это позволит защи-
тить правообладателей NFT-токенов, 
считают депутаты. Ранее в Госду-
ме уже задумывались о регулирова-
нии рынка NFT, но в контексте зако-
на «О приземлении» иностранных 
IT-компаний (см. „Ъ“ от 2 февраля).

Ландшафт NFT-угроз включает как 
классические проблемы, связанные 
с фишингом и безопасностью на сто-
роне торговой площадки или бир-
жи, так и уникальные для цифрово-
го искусства, говорит руководитель 
группы информационной безопасно-
сти «Крок» Антон Голубков, например, 
возможность приобретения «поддел-
ки». Еще одна угроза связана с ограни-
ченным размером блокчейн-токена, 

добавляет он: его не всегда достаточ-
но, чтобы полностью зашифровать 
файл с оригинальным активом.

У NFT есть одно главное свойст-
во — он не может одновременно при-
надлежать разным лицам, говорит 
зампред комитета РСПП по интеллек-
туальной собственности Анатолий 
Семенов. И это не делает его интел-
лектуальной собственностью, счита-
ет эксперт: «Если говорить о тексте за-
конопроекта, то его авторы даже не 
указали, к какому из видов результа-
тов интеллектуальной деятельности 
они предлагают отнести NFT, что не 
позволяет понять, как именно они со-
бираются его защищать».

NFT скорее объект авторского 
права, и это влияет на правовые кон-
струкции, использующиеся при за-
щите прав, считает управляющий 
партнер ЭБР Александр Журавлев. 
Он отметил, что токены могут пред-
ставлять не только цифровые про-
изведения, но и материальные 
результаты интеллектуальной дея-
тельности. В последнем случае при-
нятие поправок приведет к тому, что 
передача должна быть оформлена 
лицензионным договором либо до-
говором отчуждения: «Как это долж-
но быть обеспечено на иностранных 
площадках с собственными полити-
ками, не ясно».

Основатель NFT Academy Ольга 
Дворецкая считает, что законопроект 
в текущем варианте принимать нель-
зя: «Он показывает некомпетентность 
агентов законотворчества. NFT нача-
лись с искусства, но сейчас это уни-
версальная форма цифрового това-
ра». Сейчас развиваются сферы игр, 
бизнеса, благотворительности, иден-
тификации, отмечает она: «Попытки 
загнать NFT в сферу культуры ограни-
чат рынок и нанесут непоправимый 
ущерб России как цифровому государ-
ству в виде недополученной выгоды».

Татьяна Исакова,  
Ксения Куликова

Токены пронесли в Госдуму
У NFT может появиться определение в законодательстве

Как выяснил „Ъ“, общая стои-
мость строительства завода по 
производству литий-ионных ба-
тарей «Росатома» в Калинингра-
де превысит 26 млрд руб. В про-
екте может появиться второй 
акционер, который вместе с го-
скорпорацией вложит в строй-
ку более 4 млрд руб. «Росатом» 
ориентируется на продажу бата-
рей в РФ, а также ведет перего-
воры со странами СНГ. В целом 
же правительство надеется, что 
к 2030 году экспорт батарей до-
стигнет $112 млн, что, по мне-
нию аналитиков, слишком ам-
бициозная задача.

Производство литий-ионных ак-
кумуляторов для электромобилей 
и промышленности в России к 2026 
году может достигнуть 2,5 ГВт•ч в год, 
а к 2030 году — 6 ГВт•ч в год. Такие 
параметры содержатся в плане пра-
вительства по развитию систем на-
копления энергии („Ъ“ его видел). 
Объем рынка в РФ также будет ра-
сти: с 1,4 млрд руб. в текущем году до 
93 млрд руб. в 2030 году. Правитель-
ство также надеется на рост экспорта 
российских батарей и компонентов: 
в 2025 году объем продаж может соста-
вить $34 млн, а в 2030 году — $112 млн.

Самый крупный и наибо-
лее проработанный проект пла-
на — завод «Росатома» по произ-
водству литий-ионных батарей 
в Калининградской области. Общий 
объем инвестиций в строительство 
гигафабрики составит 26,35 млрд 
руб. с 2022 по 2025 годы. «Росатом» 
и неназванный «второй акционер» 
вложат в стройку по 2,17 млрд руб., 

субсидии из бюджета Калининград-
ской области составят 5 млрд руб., 
еще 17 млрд руб. будут привлече-
ны за счет кредитов. Мощность на 
первом этапе составит 4 ГВт•ч в год 
(примерно 50 тыс. электромобилей) 
с возможностью расширения до 
14 ГВт•ч (более 200 тыс.) после 2030 
года. Согласно правительственной 
концепции развития электротран-
спорта, в 2026 году в РФ должно про-
изводиться 71 тыс. электромобилей, 
к 2030 году — 217 тыс. штук.

Строительством завода займется 
«Рэнера» (входит в ТВЭЛ — топливный 
дивизион «Росатома») на площадке за-
мороженной Балтийской АЭС (10 км 
от границы с Литвой). Запуск первой 
линии ожидается осенью 2025 года. 
Технологический партнер — южно-
корейская Enertech International Inc., 
49% которой принадлежит «Рэнера». 
«Росатом» планирует производить 
батареи для легковых и коммерче-
ских автомобилей, а также городско-
го электротранспорта. В марте го-
скорпорация подписала соглашение 
с автопроизводителем «Автотор», но 
там на запрос „Ъ“ не ответили. «Роса-
том», по данным „Ъ“, также рассчи-
тывает заключить специальный ин-
вестконтракт (СПИК) на серийное 
производство аккумуляторов и тяго-
вых батарей.

Ключевой рынок сбыта продук-
ции — Россия, сообщили „Ъ“ в «Рэ-
нера». Компания также ведет пере-
говоры с заказчиками в странах СНГ 
и на других зарубежных рынках. 
«Росатом» принял решение о старте 
проекта, обладая всей необходимой 
технологической базой и компетен-

циями. Компания уже приступила 
к проектированию завода. Развитие 
взаимодействия и бизнеса в рамках 
СП с Enertech происходит в соответ-
ствии с планами, несмотря на санк-
ции, утверждают в «Рэнера».

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting считает, что увеличение объ-
ема рынка литий-ионных батарей 
до 93 млрд руб. в РФ к 2030 году — 
реалистичный показатель, соответ-
ствующий планам по производству 
электротранспорта в России. Наи-
больший спрос, на его взгляд, мож-
но ожидать в отраслях городского 
и коммерческого транспорта. «Ло-
гичным было бы привлечь в РФ ки-
тайских производителей электро-
мобилей — мировых лидеров в этой 
отрасли. Но с точки зрения промыш-
ленной политики критически важно 
обеспечить обязательства иностран-
ного инвестора по установке россий-
ской батареи на производимые в РФ 
машины. Батареи — наиболее нау-
коемкий компонент, который мо-
жет быть произведен из российско-
го сырья»,— считает он.

Однако объем экспорта бата-
рей в $112 млн в год (примерно 
1,5 ГВт•ч аккумуляторов в год или 
20–25 тыс. электромобилей) в теку-
щих условиях выглядит амбициоз-
но, полагает Дмитрий Бабанский. Он 
затрудняется предположить, в какие 
дружественные страны можно про-
дать внушительный объем батарей. 
Вероятнее всего, речь может идти об 
экспорте аккумуляторов уже в составе 
готовой продукции: например, про-
даже электробусов в Египет.

Полина Смертина

«Росатом» поработает  
на батарейках
Стоимость его гигафабрики в Калининграде  
превысит 26 млрд руб.

По словам собеседника „Ъ“, почти все участники 
«в целом согласились, что отрасли будет полезна помощь 
государства». Более того, отмечает он, поднимался в це-
лом вопрос «восприятия разработчиков игр российской 
общественностью» (например, видеоигры неоднократ-
но критиковала глава Лиги безопасного интернета Ека-
терина Мизулина). Один из выступающих подчеркнул, 
что «из-за позиции ряда общественных деятелей у от-
расли сложился крайне негативный имидж», который 
нужно исправлять.

• По данным My.Games (входит в VK), по итогам 2021 го-
да объем российского рынка видеоигр составил 177,4 млрд 
руб. При этом, согласно данным аналитической компании 
NewZoo, объем рынка видеоигр в Юго-Восточной Азии 
по итогам прошлого года превысил $88 млрд.
Основатель портала rawg.io Гаджи Махтиев под-

тверждает, что российская игровая индустрия рискует 

остаться без средств разработки: «Пока доступ к Unreal 
Engine и Unity есть, но если он пропадет, то разрабаты-
вать игры можно будет только на Open Source движках, 
которые намного слабее по функционалу. А создание но-
вого игрового движка — это огромная, долгая и дорогая 
работа. Это почти то же самое, что создать с нуля хоро-
ший аналог AppleStore». 

При этом эксперт считает, что выход отечественных 
разработчиков игр на китайский рынок практически 
невозможен. «Он в десятки раз больше российского, 
и уровень качества продуктов там на порядок выше,— 
поясняет господин Махтиев.— Проще говоря, у китай-
ских разработчиков есть опыт создания AAA-продуктов 
(игры высокого качества.— „Ъ“), а у российских ком-
паний таких навыков нет. Чтобы зайти на этот рынок, 
нужно для начала обладать соизмеримыми компетен-
циями и навыками, одной административной поддер-
жки тут не хватит».

Никита Королев

Видеоигры вышли на новый уровень

Термин «токен» фигурирует 
в законе о цифровых 

финансовых активах, но его 
описание даже формально 

не соответствует тем NFT, 
которыми сейчас торгуют 

в маркетплейсах
— Антон Горелкин, 

депутат Госдумы,  
в своем Telegram-канале 1 февраля

Ц И Т А Т А
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Геополитический кризис, спро-
воцированный военными дей-
ствиями РФ на Украине, может 
серьезно изменить российский 
алкогольный рынок. Поставки 
некоторых иностранных напит-
ков в страну приостановлены, 
а для местных производителей 
закрылись ЕС и США. Почему 
снижение импорта может выз-
вать рост потребления водки 
и какие иностранные произво-
дители могут прийти на смену 
ушедшим, в интервью „Ъ“ рас-
сказал гендиректор Алкоголь-
ной сибирской группы (АСГ) 
Сергей Лебедев.

— В «пятый пакет» санкций ЕС во-
шел запрет на ввоз из России ал-
когольных напитков. Ранее ана-
логичные меры в отношении 
водки приняли США. Как это по-
влияет на ваш бизнес?
— Мы готовимся к самому худше-
му варианту — полному запрету на 
поставки туда и в обратную сторо-
ну. Но ничего катастрофического, 
по крайней мере для нашей катего-
рии, не должно произойти. Несмо-
тря на значительный рост экспор-
та российской водки в последние 
годы, в структуре продаж отечест-
венных компаний он не имеет боль-
шой доли. Основной объем прихо-
дится на внутренний рынок.
— Но экспорт прибыльнее, чем 
продажи на внутреннем рынке.
— Да. К тому же он помогает сфор-
мировать имидж бренда, особен-
но в премиальном сегменте. Плюс 

представленность в канале Duty 
Free в ключевых аэропортах, кото-
рый также важен для поддержки гло-
бальных брендов. Там потребитель 
с заработком выше среднего может 
увидеть правильно преподнесен-
ный продукт.
— Вы сохраняли экспорт в ЕС до 
последнего?
— Мы почти до конца марта продол-
жали поставки в Германию и в При-
балтику. Эмоциональная реакция 
была: иностранные сети пережива-
ли, принимать им товар или нет, по-
требители косо смотрели на полки 
с российской продукцией.
— Какие могут быть альтернати-
вы закрытым рынкам?
— Еще в марте мы поняли, что клю-
чевые рынки экспорта — США, Вели-
кобритания, Германия, Франция — 
будут закрыты, и тогда же начали 
искать альтернативы. Смотрели в сто-
рону Азии, Индии и Латинской Аме-
рики. Там потребление крепкого 
алкоголя не очень высокое в процент-
ном соотношении, но, если перевзве-
сить каждый процент на количество 
человек, объемы продаж там могут 
быть как, например, в США.

С Китаем мы работали до кризи-
са, а с конца марта пошла большая 
волна запросов. В Индии подписали 
контракт о кросс-дистрибуции о по-
ставке индийского виски в Россию, 
а туда, соответственно, нашей водки. 
Индия — один из лидеров по произ-
водству виски в мире, давно занима-
ет достойное место на глобальном 
рынке. Плюс страны СНГ продолжа-
ют наращивать потребление. В це-
лом, надеемся, что наши продажи 
в Китае и Индии уже в этом году пе-
рекроют объемы реализации, как 
минимум, в Германии. 
— Можете ли подробнее расска-
зать про индийский контракт?
— Пока нет.
— Как в текущих условиях идет 
бизнес в Duty Free?
— Здесь сложнее всего. Сначала COV-
ID-19 их подкосил, когда закрылись 
аэропорты, теперь эта ситуация... 
Из-за ограниченного числа рейсов 

в российских аэропортах покупате-
лей практически нет. Но посколь-
ку этот канал, повторюсь, помогает 
строить имидж, выполняя функцию 
премиальной витрины, которой нет 
в обычной рознице, мы стараемся 
поддерживать отношения.
— С какими основными сложно-
стями столкнулись с начала кризи-
са, какие проблемы сохраняются?
—То, что мы до кризиса делали 
шесть месяцев, например, выпуск 
новинок или расширение дистрибу-
ции, сейчас научились делать за два. 
Основные сложности как у всех: ра-
зогналась инфляция и стремительно 
растет себестоимость, катастрофиче-
ски подорожали кредиты, начались 
сложности с логистикой комплек-
тующих и готовой продукции. Воз-
росший курс евро и перебои с логи-
стикой привели к тому, что начались 
проблемы с поставками импортной 
продукции. Она очень сильно выро-
сла в цене, на 22–24%, и продолжает 
дорожать. Та цена, что мы сейчас ви-
дим на полках магазинов,— не окон-
чательная. В то же время это поло-
жительно сказывается на продажах 
продукции локального производст-
ва, которая в выигрыше и по цене, 
и по наличию.

Ритейлеры не хотят, чтобы полки 
были пустыми. Мы получаем от них 
обратную связь и видим именно на 
отечественную продукцию растущий 
спрос, который обязаны обеспечи-
вать. Мы и по своим поставкам это от-
мечаем. Если рынок в феврале—мар-
те рос примерно на уровне 8–9%, то 
наши отгрузки за этот период к прош-
лому году выросли почти на 13%. Наи-
больший рост произошел у вкусовых 
напитков, ликеров и настоек. В пер-
вом квартале наш ключевой бренд 
этого сегмента «Сиббиттер» вырос на 

36% к прошлому году. Вероятно, он 
стал хорошей альтернативой уходя-
щим импортным brown spirits.
— Но цены пришлось пересма-
тривать и российским произво-
дителям. Какие факторы на это 
влияют прежде всего?
— Опять-таки возросшая цена кре-
дитов. Вся алкогольная отрасль де-
сятилетия работает с привлечением 
большой доли банковских средств. 
Так построена система продаж. Ты от-
даешь продукцию с отсрочкой пла-
тежа, которая доходит до 40 дней, за 
это время ты должен на операцион-
ную деятельность тратиться, для чего 
и привлекаешь кредиты, которые по-
дорожали более чем в 2,5 раза. Поэ-
тому мы решили работать с дистри-
буторами и сетевыми клиентами 
с сокращением отсрочки платежа, 
чтобы ускорить оборачиваемость де-
нег. Но и от банковских кредитов мы 
не отказались, и их удорожание — не 
полностью, а частично — вошло в по-
вышение цен.

В целом с начала этого года цены 
на водку выросли в среднем на 10%. 
На 4% повысился акциз. Остальные 
6% распределяются между повыше-
нием стоимости упаковки, логисти-
ки и кредитных средств. Рост цены 
на упаковку связан с курсом валют 
и дефицитом бумаги для этикеток, 
которая поставлялась из Финляндии, 
где в феврале началась забастовка за-
нятых в этой отрасли работников. Но 
все эти вопросы решились. Мы на-
шли альтернативных поставщиков 
бумаги в Китае. Они еще проводят 
доработку по качеству, после чего мы 
сможем перейти к поставкам.
— Как ситуация сказалась на ва-
ших импортных контрактах? Ни-
кто из партнеров не ушел?
— Сейчас почти все импортные кон-
тракты, и не только у нас, времен-
но приостановлены. Иностранные 
партнеры не заявляют об уходе, про-
сто временно приостанавливают де-
ятельность. Мы столкнулись с тем же 
самым. Они предупредили нас зара-
нее, и мы создали запас продукции. 
Безусловно, все зависит от того, каки-
ми будут продажи, но в среднем запа-
са должно хватить на восемь месяцев 
или год. Дальше будем смотреть, как 
будет развиваться ситуация у них.

С другой стороны, как в случае 
с индийским виски, мы ищем но-
вые направления, откуда можем по-

лучить схожий продукт. Виски — это 
в первую очередь Индия, ром — Ла-
тинская Америка и страны Азии, где 
у нас уже есть предварительные до-
говоренности. Новые поставщики 
могут зайти в развитые в России ка-
тегории без больших вложений на 
продвижение и маркетинг, какие 
требовались раньше.
— Сохраняются ли сложности 
с закупкой импортного сырья 
или материалов?
— Если говорить про водку, здесь со-
ставляющая импорта незначительна, 

только комплектующие. Это бумага 
для этикетки и краска, компонен-
ты для укупорочных средств, неко-
торые вспомогательные материалы. 
Но, как я уже говорил, мы уже нашли 
альтернативы: что-то находим у нас 
стране, что-то в Китае, Турции, Юж-
ной Америке. В других категориях 

сложнее всего приходится произво-
дителям коньяка, для которого боль-
шая доля дистиллятов поставлялась 
из Европы. Главная сложность — ло-
гистика, их сложно привезти, ис-
пользуя прежние маршруты.
— Надолго ли сохранится повы-
шенный спрос на алкоголь, кото-
рый мы видели в начале кризиса?
— Я бы не назвал это повышен-
ным спросом. Сети заполняли пол-
ки, а покупатели делали закупки 
впрок. Всплеск был и есть, но не 
факт, что в мае—июне не будет не-
большого спада, когда ситуация 
немного изменится.
— Дистрибуторы ждут сниже-
ния поставок импортного алко-
голя на уровне 40%. Какую часть 
доли смогут занять российские 
про изводители? Вряд ли потре-
бители импортного вина перей-
дут на водку…
— Какая-то часть, может, и перейдет. 
Не бывает потребителей исключи-
тельно вина или только водки. Люди, 
как правило, в зависимости от ситу-
ации и повода выбирают напитки 
из одной или другой категории. Воз-
можно, пропорция изменится. Чаще 
будут пить водку, реже — вино. В вине 
точно будет переключение с привыч-
ных итальянских, испанских и фран-
цузских на менее привычные лати-
ноамериканские и российские, но 
которые будут более доступными.
— Ждете положительного эффек-
та для водочного рынка?
— На российском водочном рынке 
импортные бренды не доминирова-
ли, но определенную долю занима-
ли. Мы прогнозируем рост премиаль-
ного сегмента в связи с повышением 
цен на brown spirits. Часть покупате-
лей откажутся от дорогого виски, ко-
ньяка, рома, не захотят покупать до-
ступные аналоги «со вкусом виски» 
и предпочтут качественную водку 
или крепкие настойки. Плюс со сни-
жением доходов населения начина-
ется переключение потребителей на 
водку массового сегмента. Поэтому, 
по нашей оценке, водочная катего-
рия вырастет в пределах 5%.
— Как может измениться конку-
ренция на водочном рынке на 
фоне кризиса?
— На рынке шесть ключевых феде-
ральных производителей, в том чи-
сле АСГ, занимают около 60%. Рас-
пределение объемов продаж между 
нами примерно одинаково, просто 
в каждый период времени можем 
меняться местами в рейтинге. Сово-
купная доля этих шести производи-

телей будет увеличиваться. Потому 
что эти компании лучше адаптиро-
ваны к изменениям, они мощнее 
в дистрибуции, у них сформирован-
ный портфель сильных узнаваемых 
брендов. Более мелким игрокам 
придется сложнее. Прежде всего, 
из-за роста доли федеральных сетей 

в структуре розницы, которые плот-
но сотрудничают с крупнейшими 
производителями.

А как будут распределяться прода-
жи между ключевыми алкогольны-
ми компаниями — сказать сложно. 
У каждого своя стратегия, мы кон-
курируем друг с другом, но работа-
ем в разных сегментах, где у кого-то 
есть перевес. Эксперты прогнозиру-
ют, что в большей степени вырастут 
средний и низкий ценовые сегмен-
ты, но я в это не особо верю. Я думаю, 
что все сегменты в объеме не сильно 
поменяются.
— То есть работа с условным «Крас-
ным & Белым» не будет единствен-
ной выигрышной стратегией?
— Нет. Если бы так было, то прояви-
лось бы еще на этапе повышения 
цен, который всегда является слож-
ным процессом. Потому что нуж-
но задолго начинать длительные 
и трудные переговоры с партнера-

ми, объяснять, почему растет цена. 
В этом году все прошло намного лег-
че. Ритейлеры объективно оценива-
ют ситуацию и более лояльны к из-
менениям. А если бы какая-то сеть 
решила, что «теперь мое время»,— 
с ней бы переговоры проходили на-
иболее трудно, а такого не было.
— Как с промо меняется ситуация 
в вашей категории?
— В алкогольной отрасли все промо 
согласуется на квартал вперед, поэ-
тому в первом квартале какие-то от-
мены были невозможны. В каких-то 
сетях мы договорились о меньшей 
глубине скидки, чтобы не прово-
цировать излишние преференции 
конкретному продукту, который 
в результате бы просто вымылся с по-
лок. А на второй и третий квартал мы 
с партнерами уже договаривались 
о более коротком периоде промо, 
меньшей глубине скидки. В большей 
степени это будет просто привлече-
ние внимания к продукту, чем серь-
езный дисконт. 

Потребитель видит постоянно 
меняющиеся цены не только в алко-
гольной категории. Уже непонятно, 
что и сколько стоило вчера и сколько 
стоит сегодня. Поэтому сейчас лучше 
не конкурировать по промо, а обес-
печивать постоянное наличие про-

дукции, чтобы успокоить людей и не 
создавать паники от опустевших по-
лок. А когда ситуация немного стаби-
лизируется, тогда промомеханики, 
наверное, можно подключать.
— Какие у вас планы на развитие 
в текущих условиях?
— Рынок водки до текущих собы-
тий оставался стабильным: рост или 
падение было в пределах 1%, а доли 
других категорий крепкого алко-
голя росли двузначными темпами. 
В водке мы продолжаем защищать 
и усиливать свои позиции, растить 
всю категорию. У нас и был заплани-
рован запуск новых брендов, а сей-
час мы этот процесс ускорили.

В суперпремиуме мы выпустили 
новый бренд «Сибирский экспресс» 
по цене 1–1,2 тыс. руб. за бутылку 
0,5 л на полке. В марте начали отгруз-
ки водки «Ремесло», созданную в парт-
нерстве с фермерскими хозяйствами 
и ремесленниками. В апреле запу-
стили водку Gastronom для потреби-
телей, предпочитающих подбирать 
напитки к блюдам. Ее мы сделали сов-
местно с шеф-поваром ресторана Sav-
va, обладателем звезды Michelin Анд-
реем Шмаковым. В ближайшее время 
запускаем бренд «Гурман».
— Поставки в HoReCa изменились?
— На HoReCa больше влияла панде-
мия, сейчас объем заказов стабиль-
ный, несмотря на выросшие цены. 
В HoReCa идет тенденция на пере-
ключение с более дорогих крепких 
алкогольных напитков на менее до-
рогие и водку из-за существенной 
разницы в цене.
— Какие планы в других сегмен-
тах крепкого алкоголя?
— Мы уже несколько лет работа-
ем в категории коньяка с брендом 
«Династия», в котором представля-
ем продукцию из Армении, Грузии 
и юга России. Этот запуск прошел 
успешно, бренд есть в федеральных 
сетях и укрепляет свои позиции в ка-
тегории. Нам категория коньяка нра-
вится тем, что она стабильна и даже 
прирастает немного из года в год. 
В этой категории планируем в 2022–
2023 годах запуск новых брендов. 
Плюс большие планы по виски как 
с точки зрения экспорта, так и с точ-
ки зрения создания собственного 
бренда по контракту производства 
в РФ и за рубежом.
— Возможные проблемы с им-
портными дистиллятами не оста-
навливают?
— Дистилляты уже научились де-
лать и здесь. Эта технология не су-
персложная, наши производители 
ее освоили.
— Планируете переходить от ев-
ропейских коньячных дистил-
лятов на сырье из соседних стран 
или российское?
— В России пока не хватает своего 
винограда на вино и на коньячные 
дистилляты. А высаженный виног-
рад только на четвертый год дает уро-
жай, который можно использовать. 
Поэтому мы с партнерами в Грузии, 
Армении и Азербайджане планиру-
ем больше работать с коньячными 
дистиллятами.
— А винным бизнесом сами не 
планировали заняться?
— Думали и думаем. Мы хороший 
дистрибутор, это мы умеем делать 
и доказали на примере водки, конья-
ка, виски. И тоже хотим помочь рос-
сийским производителям вина ока-
заться на полках в рознице. Сейчас 
они это делают не системно, пытают-

ся договориться с каждой отдельной 
сетью и получают условия хуже, чем 
могли бы. Пока обсуждаем контрак-
ты с несколькими виноделами.
— О покупке винодельни пока 
речи не идет?
— Винная дистрибуция — это пер-
вый шаг. Когда ты идешь в парт-
нерство, у тебя должны быть ком-
петенции. У нас есть компетенции 
в крепком алкоголе, а в вине нужно 
наращивать.
— В прошлом году на рынке обсу-
ждали возможную продажу АСГ, 
в самой компании это отрицали. 
Собственники АСГ сегодня не рас-
сматривают возможность выхода 
из бизнеса, слияние с кем-то или 
привлечение партнера?
— На алкогольном рынке мы мно-
го лет и отличаемся финансовой 
стабильностью. Да, наша страте-
гия предусматривает завоевание 
доли рынка, но ключевым остает-
ся заработок, чтобы финансовые по-
казатели тоже росли. Потому АСГ 
и остается лакомым кусочком, такие 
слухи ходят всегда, но мы продавать-
ся не собирались и не собираемся. 
Но партнерство всегда готовы рас-
сматривать.

Интервью взял  
Анатолий Костырев

«Мы готовимся к самому худшему варианту»
Гендиректор АСГ Сергей Лебедев о косых взглядах, пустых полках и обмене водки на виски

Люди, как правило, в зависимости  
от ситуации и повода выбирают напитки  
из одной или другой категории

В HoReCa идет тенденция на переключение  
с более дорогих крепких алкогольных 
напитков на менее дорогие и на водку  
из-за существенной разницы в цене

C O M P A N Y  P R O F I L E А Л К О Г О Л Ь Н А Я  С И Б И Р С К А Я  Г Р У П П А

Один из крупнейших производителей алкогольных напитков в России. Ведет свою 
историю с основанного в 1993 году завода «Омсквинпром» в Сибири. Первоначаль-
но компания занималась производством и оптовой продажей крымского вина, а позд-
нее переключилась на производство водки. В 2009 году в качестве головной компании 
была создана Алкогольная сибирская группа (АСГ). С 2016 года продукция компании 
также стала производиться на Рузском купажном заводе в Московской области.

Основные торговые марки АСГ — «Белая березка», «Хаски», «Сиббиттер» и «Пять 
озер». Также развивает линейку коньяков «Великая династия» и занимается эксклю-
зивной дистрибуцией брендов портфеля шотландской Whyte & Mackay, включая виски 
Tamnavulin и Whyte and Mackay. По итогам 2021 года объем продаж АСГ вырос на 9%, 
8,33 млн дал год к году. Продажи бренда «Белая березка» выросли на 35% год к году, 
«Хаски» — на 18%, «Пять озер» — на 12%. В 2021 году выручка ООО АСГ выросла 
на 14,8%, до 29,3 млрд руб. Собственники АСГ — Андрей Стрелец и Максим Стрелец.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Л Е Б Е Д Е В  С Е Р Г Е Й  И В А Н О В И Ч

Родился 23 октября 1970 года в городе Волжский (Волгоградская область). В 1992 
году окончил Волгоградский государственный университет по направлению «исто-
рия и философия». С 1996 года в различных должностях занимался развитием про-
даж в компании Philip Morris Sales&Marketing в России. В 2007 году занял позицию 
директора по продажам в канале дистрибуторов Nutricia — Danone. 

В течение 2009–2020 годов занимал руководящие должности в российских 
и международных компаниях алкогольной отрасли: Российской алкогольной группе, 
Gruppo Campari в России, Inkerman International и Alma Valley. Занимался вопросами 
от стратегического планирования и управления продажами до логистики и финан-
сов. Реализовал несколько проектов по построению с нуля сети дистрибуции, выво-
ду компаний на новые рынки сбыта, а также улучшению позиций в продажах ключе-
вых брендов. В конце 2020 года стал гендиректором Алкогольной сибирской группы 
(АСГ) и вошел в ее совет директоров. Женат, двое детей.
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Сейчас лучше обеспечивать постоянное 
наличие продукции, чтобы успокоить людей 
и не создавать паники от опустевших полок
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В Париже на аукционе Christie’s 
продали рисунок Микеланджело 
«Обнаженный молодой человек 
(по Мазаччо) и две фигуры», не-
когда принадлежавший великому 
пианисту Альфреду Корто. С уче-
том комиссии цена составила 
$24,4 млн. Это, конечно, не умо-
помрачительные $450 млн, за-
плаченные за атрибутированно-
го Леонардо да Винчи «Спасителя 
мира». Но для творчества Мике-
ланджело это рекорд — да и во-
обще за графику старых масте-
ров суммы такого порядка платят 
редко. О приключениях рисунка-
рекордсмена — Сергей Ходнев.

оследние две недели были 
для арт-рынка урожайными — оче-
видно, неспокойные времена рас-
тревожили потенциальных покупа-
телей. Еще 9 мая шелкография Энди 
Уорхола «Простреленная голубая 
Мэрилин» ушла на Christie’s за не-
превзойденные для искусства ХХ 
века $195 млн. 12 мая тот же аукци-
онный дом отрапортовал об эффект-
ных итогах продажи коллекции 
Энн Басс — общая сумма $363 млн; 
за «Здание парламента при захо-
дящем солнце», лондонскую веду-
ту Клода Моне, заплачено $76 млн, 
две работы Марка Ротко проданы 
за $66,8 млн и $49,6 млн соответст-
венно. 14 мая хрестоматийнейшая 
«Скрипка Энгра» Мана Рея, продан-
ная за $12,4 млн, стала самой до-
рогой фотографией в истории (это 
опять Christie’s). 16 мая последова-
ла реляция от Sotheby’s: произве-
дения искусства из собрания Гарри 
и Линды Маклоу принесли в общей 
сложности $992,2 млн. Тут аукци-
онов, правда, было два, и первый 
проходил еще в конце 2021 года, 
но совокупный итог весомее неку-
да — он затмил коллекцию Рокфел-
леров, которую Christie’s в 2018 году 
распродал за $835 млн. 18 мая на тор-
гах современного искусства Philips 
собрал $225 млн (что позволило аук-
ционному дому назвать событие са-
мыми успешными торгами в сво-
ей истории), продав, в частности, 
за $85 млн картину Баския «Без на-
звания (Дьявол)».

И вот теперь — Микеланджело, 
побивший недавний рекорд на ри-
сунки старых мастеров: в 2021 году 
тот же Christie’s продал «Голову мед-
ведя» Леонардо за $12,2 млн. Правда, 
«Голова медведя» крохотная, а «Об-
наженный» Микеланджело — лист 
в полновесные 20 х 30 см, и эстимейт 
все-таки был куда выше: $30 млн.

На заднем плане — две эскизно 
намеченные перьевыми штриха-
ми фигуры, у одной голова запро-
кинута, у другой опущена; на пе-
реднем — стоящий обнаженный, 
слегка согнувший ноги в коленях 
и скрестивший руки на груди харак-
терным судорожным жестом челове-

ка, которому холодно. Свет и тени 
на бугрящихся атлетичных мыш-
цах тщательно переданы штрихов-
кой, но скомпонованы три фигуры 
странно, уязвимость и неустойчи-
вость «мерзнущего» обнаженного 
тоже бросаются в глаза.

Собственно, эта поза и позволи-
ла теперь приписать Микеланджело 
рисунок, который раньше если ас-

социировался с его именем, то толь-
ко по касательной. О происхожде-
нии листа не так хорошо известно, 
как хотелось бы. В XVIII веке он при-
надлежал туринскому коллекцио-
неру Модесто Дженевозио, который 
атрибутировал его болонскому ма-
ньеристу второго ряда Пьетро Фач-

чини (написанное карандашом имя 
Фаччини и теперь видно на обрам-
ляющем рисунок паспарту). Мно-
гим позже, в начале ХХ века, рису-
нок всплыл в Париже: в 1907 году его 
продали на торгах, отдав должное уз-
наваемой микеланджеловской ма-
нере, но все-таки проявив осторож-
ность — лист ушел с молотка как 
произведение школы Микеландже-

ло. Рисунок достался тогда будуще-
му великому пианисту, дирижеру 
и педагогу Альфреду Корто, а после 
его смерти в 1962 году сменял вла-
дельцев до тех самых пор, пока 
в 2019-м эксперты Christie’s не об-
наружили его в неназванном фран-
цузском частном собрании, которое 
их пригласили оценить. Фурио Ри-
нальди, тогдашний специалист де-
партамента рисунков старых мас-
теров Christie’s, заподозрил, что это 
все-таки не школа, а сам Микеланд-
жело. Суждение, правда, было выне-
сено по фотографии, но аукционный 
дом ссылается на ведущих ученых, 
подтвердивших таки личное автор-
ство великого флорентинца,— хотя 
из конкретных персоналий назы-
вает только Пола Джоаннидеса, по-
четного профессора Кембриджского 
университета (и автора полного ката-
лога рисунков Микеланджело и его 
школы в собраниях Лувра и оксфор-
дского Эшмолеанского музея).

Как бы то ни было, резоны выгля-
дят правдоподобными. Трясущийся 
от холода обнаженный очень узнава-
ем — в нем легко разглядеть второ-
степенного, но заметного персона-
жа важнейшего фрескового цикла 
флорентийского Кватроченто. В свое 
время целое созвездие больших ху-
дожников — Мазолино, Мазаччо 
и, наконец, Филиппино Липпи — 
расписало капеллу Бранкаччи в цер-
кви Санта-Мария дель Кармине эпи-
зодами из жизни апостола Петра. 
Обычно из этого цикла вспомина-
ют главным образом «Чудо со стати-
ром» Мазаччо, но тому же художнику 
принадлежит еще одна сцена, поме-
щенная на алтарной стене,— «Кре-
щение новообращенных». Апостол 
льет там крещальную воду на голову 
коленопреклоненного обнаженно-
го неофита, за которым стоит другой, 
ждущий своей очереди и замерший 
в той самой позе мерзнущего.

Тогда все сходится: новообретен-
ный рисунок можно отнести к груп-
пе этюдов с фресок Мазаччо, которые 
сделал совсем еще молодой (двадца-
ти лет или около того) Микеландже-
ло. Один из таких рисунков с бес-
спорным авторством, датированный 
1492–1493 годами, можно найти, на-
пример, в государственном графи-
ческом собрании Мюнхена — там 
изображена фигура апостола Петра 
из как раз таки «Чуда со статиром». 
Только на проданном теперь рисун-

ке по сравнению с фреской Мазач-
чо у фигуры обнаженного чуть ина-
че поставлены ноги, а на корпусе 
«наращена» мощная и по-скульптур-
ному вылепленная мускулатура — 
а фланкируют неофита две фигуры, 
которые уже совсем вольно переос-
мысляют контекст исходного фрес-
кового фрагмента.

Конечно, провенанс мог быть 
и пояснее, а предъявленная широ-
кой общественности научно-доказа-
тельная база — повесомее. Но на офи-
циальные органы эти аргументы, 
приведенные в 2019-м, произвели 
впечатление: Франция объявила ри-

сунок «национальным достояни-
ем». В течение 30 месяцев его нельзя 
было вывезти с территории респу-
блики, и преимущественное право 
на покупку (по крайней мере теоре-
тически) все это время было у фран-
цузских собраний. Но до нынешней 
весны покупателей так и не нашлось, 
что и позволило аукционному дому 
с помпой разыграть нынешнюю про-
дажу — со ссылками на то, что мике-
ланджеловских рисунков в частных 
руках остались единицы, с показа-
ми в Нью-Йорке и Гонконге и с зазыв-
но-сенсационным заголовком «Пер-
вое ню Микеланджело».

ТОРГИ ИСКУССТВО

Неофит, пришедший с холода
Рисунок Микеланджело продан за рекордные $24,4 млн

В российский прокат вышел 
«Клон» Райли Стернса. Этот 
фильм, вызвавший небольшой 
шум на фестивале «Сандэнс», 
 отражает фобии, порожденные 
пандемией, но уже сейчас, когда 
мировая повестка изменилась, 
выглядит, с точки зрения Андрея 
Плахова, архаичным.

ара, главная героиня 
картины (Карен Гиллан), ведет упо-
рядоченную одинокую унылую 
жизнь. Ее вечера кончаются созво-
ном с работающим где-то на стороне 
бойфрендом Питером (Бьюла Коале): 
она сообщает, что посмотрела сери-
ал (на самом деле порнофильм) и от-
ходит ко сну (умалчивая о выпитой 
бутылке). Когда звонит назойливая 
мамаша (Майя Паунио), Сара не бе-
рет трубку. Она не ставит мать в из-
вестность и о страшном диагнозе, 
который ей в один прекрасный день 
выносят врачи: у девушки редкая, 
абсолютно неизлечимая болезнь, 
и дни ее сочтены.

Действие происходит в недале-
ком будущем, где научно-техниче-
ский прогресс позволяет делать кло-
ны умирающих людей, чтобы утрата 
не так сильно травмировала близ-
ких. Физически и внешне клоны не-
отличимы от оригиналов, а вот над 
их внутренним наполнением прихо-
дится поработать, и с этим случают-
ся проблемы и накладки. Сара встре-
чается со своей копией, которая 
по сравнению с ней даже улучшена: 
у нее такая же красивая грудь, но нет 
целлюлита и вдобавок голубые гла-

за, о которых мечтают все девушки; 
в последнем, правда, конструкторы 
перестарались и обещали заказчице 
дать за допущенную вольность пяти-
процентную скидку.

Клон начинает жить своей жиз-
нью, заводит собственные отноше-
ния с матерью и бойфрендом Сары. 
Выясняется, что и ту, и другого гора-
здо больше устраивает новая Сара — 
более совершенная во всех отноше-
ниях, в том числе и по характеру: 
она общительна, доброжелатель-
на и практически лишена недостат-
ков. Проблема возникает, когда на-
стоящая Сара, которую уже почти 
похоронили, чудесным образом вы-
здоравливает. Она намерена дезак-
тивировать свой клон, но не тут-то 
было: у клонов тоже есть свои права, 
и решить конфликт можно только 
в публичном смертельном поедин-
ке. Выживет в нем лишь один — или 
клон, или оригинал. Подобные пое-
динки с использованием пяти видов 
оружия уже вошли в практику, сфор-
мировали свои ритуалы и пользуют-
ся бешеной популярностью у зрите-
лей. Так что Саре, которой раньше 
становилось дурно при виде крови, 
приходится осваивать культуру на-
силия и брать уроки у мастера бо-
евых искусств Трента (Аарон Пол). 
Вместо порнофильмов она теперь 
смотрит киносюжеты про откручен-
ные руки, а наставник устраивает 
ей урок мужества, требуя в упор вы-
стрелить в своего старого пса (несом-
ненно, лучшая сцена фильма).

В одном из эпизодов упомина-
ется о маленькой ссоре девушки 
с бойфрендом из-за того, как прове-
сти вечер: она хотела посмотреть ро-
мантическую комедию, а он пред-
почитал тоже комедию, но черную. 

Сам «Клон» с его слегка циничным 
юмором тяготеет скорее ко второ-
му жанру, хотя и впускает в финал 
толику сентиментального гуманиз-
ма. Фильм поставлен модным ре-
жиссером Райли Стернсом, которо-
го американские критики почему-то 

считают последователем Йоргоса 
Лантимоса. Неудачная параллель: 
Лантимос заряжен энергией антич-
ного мифа, Стернс же далеко не хо-
дит и питается из таких мелодра-
матических фантазий, как «Вечное 
сияние чистого разума» Мишеля Гон-
дри и Чарли Кауфмана.

В новом фильме Стернса хвата-
ет псевдофилософских сентенций 
о грядущем мире, о сложных отно-
шениях оригинала и копии (в од-

ном случае им даже удалось друг 
с другом переспать). Все это вполне 
можно переварить, но особенного 
удовольствия подобная пища не до-
ставляет. Как фэнтези «Клон» поста-
новочно убог; в нем нет ни вызываю-
щего декора, ни экзистенциального 
безумия, какое было, предположим, 
у Педро Альмодовара в фильме 
«Кожа, в которой я живу». Артистка 
Карен Гиллан, прославившаяся ро-
лью бритоголовой синекожей ино-

планетной воительницы Небулы 
в кинематографической вселенной 
Marvel, очень старается, чтобы из-
образить двух разных героинь-сопер-
ниц, но пространство для игры у нее 
крайне ограниченно. Сама же идея 
о том, что копия вытесняет ориги-
нал, настолько не нова, что фильм, 
построенный на ней, сам превраща-
ется в бледную копию того, что не раз 
было художественно воплощено бо-
лее талантливыми людьми.

ПРЕМЬЕРА КИНО

По клонной
плоскости
Гуманизм и трансгуманизм 
в «Клоне» Райли Стернса

Ради того, чтобы одолеть 
собственный неприкаян-
ный клон, героине прихо-
дится осваивать боевые 
искусства  ФОТО XYZ FILMS

В старательно вылепленных 
мышцах «Обнаженного»  
исследователи усмот рели  
руку Микеланджело 
ФОТО EMMANUEL DUNAND / AFP

Трясущийся от холода обнаженный 
очень узнаваем — в нем легко разгля-
деть второстепенного, но заметного 
персонажа важнейшего фрескового 
цикла флорентийского Кватроченто
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РФС 
отформатирует 
премьер-лигу
РПЛ не смогла выработать 
единую позицию по поводу 
структуры будущего сезона

Клубы Российской премьер-лиги (РПЛ), кажется, так 
и не выработали единого мнения по поводу формата 
будущего футбольного сезона, в котором из-за санкций 
отечественные сборные и клубы будут лишены между-
народных матчей. На заседании общего собрания струк-
туры большинство клубов выступили за введение мора-
тория на вылет из высшего дивизиона. Но клубам-гран-
дам, которым нравится идея заполнения календарных 
пустот с помощью нового турнира с солидной коммер-
ческой составляющей — Кубка РПЛ, он представляется 
нарушением «спортивного принципа». В любом случае 
выбрать идеальный вариант сезона теперь предстоит 
Российскому футбольному союзу (РФС).

чера, за два дня до заключительного тура чемпиона-
та страны, состоялось общее собрание клубов Российской 
премьер-лиги, посвященное, видимо, наиболее актуально-
му в российском футболе вопросу — о формате и структу-
ре очередного сезона. В острую тему его превратили собы-
тия, которые произошли в начале мая. Союз европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA) принял решение продлить 
отстранение от выступления в международных матчах рос-
сийских клубов и сборной на весь будущий сезон, распро-
странив на него, таким образом, уже введенный в действие 
на фоне военной операции России на Украине санкцион-
ный пакет. Из-за этого в календаре, предполагающем посто-
янную загруженность футболистов с конца лета 2022 года до 
мая 2023-го, образовалось множество «пустот».

Перед собранием было подготовлено три основных ва-
рианта, позволяющих их заполнить (см. „Ъ“ от 19 мая). Один 
предполагает расширение премьер-лиги с 16 до 18 команд 
с возможной отменой прямого вылета из нее для двух аут-
сайдеров. Его внедрение еще весной лоббировали предста-
вители клубов «второго эшелона». 

Два других варианта, сохраняющие в РПЛ 16 команд, 
учитывают скорее интересы «больших» клубов: они наста-
ивали на увеличении количества топовых, вызывающих 
повышенный интерес матчей. В одном из них заложены 
примерно те же изменения, что и в представленном в прош-
лом году наиболее заметном проекте реформы российского 
первенства: РФС разработал его при помощи голландской 
компании Hypercube. Проект предлагал проводить чемпи-
онат по системе, похожей на применяющуюся в хоккее или 
баскетболе, то есть с play-off или турниром сильнейших в ка-
честве кульминации.

В третий вариант «насыщения календаря» была заложе-
на интеграция в сезон нового турнира — Кубка РПЛ. Его 
разработчики уверены, что он «даст возможность зарабо-
тать» клубам-участникам за счет новых контрактов — на ме-
диаправа, с беттинг-партнером и титульным спонсором, 
оценивая потенциальные доходы от состязания в «милли-
арды рублей».

Между тем единого мнения по поводу формата общее со-
брание, согласившись только с тем, что будущий сезон дол-
жен стартовать 17 июля, так и не выработало. Источник „Ъ“, 
участвовавший в дискуссии, сказал, что она «была очень 
эмоциональной, но абсолютно непродуктивной». По его сло-
вам, представители клубов, находящихся внизу турнирной 
таблицы и рискующих вылететь из РПЛ либо напрямую, ли-
бо после стыковых матчей с командами из второго дивизи-
она, ФНЛ, «много жаловались на обстоятельства, например 
отъезд на фоне санкций легионеров». Эти обстоятельства их 
менеджеры рассматривали как веский аргумент в пользу 
введения «моратория на вылет». Причем, может быть, даже 
без расширения высшего дивизиона, путем включения в не-
го лучших клубов из ФНЛ. Генеральный директор ЦСКА Ро-
ман Бабаев фактически подтвердил это, заметив в разговоре 
с ТАСС, что «большинство было за мораторий».

Впрочем, еще в марте, после первой волны санкций, 
клубы, не входящие в категорию лидеров чемпионата, на 
общем собрании РПЛ добились того, чтобы оно проголосо-
вало за такой мораторий, хотя против него резко возража-
ли гранды. Но тогда Российский футбольный союз заблоки-
ровал инициативу, прислушавшись к мнению последних. 
Директор по развитию РФС Максим Митрофанов, коммен-
тируя ТАСС дискуссию на собрании, дал понять, что скеп-
тически относится по крайней мере к идее о моратории, 
замораживающем состав премьер-лиги, «когда никто не 
вылетает и не входит»: «Это ущемляет права команд ФНЛ, 
которые в честной спортивной борьбе получили право вы-
ступить в РПЛ».

При этом и Роман Бабаев, и собеседник „Ъ“, работающий 
в другом топ-клубе, подтвердили предположение, что гран-
дам, лишенным еврокубков, а следовательно, и доходов от 
них, нравится проект Кубка РПЛ с его значительной ком-
мерческой составляющей. Для его доработки создана ра-
бочая группа.

В любом случае позицию по поводу формата сезона те-
перь предстоит согласовывать внутри РФС. Собственно, 
именно эта организация обладает прерогативой в области 
принятия всех ключевых решений в футбольной сфере. Бли-
жайшее заседание исполкома РФС состоится 24 мая.

Алексей Доспехов
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Даниилу Медведеву 
везет с арифметикой
Он имеет прекрасные шансы стать первой ракеткой мира  
по итогам Открытого чемпионата Франции
Вчера в Париже состоялась жеребь-
евка Roland Garros, главным фавори-
том которого считается прошлогод-
ний чемпион, первая ракетка мира 
Новак Джокович. Россиянин Даниил 
Медведев, идущий следом за сер-
бом в рейтинге Ассоциации тенни-
систов-профессионалов (АТР), не 
входит в десятку основных претен-
дентов на победу, но вероятность его 
возвращения на лидерскую позицию 
очень высока. Для этого Медведеву 
может не потребоваться выиграть ни 
одного матча. Ему достаточно, чтобы 
парижский титул не достался Джоко-
вичу или Александру Звереву из Гер-
мании, которые попали в одну поло-
вину сетки и теоретически выходят 
друг на друга в полуфинале.

сли у женского Roland Gar-
ros имеется один-единственный без-
оговорочный фаворит — выигравшая 
c конца февраля пять турниров и 28 
матчей подряд полька Ига Швёнтек, то 
мужские соревнования в значительной 
степени непредсказуемы. По мнению 
большинства букмекеров, наилучшие 
шансы на победу имеет прошлогод-
ний чемпион Новак Джокович, наби-
рающий форму после зимнего простоя 
и взявший недавно титул в Риме. Сле-
дующим в перечне претендентов на по-
беду идет 19-летний испанец Карлос 
Алькарас, который матереет на глазах 
и в этом сезоне выиграл уже четыре пре-
стижных состязания — в Рио-де-Жаней-
ро, Майами, Барселоне и Мадриде. Не 
следует сбрасывать со счетов и 13-крат-
ного победителя Roland Garros Рафаэля 
Надаля. Самый успешный мастер грун-
тового покрытия всех времен наверня-
ка попытается снова покорить Париж, 
несмотря на травмированные колени.

То, что прошлогоднего четвертьфина-
листа Даниила Медведева в этом списке 
нет даже в первой десятке, не удивитель-
но. На нелюбовь россиянина к грунту 
сейчас накладывается апрельская опера-
ция по удалению грыжи, после которой 
он провел лишь один матч, уступив во 
вторник в Женеве французу Ришару Гас-
ке. Тем не менее у Медведева есть отлич-
ная возможность вернуть себе звание 
первой ракетки мира, которым он вла-
дел три мартовские недели в этом году. 
Строго говоря, чтобы вернуть себе коро-
ну вне зависимости от результатов своих 

конкурентов, россиянину нужно выйти 
в финал, но такого подвига от него сей-
час никто не ждет. Реальнее другой вари-
ант: Медведев становится первым, если 
чемпионский титул не достается Джо-
ковичу или занимающему третье место 
Александру Звереву из Германии. В та-
ком случае россиянин может даже про-
играть в 1/64 финала (см. справку).

Вероятность удачного для Медведе-
ва развития событий очень высока, по-

скольку с точки зрения борьбы за пер-
вое место жеребьевка сложилась для 
него удачно. В другой, верхней полови-
не сетки, оказался не только Джокович, 
которому быть там положено по опре-
делению, но и Зверев. Таким образом, 
теоретически они могут встретиться 
уже в полуфинале, причем, чтобы это 
произошло, вполне возможно, в чет-
вертьфинале сербу еще придется обы-
грывать Надаля, а немецкому тенниси-
сту — Алькараса.

Медведев же, будучи «посеянным» 
вторым, занял свою законную позицию 
в самом подвале сетки. И на старте ему 
достался аргентинец Факундо Багнис — 
98-й номер рейтинга АТР, который в по-

следние месяцы выступал в основном 
на второразрядных профессиональ-
ных турнирах категории «челленджер», 
а на этой неделе в Женеве прошел ква-
лификацию, но в основной сетке из-за 
недомогания не смог завершить встре-
чу с грузином Николозом Басилашви-
ли. Дальше, скорее всего, будет сложнее. 
В 1/32 финала потенциальными сопер-
никами россиянина являются умею-
щий играть на грунте серб Ласло Джере 
и литовец Ричардас Беранкис, а потом на 
его пути, по идее, должен оказаться еще 
один представитель сербской теннис-
ной школы — молодой Миомир Кецма-
нович, занимающий на данный момент 
в рейтинге высшее за карьеру 31-е место.

Если же говорить о более отдаленной 
перспективе, то в 1/8 финала на Медве-
дева выходят испанец Пабло Карреньо 
Буста или хорват Марин Чилич, а в чет-
вертьфинале — Андрей Рублев, сопер-
ником которого в первом круге будет ко-
реец Квон Сун Ву или итальянец Янник 
Синнер. Это, впрочем, может произойти 
лишь на второй неделе, до которой рос-
сиянину надо еще дожить.

Евгений Федяков

Е

К О Н Т Е К С Т
« Л И Г А  С Т А В О К »  Н А М Е Р Е Н А  
Р А З О Р В А Т Ь  К О Н Т Р А К Т  С  Р П Л

Букмекерская компания «Лига ставок» решила разорвать контракт с Рос-
сийской премьер-лигой из-за нестабильной обстановки в мире, которая 
влияет на экономическую составляющую в спортивной отрасли. Об этом 
заявили в пресс-службе компании. РПЛ и «Лига ставок» договорились о 
спонсорском контракте в феврале. Действие соглашения должно было 
начаться с сезона-2022/23.

«Это решение обусловлено в первую очередь критическими изме-
нениями, которые сегодня происходят в мире и влияют в том числе на 
экономику спорта. Конечно, мы берем по внимание совокупность всех 
негативных факторов и обстоятельств, имеющих решающее значение для 
эффективной реализации контракта. Отстранение российских футбольных 
клубов от участия в еврокубках в следующем сезоне, отъезд иностранных 
тренеров и игроков, как следствие — уменьшение качества спортивного 
соревнования и снижение интереса из-за отсутствия официальных между-
народных матчей с участием клубов РПЛ»,— заявили в компании.

Также в «Лиге ставок» отметили, что анализ показывает уменьшение 
спроса на букмекерские услуги и снижение платежеспособной аудитории. 
Но несмотря на все факторы, компания готова сотрудничать с РПЛ в нача-
ле предстоящего сезона, чтобы «предоставить РПЛ возможность поиска 
нового генерального партнера в более комфортном режиме». 

ТАСС

РЕГЛАМЕНТ

Андрею Воронкову насчитают до двух
Тренеру волейбольного «Локомотива» грозит длительная дисквалификация 
за расистское оскорбление

Главному тренеру калининградско-
го волейбольного клуба «Локомо-
тив» Андрею Воронкову, оказавше-
муся в центре первого в российском 
волейболе громкого скандала с рас-
истским подтекстом, грозит дисква-
лификация на срок до двух лет. Такую 
рекомендацию вынесла дисципли-
нарная комиссия Всероссийской фе-
дерации волейбола (ВФВ) по итогам 
заседания, на котором обсуждал-
ся инцидент, произошедший во вре-
мя финального матча женского чем-
пионата России. В ходе тайм-аута 
Воронков использовал слово «обе-
зьяна», которое в команде соперни-
ков, екатеринбургской «Уралочке», 
сочли оскорблением в адрес кубин-
ской доигровщицы Айламы Монталь-
во. Окончательное решение по сроку 
и условиям дисквалификации госпо-
дина Воронкова, категорически отка-
завшегося принести извинения, пока 
неизвестно. Его должен будет при-
нять исполком ВФВ на ближайшем 
заседании структуры в конце мая.

четверг состоялось заседание 
дисциплинарной комиссии Всерос-
сийской федерации волейбола (ВФВ), 
на котором рассматривался один из са-
мых заметных в российском спорте за 
последнее время инцидентов, связан-
ный с известным тренером Андреем Во-
ронковым. 

ЧП, которое дисциплинарная комис-
сия изучала в течение двух часов, про-
изошло неделю назад в разгар решаю-
щего матча национального чемпионата 
между выигравшим его со счетом 3:2 
«Локомотивом» и екатеринбургской 
«Уралочкой». Во время тайм-аута Анд-
рей Воронков давал инструкции своим 
подопечным, которые на тот момент 
уступали в счете. Затем тренер отвел 

в сторону блокирующую Валерию Зай-
цеву и принялся отчитывать ее за то, что 
она оставила свою зону. «Почему опять 
ловишь эту обезьяну?»— негодовал го-
сподин Воронков.

Этот диалог был показан в прямом 
эфире «Матч ТВ». В «Уралочке» посчита-
ли, что слово «обезьяна» было употре-
блено в отношении кубинской доигров-
щицы екатеринбургского клуба Айламы 
Монтальво, единственной темнокожей 
спортсменки в заявках финалистов, 
и призвали Андрея Воронкова публич-
но извиниться перед спортсменкой. 

На фоне громкого скандала 21-летняя 
Айлама Монтальво, чей контракт с «Ура-
лочкой» истек в текущем сезоне, приня-
ла решение не продолжать свою карье-
ру в России. Она заявила, что «гордится 
своим цветом кожи» и не намерена «от-
вечать злом на зло», а также выразила 

благодарность руководству своего клуба 
и с большой теплотой отозвалась о парт-
нершах по команде. 

Скандал вызвал колоссальный обще-
ственный резонанс. На ситуацию обра-
тило внимание и руководство всей спор-
тивной отрасли. Министр спорта РФ 
Олег Матыцин, говоря о нем, сообщил, 
что ведомство «считает неприемлемыми 
любые проявления расизма и неуважи-
тельного отношения к сопернику». Он 
также подчеркнул, что считает необхо-
димым принять в отношении Воронко-
ва «меры дисциплинарного характера». 

К такому выводу пришли и в дисци-
плинарной комиссии ВФВ, рекомендо-
вавшей отстранить Андрея Воронкова 
от тренерской деятельности на срок «до 
двух лет». В заключении органа указы-
вается на важное обстоятельство, кото-
рое сыграло, возможно, ключевую роль 

при вынесении вердикта. «Несмотря на 
очевидность ситуации, „Локомотив“ 
и персонально Воронков принципиаль-
но отказались приносить извинения 
„Уралочке“ и лично игроку Монталь-
во»,— говорится в заявлении. Вместо 
них клуб решил ограничиться пись-
мом, которое «смещало фокус» в сторо-
ну «беспочвенных обвинений» в адрес 
господина Воронкова. 

Окончательное решение по санкци-
ям в отношении Андрея Воронкова дол-
жен будет вынести 31 мая, приняв во 
внимание рекомендации дисциплинар-
ной комиссии, исполком ВФВ, которая 
перед началом дисциплинарного слу-
шания на официальном сайте поздра-
вила тренера калининградок с 55-лет-
ним юбилеем, пожелав ему «здоровья, 
благополучия, любви и удачи». В феде-
рации пояснили „Ъ“, что формулировка 
комиссии позволяет исполкому избрать 
любое наказание в предложенном двух-
летнем диапазоне. 

Примечательно, что это второй под-
ряд случай, когда ВФВ вынуждена на-
казывать тренера за чрезмерно эмоцио-
нальное поведение. Совсем недавно им 
отметился Юрий Маричев, ранее руково-
дивший женской сборной страны, а те-
перь работающий с саратовским клубом 
«Протон». ЧП случилось в его четверть-
финальном матче чемпионата как раз 
против «Локомотива» в середине апреля. 
Во время встречи, как сформулировала 
ВФВ, господин Маричев показал сопер-
никам «оскорбительный жест» (по дан-
ным „Ъ“, согнув в локте руку). Федерация 
посчитала его проявлением «неспортив-
ного поведения», выписав тренеру це-
лый пакет санкций. Юрий Маричев был 
оштрафован на 50 тыс. руб., отстранен от 
трех игр чемпионата России, а также по-
лучил два года дисквалификации услов-
но с уточнением, что срок превратится 
в реальный при повторном нарушении.

Екатерина Ремизова

Чтобы вернуть себе титул 
первой ракетки мира, Даниилу 
Медведеву на Roland Garros 
может не понадобиться 
выиграть даже один матч
ФОТО DENIS BALIBOUSE / REUTERS

Тренера калининградского «Локомотива» Андрея Воронкова 
могут отстранить от работы на двухлетний срок из-за расистского 
высказывания  ФОТО АЛЕКСАНДР ПОДГОРЧУК

В

В

Очки игроков из топ-6 рейтинга АТР после Roland Garros
Игрок Очки Сгорают на 1/64 1/32 1/16 1/8 1/4 1/2 Финал Титул 
 на 23 мая Roland Garros

1. Новак Джокович (Сербия) 8660 2250 6420 6455 6500 6590 6770 7130 7610 8410

2. Даниил Медведев (Россия) 7980 360 7630 7665 7710 7800 7980 8340 8820 9620

3. Александр Зверев (Германия) 7075 720 6365 6400 6445 6535 6715 7075 7555 8335

4. Стефанос Циципас (Греция) 5965 1200 4775 4810 4855 4945 5125 5485 5965 6765

5. Рафаэль Надаль (Испания) 5525 1000 4535 4570 4615 4705 4885 5245 5725 6525

6. Карлос Алькарас (Испания) 4648 115 4543 4578 4623 4713 4893 5253 5733 6533
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